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ALPB debate LDO, que 
prevê orçamento de 
R$ 12,9 bi para 2022
Em audiência pública, secretário de Planejamento, Orçamento e Gestão, Gilmar Martins, 
apresenta a proposta, que prevê crescimento de 4,28% em relação a 2021. Página 13

Pessoas ignoram “toque de recolher” do decreto municipal, que desde ontem proíbe a circulação de pessoas pelo local após as 17h, para evitar disseminação da covid. Página 3

Orla cheia no 1o dia das novas restrições em JP
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Bares e restaurantes têm 
2o mês de isenção do ICMS 

AstraZeneca: 2a dose só após 
a gravidez e o puerpério

Medida, válida de abril a junho, foi tomada pelo Governo do 
Estado para mitigar os efeitos da pandemia no setor. Página 17

Secretaria de Estado da Saúde divulga nota com orientações 
a gestantes a respeito da vacinação contra covid-19. Página 5

Maio Amarelo Ciclistas ainda lutam contra o 
desrespeito às leis de trânsito nas ruas de JP. Página 8

Economia

Após 11 dias de ataques, Israel 
e Hamas anunciam cessar-fogo
Líderes asseguram que a trégua na Faixa de Gaza ocorrerá 
de forma bilateral, simultânea e sem precondições. Página 16

CPI da Covid: Calheiros quer 
checagem dos depoimentos 
Relator da comissão, senador alagoano criticou depoimento 
de Pazuello: “Cheio de contradições e omissões”. Página 20
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Vacina para todos Ministro da Saúde, Marcelo Queiroga, disse ontem, 
durante live, que espera imunizar toda a população até o final de 2021. Página 4

NA PARAÍBA

A covid em números

NO BRASIL

NO MUNDO

MORTES

313.077

15.898.558

165.091.142

7.336

444.391

3.421.514
Fonte - PB: SES-PB/ BR: G1/ Mundo: Microsoft Bing Covid-19 Tracker

CASOS vACINAS APLICADAS

1.188.230

61.306.903

1.528.430.072
Exame de graça João Pessoa oferece 32 
pontos de testes para covid-19 pelo SUS. Página 5
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!O MELHOR 
CAMINHO É O 
RESPEITO

RESPEITE AS
REGRAS DE TRÂNSITO.
RESPEITE A VIDA.

Maio Amarelo
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Cultura

“Asa de Cigarro” Escritor paraibano Águia Mendes lança o 
primeiro “poema longo” da sua carreira, pela Editora Patuá. Página 9

 Colunas
De acordo com uma pesquisa feita pela RME, 

68% das donas de negócio do país começaram a 
empreender depois de terem filhos.  Página 17

Fabrício Feitosa

O gol marcado pelo brasileiro Alisson, goleiro 
do Liverpool, no domingo (16), foi, de todos, o mais 
espetacular gol de goleiro que já vi.  Página 22
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Editorial

Marcus Antonius
marcusfreefoto@gmail.com
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Cultura é palavra de muitos conceitos. Um deles define cul-
tura como o produto da ação humana em todos os seus aspec-
tos. As diferentes formas de ser e estar no mundo sofreriam 
influências de tudo aquilo que os seres humanos fizeram no 
tempo e no espaço, do mesmo modo que, dialeticamente, o que 
está sendo feito no presente irá interferir na existência futura.

Cultura, portanto, está relacionada à diversidade humana; 
às diferentes pessoas, às distintas linguagens, aos desseme-
lhantes costumes. Conhecer e entender a cultura significa en-
tender e conhecer a humanidade em toda sua complexidade 
e, através deste saber, interferir no seu destino, por meio de 
atividades como política, arte, educação, ciência etc.

Cultura, de modo geral, está muito associada, hoje, ao con-
junto de manifestações artísticas: cinema, literatura, teatro, 
artes visuais, dança etc. A vida de um povo, melhor dizendo, 
as diferentes formas de viver de uma nação podem ser mais 
bem interpretadas por meio do acervo simbólico, formado por 
filmes, músicas, espetáculos teatrais etc.

Se o fim a ser atingido é a sociedade da prosperidade ma-
terial, da justiça social e da liberdade, então se infere que o 
desenvolvimento econômico não pode estar dissociado da 
evolução cultural. Às pessoas devem ser oferecidas oportuni-
dades iguais de enriquecimento material e acesso democrático 
à educação, à cultura, aos esportes etc.

A língua nacional é um patrimônio inalienável de um povo. 
Há quem a defenda com intransigência das invasões idiomáti-
cas estrangeiras, que se não podem ser evitadas, pelo menos 
não deveriam ser incentivadas de modo submisso. Ressalte-se 
que a cultura também é uma arma utilizada por algumas na-
ções para subjugar economicamente outras.

No caso do Brasil, é ou deveria ser dever do Estado demo-
cratizar o conhecimento sobre a língua portuguesa, valorizar 
os profissionais das Letras, que também primam pelo idioma 
nacional, e investir no desenvolvimento cultural, conforme foi 
estabelecido pela Organização das Nações Unidas para a Edu-
cação, a Ciência e a Cultura (Unesco).

Letras e línguas Além da Semana Nacional
 Navega-se além da Semana Nacional 

de Museus, cogitando-se a dinamização 
de verdadeiros museus urbanos, concen-
trados nas mimosas cidades interioranas, 
a exemplo de Areia, Pilar, Mamanguape e 
Bananeiras, sobre o que ainda temos muito 
a contar. E nesse sentido, lá vem o precioso 
IPHAEP, responsabilizando-se, em nome 
do Governo, de proteger esses históricos 
logradouros, através de uma dinâmica po-
lítica em prol da criação de centros históri-
cos. Admoeste-se que as cidades históricas 
são, universalmente, a atração do turismo 
de excelência, e não aquele de viajar para 
comprar, comprar e depois pagar, em moe-
da ou em não uso daquilo que foi perdula-
riamente comprado.

Timoneando a política 
cultural para o vasto inte-
rior do Paraíba, o Governo 
João Azevêdo, com discer-
nimento e responsabilida-
de cultural e, consequen-
temente social, volta-se 
aonde mais se vivencia a 
endocultura ou a cultura 
in group, adequadamente 
aquela que, ab origine, pro-
paga-se, espontaneamente, 
a partir da família, dos primeiros grupos 
da sociabilidade infantil, na escola, fora de 
casa, na rua, nas praças, nos bairros e nas 
coisas da paróquia.

Quarta-feira, Janete Rodriguez, do 
Museu Casa de José Américo, da FCJA, bem 
ladeada pelos museólogos  Diógenes Cha-
ves e Chico Pereira, abriu a Semana Na-
cional de Museu, ela que tem sido corpo e 
alma, anualmente, desse evento na Paraí-
ba. Janete discursou, de modo profundo, 
extensa definição do significado do museu. 
Sobretudo, nos dias de hoje, como a força 
e reforço da memória, tornando-se mais 
coisa do presente e do futuro do que do 
passado. Nesse sentido, João Azevêdo, não 
obstante os obstáculos da pandemia que 

nos internou, num isolamento social, lança 
com  coragem a criação de dois museus. O 
primeiro, Museu da Cidade de João Pessoa; 
e o segundo, o Museu do Estado, a funcio-
nar no Palácio da Redenção. A pandemia 
virótica não só obstaculiza, mas interrom-
pe e retarda a abertura desses museus. 
Ela está aí como ondas gigantes contra 
quem deseja navegar. E quando se pensa 
que ela se desmanchou  como a do mar na 
areia da praia, ela reaparece, pelo infernal 
contágio. Nesse contexto, também outros 
empreendimentos culturais se raleiam, 
disciplinando contagiados contagiantes, e 
também, para oferecer maior estrutura à 
saúde pública, curando a população. O que 

escapa acontece via vir-
tual. Por analogia, as altas 
ondas parecem não termi-
nar, contudo, o promissor 
é que temos praia e mar, e 
um exímio timoneiro para 
navegar, que reza as pala-
vras do general Pompeu 
aos romanos: “Navegar é 
preciso”; então as hostes se 
resignavam de “viver” em 
Roma, à busca de trigo no 
além mar, navegando.

Alois Riegl, já há um século, teoriza-
va esses valores, enfatizados por Janete. 
E na sua obra O Culto Moderno dos Mo-
numentos, ao abordar esses valores, não 
nega, contudo, a exigência de outras as-
pirações, que podem coexistir com essas 
que mais importam. Mas, essa sensibili-
dade e consciência cidadã do patrimônio 
histórico e cultural, de alto interesse da 
memória coletiva, evitam a destruição 
das ruas, das praças e coretos, dos monu-
mentos e das coisas históricas, insubsti-
tuíveis, mesmo não atendendo a pretex-
to individual, de consciência irrefletida, 
equivocada, de má-fé, contra a memória 
e os reais valores contemporâneos, de 
todos e de cada um de nós.  

Vulneráveis seres!
Fim de tarde. A mulher gesticu-

la intensamente ao se dirigir ao seu 
veículo estacionado em frente à agên-
cia bancária. Palavras jorram de sua 
boca na intensidade de sua raiva. A 
motivação para tamanha indignação 
está nas escadarias que dão acesso 
ao banco. Ali, duas outras mulheres, 
com roupas gastas e sujas, abrigando 
entre os braços filhos crianças, es-
tendem a mão à caridade, no desejo 
de um “trocado” para saciar barrigas 
carentes de pão, mas, sobretudo, de 
humanidade.

A mulher que gesticula, esbrave-
ja alegando que aquelas outras mu-
lheres estão usando os filhos como 
escudo para esconder a 
preguiça, que fazem da 
mendicância “modo de 
vida” e que foram acos-
tumadas a viver de be-
nefícios e programas 
que somente estimula-
ram a “vagabundagem” 
no país. E mais, que vai 
acionar o Conselho Tu-
telar, pois as mulheres 
estariam expondo menores, vulne-
ráveis, a condições de risco e insa-
lubridade. 

Uma das mulheres eu conheço, 
ex-presidiária, pobre, moradora de 
um bairro periférico, sobrevivia de 
“bicos” e trabalhos improvisados 
de faxina quando alguém, sensível, 
não cultor do ranço perverso que 
estigmatiza e condena ao ostracis-
mo quem comete erros e delitos, lhe 
permitia acesso a casa. Com a pan-
demia, e não se configurando como 
habilitada para acessar os mingua-
dos reais de programas de auxílio 

emergencial, enxerga na mendicân-
cia a derradeira brecha para esca-
par da fome. Não tendo como prote-
ger os filhos, de pais ausentes - que 
contribuíram apenas com os esper-
matozoides no processo de gesta-
ção das novas vidas -, leva-os para a 
porta do banco onde os mantêm em 
vigilância.

No dia seguinte, as encontro so-
zinhas, no exercício degradante da 
mendicância. Nos olhos, tristeza e 
preocupação se somam a fiapos de 
indignação e desencanto com os hu-
manos. O Conselho Tutelar as proi-
biu de levar as crianças para a porta 
do banco. A solidariedade de iguais 

se manifesta na esperan-
ça que ainda nos move. 
Outra mulher se dispôs 
a cuidar das crianças 
das demais com a retri-
buição de partilha das 
esmolas entre todas. 
A classificação de pre-
guiçosas, vagabundas, 
viciadas na ociosidade 
continua como a mais 

frequente manifestação dos que, de 
soslaio, olham as mulheres pedintes 
na porta do banco. Algumas, além 
de uma mísera moeda de vinte e cin-
co centavos, queriam mesmo era um 
olhar, um cumprimento de bom dia, 
um gesto de afeto que lhe aquecesse 
o coração brutalizado pela pobreza.

Ah! Um detalhe que ganha rele-
vância: no vidro do carro da mulher 
que gesticula, ao lado de um adesivo 
de Nossa Senhora, outro se projeta 
em tamanho e cores: “Viva o Mito. 
Deus acima de tudo, Brasil acima de 
todos”.

 Admoeste-se que as 
cidades históricas são, 

universalmente, a atração 
do turismo de excelência, 

e não aquele de viajar 
para comprar   

 Nos olhos, tristeza 
e preocupação se 

somam a fiapos de 
indignação e desencanto 

com os humanos   

Damião Ramos Cavalcanti 
damiao.r.c@uol.com.br | Colaborador

Mariana Moreira
moreiramariana@uol.com.br | Colaboradora

“Tô vendo tudo... Mas, bico calado, faz de conta que sou mudo...”
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Apesar do decreto da Prefeitura proibindo circulação de pessoas após as 17h, população passeava em João Pessoa

Começaram ontem as 
novas restrições de circu-
lação de pessoas em João 
Pessoa, como medida de 
prevenção à disseminação 
da covid-19. Dentre as me-
didas estipuladas pela Pre-
feitura, está a limitação de 
acesso aos espaços mais 
movimentados da capital 
após as 17h. Para aumen-
tar a eficácia das medidas, 
a Superintendência de Mo-
bilidade Urbana de João 
Pessoa (Semob-JP) esteve 
presente na orla para ins-
truir os cidadãos, que con-
tinuaram circulando pela 
área após o horário limite.

As medidas seguem até 
o início de junho e possuem 
caráter semelhante ao ado-
tado durante as restrições 
anteriores. O diretor de 
operações especiais da Se-
mob-JP, Sanderson Cesário, 
explicou que as equipes es-
tarão presentes na orla até 
o fim do decreto (que está 
previsto para o próximo dia 
2 de junho) para acompa-
nhar o desempenho do de-
creto. “Hoje estamos agindo 
com ações educativas: ex-
plicando os horários para a 

população e destacando que 
veículos e pedestres têm ho-
rários distintos”, Sanderson 
Cesário frisa que, embora 
a população possa circular 
pelas áreas de maior mo-
vimentação apenas até as 
17h; carros e outros veícu-
los devem se retirar às 16h 
e só podem retornar às 8h 
do dia seguinte. 

O contador Rodrigo 
Silva não sabia do novo de-
creto, e, apesar da situação 
de pandemia enfrentada 
em todo território nacional, 
não gostou de tomar conhe-
cimento das medidas ado-
tadas para a contenção do 
vírus. Segundo o paulista, 
que chegou ontem na capi-
tal e estará na Paraíba por 
dez dias, este tipo de ação 
atrapalha a diversão do pú-
blico. “Essas coisas sempre 
atrapalham a gente. Eu vim 
aqui para passear e, depois 
das 17h não posso mais an-
dar na praia?”, reclama. Por 
outro lado, a turista Marta 
Luna não concorda com Ro-
drigo Silva. Para ela, que veio 
passar vinte dias em João 
Pessoa, a medida é impor-
tante para manter a popu-
lação segura. “Estamos aqui 
desde o dia 5 e todos os dias 
pedalamos na orla no fim da 

tarde. Durante a semana, o 
distanciamento é respeita-
do; porém, aos sábados tem 
muita aglomeração”, relatou. 
Marta acredita que as res-
trições irão contribuir para 
que os jovens, que se reú-
nem no Busto de Tamandaré 
durante as noites de sábado, 
se dispersem.

Segundo o diretor de 
operações especiais da Se-
mob-JP, a medida leva em 
consideração os últimos 
dados sobre a doença le-
vantados na capital e, por 
isso, é interessante que a 
população respeite as me-
didas, contribuindo para o 
bem-estar coletivo e para 
manter as taxas de ocu-
pação de leitos baixas. “O 
decreto visa restringir a 
circulação e dispersar as 
pessoas para evitar con-
taminação. A ideia não é 
estragar o passeio de nin-
guém, mas sim proteger a 
população”, explica.

 A Semob informou 
também que, ainda nesta 
semana, deverá instalar 
banners com advertências 
sobre os horários em que 
a circulação está proibida 
e recomenda à população 
que evacue a área dentro 
do horário estipulado.

Carol Cassoli 
Especial para A União

Orla cheia no primeiro dia 
das novas restrições na capital

O presidente Jair Bolsonaro 
deu indícios de que estaria 
pavimentando o seu retorno 
ao Progressistas, partido pelo 
qual militou quando era de-
putado federal, entre 2005 e 
2016. Numa solenidade no 
Maranhão, Bolsonaro afir-
mou que o presidente da 
legenda, Ciro Nogueira, “tá 
me namorando, quer que eu 
retorne ao partido”. 

“Tá me namorando” 
E a senadora Daniella Ri-
beiro (Progressistas) teve 
audiência com Michele Bol-
sonaro, em que foi tratado 
encaminhamentos voltados 
às pessoas com deficiência. 
A parlamentar paraibana 
disse que a primeira-dama 
virá à Paraíba no mês de 
agosto para anunciar ações 
sociais em favor desse con-
tingente da população.  

Parceiro de Veneniano no reque-
rimento destinado ao TCU, o se-
nador Alessandro Vieira considera 
suspeita a compra do equipamento 
de espionagem pelo Ministério da 
Justiça: “Não se pode comprar um 
instrumento que tem servido como 
perseguição política e que não é 
possível identificar quem acessa, 
ou quem é alvo de cada ação”.

“Para Perseguição PolíTica” 

Veneziano recorre ao Tcu Para saber se exisTem

“ProPósiTos escusos” em liciTação goVernamenTal

Primeira-dama na Pb 

Programa de espionagem para investigação clandestina? Arapongagem? Essas indagações certa-
mente fizeram os senadores Veneziano Vital do Rêgo (foto), do MDB, e Alessandro Vieira (Cidadania) 

a respeito de uma licitação do Ministério da Justiça para a compra da ferramenta Pegasus, 
desenvolvida pela empresa israelense NSO Group, e que teria sido utilizada por governos 
estrangeiros para espionar celulares e computadores de jornalistas e críticos de governo. 
Os dois parlamentares apresentaram requerimento no Senado, destinado ao Tribunal de 
Contas da União (TCU), para que a corte realize auditoria na pasta ministerial com o fito 
de averiguar a licitude da compra do  programa. “Propusemos isso ao TCU”, confirmou o 
senador paraibano, em entrevista, “para que se possa conhecer os detalhes desse proce-
dimento licitatório de aquisição de sistemas de inteligência”, disse. O senador teme que, 

“nos bastidores, estejam propósitos escusos, de invasão e patrulhamento de qualquer cidadão 
brasileiro”. Ao portal do Senado, Veneziano afirmou que “Tais acusações [sobre o uso indevido 
do sistema] são gravíssimas e demandam atenção especial dos órgãos de controle federais, a 
fim de garantir a lisura do processo de licitação”. E argumentou: “É fundamental que o TCU 
conheça a fundo essa licitação para saber se não está eivada de propósitos escusos”.  

UN Informe
Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Milanez Neto, que admite a possibilidade de 
deixar o PV, fez elogios à postura do governa-
dor, sobretudo no que diz respeito ao enfrenta-
mento à pandemia: “Não votei em João Azevê-
do, em 2018, mas passei a admirá-lo por causa 
das posições corajosas que ele tem tomado na 
pandemia”. E concluiu: e terminou dando certo 
[a atuação do gestor]”. 

milanez neTo: Passei a 
a admirar o goVernador 

Quais os efeiTos?  

“no momenTo adeQuado”. 

Na hipótese de Bolsonaro filiar-se ao Pro-
gressistas, o que isso poderia gerar no cená-
rio político, no que tange à corrida presiden-
cial acoplada aos palanques das disputas 
aos governos estaduais? Certamente, esse 
movimento de Bolsonaro, confirmar-se, terá 
repercussões nos encaminhamentos das 
eleições de 2022.  

Indagado se a parceria  entre o prefeito de João 
Pessoa, Cícero Lucena (PP), e o governador João 
Azevêdo (Cidadania), em sua opinião, deveria ser 
estendida para 2022, o vereador Milanez Neto 
(PV) disse que enxerga essa possibilidade. Mas res-
saltou que a bancada do prefeito irá discutir sobre 
alianças “no momento adequado”. 
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Primeira Chance

Programa é referência em empregabilidade da juventude
O Programa Primei-

ra Chance foi reconhecido 
como destaque em empre-
gabilidade pelo Youth Voi-
ces Brasil, uma iniciativa 
que pauta a empregabilida-
de da juventude brasileira. 
O Youth Voices é uma rede 
composta por 30 jovens 
voluntários que atuam em 
prol da empregabilidade 

jovem no Brasil de ma-
neira independente, com 
apoio da Y2Y Community e 
o Banco Mundial. Na mais 
recente cartilha-seminário 
divulgada pelo programa, 
denominada “Juventude 
Empregada: Evidências e 
Práticas”, o Primeira Chan-
ce foi destacado como um 
caso de sucesso na empre-

gabilidade da juventude, 
dentre ações e programas 
de todo o mundo.

A rede Youth Voices 
existe no Brasil desde 2018 
e, em 2020, passou a focar 
suas atividades na demo-
cratização de oportunida-
des e inclusão produtiva 
da juventude brasileira. Na 
cartilha divulgada pela ini-

ciativa, a Youth Voices tem 
por objetivo apoiar mem-
bros da Gestão Pública na 
atuação com o tema. Além 
de sintetizar dados sobre 
o diagnóstico de cada de-
safio, apresentar políticas 
públicas já implementadas 
nas esferas do Executivo 
e Legislativo, bem como 
exemplos inspiradores de 

políticas aplicadas em ou-
tros países.

Primeira Chance - O 
Programa Primeira Chan-
ce foi criado em 2019 e 
tem como objetivo o incen-
tivo à primeira formação 
profissional de estudantes 
e egressos da Rede Esta-
dual de Ensino da Paraíba, 
tendo disponibilizado, em 

2019 e 2020, 930 vagas. 
O programa também faz 
articulações entre a for-
mação acadêmica e for-
mação profissional para 
estimular a integração dos 
estudantes ao mercado de 
trabalho, considerando a 
teoria e prática no proces-
so formativo educacional e 
profissional.

Mesmo com orientações de equipes da Semob-JP, pessoenses e turistas estiveram na praia provocando aglomerações

Foto: Marcus Antonius

SERVIÇO. Novas restrições 
Funcionamento de bares e restaurantes 6h às 22h
Fechamento da orla para pedestres 17h às 5h
Fechamento da orla para veículos 16h às 8h
Fechamento de praças públicas 17h às 5
Toque de recolher 0h às 5h
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Pior momento da pandemia registra um total de ocupação de 73% em UTI e 80% nas enfermarias destinadas a adultos 

Mesmo com a vacina 
atendendo um maior públi-
co, os números de agrava-
mentos por covid-19 tam-
bém vêm crescendo. Ontem, 
de acordo com a Secretaria 
de Estado da Saúde (SES), 
a Paraíba registrou o maior 
número de internações pela 
doença no intervalo entre 
as publicações dos boletins 
diários, entre a quarta-feira 
e a quinta-feira. Um total de 
109 pessoas foram hospitali-
zadas neste período.

Segundo o Centro Es-
tadual de Regulação Hos-
pitalar, 920 pacientes estão 

internados nas unidades de 
referência em todo o Estado 
com tratamento para o novo 
coronavírus e complicações 
em decorrência da doença. 
Na Paraíba, o número total de 
ocupação é de 73% em UTI 
e 80% nas enfermarias des-
tinadas a adultos. O Sertão 
tem a maior concentração 
de ocupação em leitos de UTI 
para adulto, com 88% e 89% 
em enfermaria adulto. Segui-
do por João Pessoa com 73% 
de ocupação em UTI e 69% 
de leitos de enfermaria ocu-
pados. Em Campina Grande, 
os números chegam a 68% 
e 99%, respectivamente, em 
leitos de UTI e enfermarias 
adulto.

Ontem, 892  casos de co-
vid-19 foram confirmados, 
sendo 80 (8,96%) casos de 
pacientes hospitalizados e 
812 (91,03%) considerados 
leves, com recuperação em 
suas residências. Com isso, 
o Estado concentra 313.077 
casos confirmados da doen-
ça, 214.557 pacientes são 
considerados recuperados e 
7.336 paraibanos são vítimas 
fatais do vírus.

Também foram con-
firmados 34 falecimentos, 
sendo 19 ocorridos entre 
a quarta-feira e ontem, os 
demais são datados desde 
o dia 16 de março. Outros 
83 falecimentos estão em 
investigação pela SES. Foram 

acometidos 26 homens e 8 
mulheres, com faixa etária 
de 17 e 91 anos. Sete pa-
cientes não possuíam co-
morbidades. Nos demais, foi 
observado diabetes como 
doença mais frequente entre 
os pacientes.

As mortes foram regis-
tradas entre os residentes 
de João Pessoa (8); Campina 
Grande, Alagoa Grande e San-
ta Helena (2); Alhandra, Apa-
recida, Cacimba de Dentro, 
Cajazeiras, Cubati, Dona Inês, 
Guarabira, Ibiara, Itaporanga, 
Itapororoca, Nazarezinho, 
Patos, Pedras de Fogo, Picuí,  
Princesa Isabel, Santa Rita, 
Sumé, Tavares, Triunfo e Ui-
raúna (com um caso cada).

Cinco municípios con-
centram 360 novos casos, o 
que corresponde a 40,35% 
dos casos registrados nessa 
quinta-feira. São eles: João 
Pessoa com 122  novos casos; 
Campina Grande aparece em 
seguida com 118 novos ca-
sos; Esperança teve 47 casos;  
Pombal e Cajazeiras fecham a 
lista com o registro de 39 e 34 
casos, respectivamente. 

Possuem uma maior 
concentração de casos acu-
mulados totais: João Pessoa 
(82.871), Campina Grande 
(28.063), Patos (10.930), Ca-
bedelo (7.784), Guarabira 
(7.543), Santa Rita (7.476), 
Cajazeiras (7.088), Bayeux 
(6.119), Sousa (6.153), e São 

Bento (5.054). Além destas, 
outras 37 cidades possuem 
casos acima de mil.

Foram registradas as 
aplicações de 1.188.230 do-
ses de imunizantes contra a 
covid-19, segundo o Sistema 
de Informação do Ministério 
da Saúde. Até o momento, 
795.175 pessoas foram va-
cinadas com a primeira dose 
e 393.055 com a segunda 
dose da vacina. Um total de 
1.481.288 doses de vacina 
foi distribuído para os muni-
cípios. A SES também confir-
ma a realização de 883.056 
testes para diagnóstico da 
covid-19, confirmando casos 
em todas as cidades parai-
banas.

Ana Flávia Nóbrega 
anaflavia@epc.pb.gov.br

PB tem maior número de internações 
em 24h desde março de 2020

SES não confirma investigação de variante indiana no Estado

Após a confirmação dos 
primeiros casos da variante 
indiana do novo corona-
vírus no Brasil, com seis 
casos no Maranhão, foram 
divulgadas informações de 
que a Paraíba estaria inves-
tigando um possível caso 
da variante B.1.617. No en-
tanto, segundo a Secretaria 
de Estado da Saúde (SES), 

a informação não proce-
de. Isto porque, todas as 
amostras com alta carga vi-
ral são encaminhadas para 
o sequenciamento genético, 
uma rotina para a epide-
miologia do Estado.

De acordo com os bo-
letins publicados a cada 
15 dias, o aparecimento 
de mutações é um evento 
natural e esperado dentro 
do processo evolutivo de 
qualquer vírus RNA, parti-

cularmente o SARS-CoV-2, 
que possui um grande nú-
mero de mutações obser-
vadas até então, devido ao 
seu espalhamento em todo 
o mundo.

Até o momento, 19 li-
nhagens foram identifica-
das em circulação no Es-
tado. O material genético 
de um paciente foi enca-
minhado para a Fundação 
Oswaldo Cruz, no entanto, 
apesar da alta carga viral, 

não há como saber de qual 
linhagem ou variante se tra-
ta. Desse modo, não existe 

informações confirmadas 
de que a variante indiana 
possui casos confirmados 
na Paraíba.

Seguindo o processo 
mensal das avaliações da 
carga viral das amostras de-
tectáveis analisadas no Labo-
ratório Central de Saúde Pú-
blica da Paraíba (Lacen-PB), 
o protocolo de amostras com 
alta carga viral enviado para 
a Fiocruz é a referência para 
a genotipagem. 

Esse procedimento é 
padrão também para outros 
tipos de variações, como 
mudanças na Influenza.

Os primeiros casos 
confirmados no Brasil da 
variante indiana, que vem 
preocupando as autori-
dades de saúde em todo o 
mundo, chegaram ao Ma-
ranhão a bordo do navio 
MV Shandong da Zhi, que 
está atracado no Litoral do 
Estado nordestino.

Ana Flávia Nóbrega 
anaflavia@epc.pb.gov.br

Ana Flávia Nóbrega 
anaflavia@epc.pb.gov.br

Contra a covid-19

Ministro da Saúde espera vacinar toda 
a população brasileira até o fim de 2021

Vacinar toda a popula-
ção brasileira até o final de 
2021. Essa é a meta estipulada 
pelo ministro da Saúde, Mar-
celo Queiroga, para a imuni-
zação contra a covid-19 no 
Brasil, reduzindo o número 
de óbitos pela doença, que já 
chega a 441.864 vítimas. O 
quarto  ministro a assumir a 
pasta durante o governo do 
presidente Jair Bolsonaro e, 
ainda, durante a pandemia do 
novo coronavírus, anunciou, 
em live, a aquisição de vacinas 
que deverão ser entregues até 
dezembro de 2021.

“Na próxima semana as-
sinaremos o acordo de trans-
ferência de tecnologia entre a 

AstraZeneca e a Fiocruz, para 
uma maior produção de doses 
no Brasil. Teremos 30 milhões 
de doses da Pfizer até setembro 
e mais 100 milhões até dezem-
bro. Outros contratos assina-
dos com a Pfizer, AstraZeneca, 
CoronaVac e Jansen, totalizan-
do mais de 600 milhões de do-
ses, chegam até o final de 2021, 
com a perspectiva de vacinar 
toda a população do país até 
dezembro. Podemos ficar se-
guros porque teremos vacinas”, 
afirmou Marcelo Queiroga.

O ministro da Saúde par-
ticipou de uma live realizada 
pela Prefeitura Municipal de 
João Pessoa, através da Secre-
taria de Ciência e Tecnologia, 
para falar sobre as vacinas e o 
processo de vacinação no Bra-
sil, mas lembrou que, mesmo 

com os imunizantes,  a popu-
lação deve intensificar e não 
abandonar o uso de medidas 
restritivas e de proteção indi-
vidual para evitar a propaga-
ção do vírus.

Com o crescente número 
de hospitalizações no Brasil, a 
demanda por equipamentos e 
medicamentos para intubação 
estão escassos em muitos es-
tados brasileiros. Para auxiliar 
na redução da demanda, o mi-
nistro da Saúde informou que 
uma compra de 2,5 milhões de 
itens do kit intubação foi rea-
lizada nos últimos dias, após 
negociação com os Estados 
Unidos.  

Paraibano, natural de João 
Pessoa, Marcelo Queiroga res-
saltou que vem acompanhan-
do a situação epidemiológica 

do Estado de perto e ressal-
tou o orgulho de ver a Paraíba 
como uma das entidades fede-
rativas de melhor posição no 
ranking de vacinação no Brasil.

“O nosso Estado é um dos 
estados brasileiros em que a 
vacinação mais caminha bem. 
Estamos aqui, trabalhando 
de maneira diuturna, esclare-
cendo a sociedade brasileira 
através da imprensa e levando 
dados confiáveis que fazem 
do Ministério da Saúde a refe-
rência sanitária não só sobre a 
covid-19, mas sobre todos os 
males que nos afligem”, decla-
rou o ministro da Saúde.

Além das vacinas, Marcelo 
Queiroga falou sobre planos 
estratégicos em atualização 
de médicos e profissionais de 
saúde do SUS.

Juliana Cavalcanti 
julianacavalcanti@epc.pb.gov.br

O programa Giro Nor-
deste recebeu durante a noite 
dessa quinta-feira (20), o es-
pecialista em segurança pú-
blica e direitos humanos, Luiz 
Eduardo Soares. O ex-secre-
tário nacional de Segurança 
Pública falou sobre a liberação 
do acesso a armas de fogo e 
munições e sobre a ação po-
licial na comunidade carioca 
do Jacarezinho que resultou 
na morte de 28 pessoas. Sobre 
este tema, afirmou que aguar-
da uma resposta do Supremo 
Tribunal Federal (STF) e uma 
punição rigorosa contra a vio-
lência policial, evitando a sua 
legitimação, o que seria preju-
dicial à democracia. 

A Anistia Internacional 
Brasil classificou como lamen-
tável e injustificável a operação 
da Polícia civil do Estado do 
Rio de Janeiro que resultou na 
morte de 28 pessoas, entre elas 
um policial Civil, no dia 6 de 
maio. A chacina do Jacarezinho 
é considerada a maior que já 
aconteceu na cidade do Rio de 
Janeiro por policiais em servi-
ço, desde a chacina de Vigário 
Geral, em 1993 (21 mortes). 

Conforme a determina-

ção do STF, as operações po-
liciais estão suspensas em fa-
velas do Rio de Janeiro, desde 
o dia 5 de junho de 2020. No 
entanto, elas não deixaram de 
acontecer. Os boletins médicos 
de Jacarezinho apontam para 
um extermínio policial, não 
mortes em confronto. As aná-
lises realizadas pelos hospitais 
que receberam as vítimas con-
tradizem a versão informada 
pela Polícia Civil.

Com isso, o ex- secretário 
acredita que o Supremo preci-
sa agir para valer a proibição a 
esse tipo de atuação nas favelas. 
Também comentou que o país 
assiste há muitos anos a um 
verdadeiro genocídio de jovens 
negros e pobres dos territórios 
vulneráveis que de nenhuma 
forma não reduz a violência no 
país. “A violência policial é uma 
prática corrente, mas o que 
surpreende é a propagação do 
discurso de apoio. De julho a 
outubro houve uma queda de 
mais 70% na violência policial 
e não houve crescimento de 
criminalidade. Mas, em outu-
bro, voltaram a agir desres-
peitando as orientações e os 
números cresceram. Em 2021, 
houve uma nova solicitação ao 
STF pra que interviesse”, escla-
receu Luiz Eduardo Soares.

Os ônibus que atendem a 
Região Metropolitana de João 
Pessoa voltaram, na madruga-
da de hoje, a realizar a integra-
ção entre os municípios. A no-
tícia foi dada pelo governador 
João Azevêdo, ontem à noite, 
através das redes sociais. 

O benefício havia sido 
suspenso na quarta-feira, pe-
las empresas de ônibus, que 
alegavam dificuldades finan-
ceiras para manter a gratui-
dade na integração entre os 
municípios.

“Depois de uma reunião 
hoje (ontem) com as empre-
sas de transporte público, 

ficou definido o retorno da 
Integração Metropolitana, a 
partir de meia-noite de hoje, 
20/05. A ação possibilitará a 
volta das negociações entre 
Governo do Estado e empre-
sas concessionárias. Diálogo 
sempre”, postou o governador 
João Azevêdo.

Com isso, os passagei-
ros que se deslocam entre os 
municípios de João Pessoa, 
Bayeux, Cabedelo, Conde, Ja-
cumã e Santa Rita voltam a 
ter gratuidade na integração 
entre os coletivos que circu-
lam nessas cidades, através 
do Passe Legal.

País assiste genocídio de 
jovens negros e pobres

Integração Metropolitana 
é retomada na madrugada

Luiz Eduardo Soares, ex-secretário nacional de Segurança Pública

Foto: Reprodução

Todas as amostras com alta 
carga viral são encaminhadas 

para o sequenciamento 
genético, uma rotina para a 
epidemiologia do Estado

O Brasil registrou 
2.527 novas mortes pela 
covid-19 ontem. A média 
semanal de vítimas, que 
elimina distorções entre 
dias úteis e fim de semana, 
ficou em 1.971 e voltou a 
se aproximar dos 2 mil.

A média móvel de 
óbitos vinha numa se-
quência grande de quedas 
durante este mês de maio, 
mas nesta semana come-

çou um movimento de alta 
e saiu de 1.910 no sábado 
para 1.971 nessa quinta. 
Já a média móvel de casos 
vem tendo um crescimen-
to mais acelerado e che-
gou a 65.962, seu maior 
patamar desde 15 de abril, 
quando marcou 67.396.

Para se ter uma 
ideia, no dia 1º de maio a 
média móvel de casos foi 
de 59.725. Desde então 
houve um crescimento 
acima de 10%.

Brasil tem 2.527 novos 
óbitos pelo coronavírus
Agência Estado



Paraíba
Mais segurança
A Lei 11.954/2021, que entrou em vigor este mês, 
prevê que alimentos entregues por serviço de delivery 
têm que ter as embalagens lacradas. Página 6
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SES divulgou uma nota informativa com orientações para as gestantes com relação à vacinação contra a covid-19

A Secretaria de Estado 
da Saúde (SES) divulgou, 
ontem, nota informativa 
com orientações para as 
gestantes e puérperas sobre 
vacinação contra covid-19. 
Conforme recomendação do 
Programa Nacional de Imu-
nizações (PNI), a orienta-
ção é que mulheres grávidas 
que receberam a primeira 
dose do imunizante da As-
traZeneca/Oxford/Fiocruz 
devem aguardar fim da gra-
videz e do puerpério para 
tomar a segunda dose (45 
dias).

O secretário execu-
tivo da Saúde da Paraíba, 
Daniel Beltrammi, explica 
que a decisão é temporária, 
enquanto se esclarece um 

eventual risco de associação 
do fenômeno, que eles es-
tão chamando de embólico, 
com o uso do imunizante. 
No início do mês de maio, 
a Agência Nacional de Vi-
gilância Sanitária (Anvisa) 
recomendou a suspensão 
temporária do uso da vacina 
AstraZeneca em gestantes e 
puérperas, após um evento 
adverso grave ocorrer no 
Rio de Janeiro.

“Esse período de gra-
videz e puerpério já apre-
senta riscos próprios de fe-
nômenos embólicos. Então, 
como medida de segurança, 
a aplicação da vacina Astra-
Zeneca para esta população 
ocorrerá no momento em 
que esses riscos de trom-

Laura Luna 
lauraragao@gmail.com

Segunda dose da AstraZeneca 
só após gravidez e puerpério
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Esse período de gravidez e puerpério já 
apresenta riscos próprios de fenômenos embólicos. 
Então, como medida de segurança, a aplicação da 
vacina AstraZeneca para esta população ocorrerá 

no momento em que esses riscos de trombose e de 
embolias seja menores, ou seja, no término do 

período do puerpério 
Daniel Beltrammi

Secretário executivo da Saúde da Paraíba

bose e de embolias seja me-
nores, ou seja, no término 
do período do puerpério”, 
esclarece. 

Sobre o tempo de inter-
valo entre uma dose e outra, 
Daniel Beltrammi pontua 

que é possível observar nas 
evidências científicas que 
distâncias entre doses têm 
ajudado a aumentar a ca-
pacidade de formar imuni-
dade, desde que não seja 
grande, superior a um ano. 

Por isso não há a necessida-
de de substituir o esquema 
vacinal já iniciado com ou-
tra vacina. Ele reforça que 
é importante compreender 
que as gestantes que toma-
ram a primeira dose da As-
traZeneca terão o esquema 
vacinal concluído 45 após o 
nascimento de seus filhos. 
Até o dia 19 de maio, a Pa-
raíba registrou um total de 
1.125 grávidas e puérperas 
com aplicação da primei-
ra dose do imunizante em 
questão. 

Além dessa orientação, 
a Nota Informativa também 
recomenda que gestantes e 
puérperas com comorbida-
de devem continuar a vaci-
nação com os imunizantes 

que não contenham vetor vi-
ral, ou seja as vacinas da Pfi-
zer e da CoronaVac. Já para 
as que não possuem fatores 
de risco, a vacinação segue 
suspensa. “Isto ocorrerá até 
que o evento adverso grave 
possa ser esclarecido por 
parte do Ministério da Saú-
de. A vacinação dessa popu-
lação deverá ser condiciona-
da à prescrição médica após 
avaliação individualizada de 
risco benefício”, completa. 

O secretário executivo 
reforça que o perfil de be-
nefício/risco da vacina da 
AstraZeneca/Oxford/Fio-
cruz é altamente favorável, 
e por isso deverá continuar 
a ser utilizada pelos demais 
grupos.

João Pessoa possui 32 pontos que 
fazem a testagem para covid-19

João Pessoa tem hoje 32 
pontos de testes para a co-
vid-19. São 31 Unidades de 
Saúde da Família (USF) e um 
centro de testagem itinerante, 
que se movimenta de acordo 
com o perfil epidemiológico 
de cada bairro e que desde 
segunda-feira, 5, está na pa-
róquia São José Operário, em 
Cruz das Armas. De acordo 
com o Painel Covid-19, da 
Prefeitura Municipal de João 
Pessoa (PMJP), o bairro está 
entre os 10 com maior núme-
ro de casos.

Nesses locais são rea-
lizados dois tipos de testes 
para detecção da doença: o RT 
PCR/SWAB com coleta nasal, 
e o teste rápido sorológico 
realizado por meio de amos-
tra de sangue. A intenção é 
que sejam atendidas pessoas 
que apresentem algum sinto-
ma de síndrome gripal como 
febre, tosse ou dificuldade 
para respirar. Para ser aten-
dido, é necessário apresentar 
RG, CPF, comprovante de re-
sidência e cartão do Sistema 
Único de Saúde (SUS).

RT-PCR  
Realizado com secreção 

respiratória, colhida no nariz 
e na garganta por meio de ins-
trumento semelhante a um co-
tonete, o exame é considerado o 
padrão ouro para diagnosticar 
a covid-19. O ideal é que seja 
feito na primeira semana de 
sintomas. 

Feito na janela de tempo 
correta, de preferência não 
ultrapassando o 10º dia de 
sintoma, o exame tem grau de 
confiabilidade acima de 90% 
e dificilmente apresenta um 
resultado falso positivo. “É um 
estudo que busca identificar 
o vírus pelo material genético 
dele. Possui uma sensibilidade 
maior e é considerado o me-
lhor”, explica o infectologista 
Fernando Chagas.

Em relação a esse tipo de 
teste, na Paraíba todo material 
para coleta é fornecido pelo 
Ministério da Saúde e distri-
buído pelo Laboratório Central 
de Saúde Pública (Lacen-PB). 
Segundo informação da SES os 
municípios sinalizam o quan-
titativo de testagem que tem 
programado e a capacidade de 
estocagem para as gerências 
que fazem a solicitação ao La-

DISTRITO SANITÁRIO I
•USF Saúde para Todos
•USF Integrada  
Cruz das Armas I
•USF Saúde e Vida
•USF Integrada  
Bairro das Indústrias
•USF Nova Conquista
•USF Jardim Saúde

DISTRITO SANITÁRIO II
•USF Integrando Vidas
•USF Mudança de Vida
•USF Vila Saúde
•USF Qualidade de Vida
•USF Espaço Saúde
•USF Grotão

DISTRITO SANITÁRIO III
•USF José Américo Integrada
•USF Verdes Mares

•USF Nova Esperança
•USF Quatro Estações
•USF Ipiranga
•USF Caminho do Sol
•USF Nova União

DISTRITO SANITÁRIO IV
•USF Alto do Céu Integrada
•USF Ilha do Bispo
•USF Viver Bem
•USF Matinha I
•USF Róger Integrada
•USF Varadouro

DISTRITO SANITÁRIO V
•USF São José
•USF Bessa
•USF Altiplano I e II
•USF Torre Integrada
•USF Eucaliptos
•USF Timbó I.

Nas UBS, são realizados dois tipos de testes para a detectação da covid-19 

Foto: Marcus Antonius

CONFIRA A lISTA. Unidades de Saúde da Família 
que realizam testes para detecção da covid-19 na capital

cen, respeitando a capacidade 
de estocagem tanto da gerên-
cia, quanto do município e do 
laboratório.

Teste Rápido
O teste rápido de antígeno 

detecta uma proteína viral. Se-
gundo Fernando Chagas a sen-
sibilidade desse tipo de exame 
atinge 70% de eficácia, também 
tendo que ser coletado do se-
gundo ao sétimo dia, podendo 
se estender por mais três dias 

a depender da incidência dos 
sintomas. “Também vai encon-
trar o vírus quando ele está na 
mucosa do tecido nasal”. 

Já em relação aos testes rá-
pidos a SES informou que o es-
tado deixou de adquirir quando 
equipou o Lacen e adotou o PCR 
como padrão já que tem melhor 
resposta já que o Teste Rápi-
do  não serve para a fase aguda 
da doença, portanto não é o 
melhor indicado para resposta 
epidemiológica, nem clínica.
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Lei que prevê o uso de selo ou lacre nas embalagens está em vigor e visa reduzir o risco de contaminação dos alimentos

Alimentos entregues através de 
delivery têm que ser lacrados
Iracema Almeida  
iracemalubarino@epc.pb.gov.br

Desde a última semana, 
os estabelecimentos do setor 
alimentício – como restauran-
tes, lanchonetes, bares, pani-
ficadoras e sorveterias – que 
comercializam seus produtos 
através de entrega em domicí-
lio (delivery), são obrigados a 
utilizarem lacres de segurança 
nas embalagens. A determi-
nação entrou em vigor após 
aprovação na Assembleia Le-
gislativa da Paraíba (ALPB) da 
Lei 11.954/2021, no último 
dia 14 de maio, que garante 
a higienização dos alimentos 
dentro das embalagens e um 
transporte inviolável até a 
casa do consumidor.

O autor da lei, o deputado 
estadual Felipe Leitão (Avan-
te), explica que esse disposi-
tivo garante a segurança dos 
pedidos, fazendo com que a 
embalagem se mantenha fe-
chada durante todo seu per-
curso feito pelo entregador. 
“Com isso, será evitar uma 
possível contaminação dos 
alimentos por pessoas que 
não participaram do seu pro-
cesso de produção. É mais um 
reforço com os protocolos da 
Organização Mundial de Saú-
de (OMS), para a prevenção 
contra a covid-19”, destaca o 
parlamentar. 

De acordo com a lei, o 
selo ou lacre de garantia deve 
conter a informação que se for 
constatado sua violação, o 
produto poderá (caso queira o 
consumidor) ser devolvido ao 
estabelecimento comercial, no 
momento da entrega. Então, 
os valores pagos deverão ser 
restituídos ou também poderá 

ser feito a troca dos alimentos, 
conforme desejo do cliente. 

Como a aplicação da lei 
é regulamentada pelo Gover-
no do Estado, a Autarquia de 
Proteção e Defesa do Consumi-
dor do Estado da Paraíba (Pro-
con–PB), já está fiscalizando 
os estabelecimentos, em toda 
a Paraíba, para monitorar seu 
cumprimento. “Quando toma-
mos conhecimento da existên-
cia de novas leis atinentes às 
relações de consumo, as mes-
mas são inclusas nos nossos 
checklists, para que sejam au-
tomaticamente fiscalizadas. 
Então, desde semana passada 
estamos fiscalizando os seg-
mentos de bares e restauran-
tes”, ressalta a superintendente 
do Procon-PB, Késsia Liliana 
Cavalcanti. 

A representante da autar-
quia pontua que antes da exis-
tência dessa lei o Procon-PB, 
conforme previsão legal do 
Código do Consumidor (CDC), 
já fiscalizava para que os ali-
mentos chegassem de forma 
segura nas residências através 
de embalagens adequadas. 
“Com a determinação desse 
lacre de inviolabilidade, com 
certeza fará com que o consu-
midor se sinta mais seguro”, 
acrescenta Késsia. 

Desrespeito à lei gera multa, alerta Procon-PB
O Procon-PB alerta que caso 

ocorra por parte do fornecedor a 
recusa de restituição, o consumi-
dor deve entrar em contato através 
do número 151 ou pelo WhatsA-
pp: (83) 98618-8330 para fazer a 
denúncia. A empresa que violar a 
lei está sujeita a pagar multa de 
10 UFR –PB, o que corresponde 
ao valor RS 549,40, por denúncia. 
Até o momento, o Procon-PB não 
recepcionou qualquer denúncia 
referente a essa lei.

Muitos restaurantes da capi-

tal paraibana já utilizam lacres, 
como ilustrado pelo gerente de 
um estabelecimento com vendas 
exclusivas para delivery, o Hugo 
Ramos, 32 anos. “A gente já usa 
esse tipo de lacre de segurança 
há cinco anos e agora com a lei 
vamos continuar usando. 

Aqui são cerca de cinco mil 
entregas por dia e todas só saem 
para casa dos clientes após veri-
ficarmos a integridade do selo de 
segurança. Nós temos essa preo-
cupação porque se a embalagem 

chegar violada o cliente vai ter 
uma percepção de que algo foi 
manipulado de forma errada”.

“Como é um adesivo picotado 
que se sofrer alguma alteração 
será percebida, pois se for rompi-
do não volta ao normal, o cliente 
vai ver que não está no padrão 
que nós mandamos. Então, se 
estiver violado a gente recomenda 
aos nossos clientes que nem rece-
bam o seu pedido e já mande de 
volta pelo entregador”, conclui o 
gerente do restaurante.

Lei 11.954/2021 entrou 
em vigor no último dia 14 
e é aplicada a restaurantes,  
panificadoras e sorveterias
lanchonetes e bares que 
trabalham com delivery. 

Foto: Evandro Pereira 

Muitos estabelecimentos comerciais já estão adaptatos à nova legislação sobre o lacre das embalagens de alimentos; Procon-PB está fiscalizando a sua aplicação

Prevenção à gripe

Vacinação tem baixa adesão em João Pessoa
A Prefeitura de João 

Pessoa alerta para o fato 
da procura da população 
pela vacina contra a gripe 
ainda estar baixa – apenas 
12,4% do público-alvo foi 
imunizado desde o início 
da Campanha de Imuniza-
ção, sendo que a meta a ser 
atingida é de 90%. Os dados 
são do Painel Influenza, do 
Ministério da Saúde, que 
indica um total de 38.318 
doses já aplicadas para uma 
previsão geral de 307.842.

A campanha teve iní-
cio no mês passado e até 
o momento atingiu, em 
percentuais, os seguintes 
grupos: crianças de seis 
meses até menores de 
seis anos (34,5%), gestan-
tes (34,09%), puérperas 
(24,03%), trabalhadores 
de saúde (3,6%), idosos a 
partir de 60 anos (4,08%) 
e professores (3,05%).

A imunização contra a 
Influenza este ano coincide 
com a realização da vaci-
nação contra a covid-19, 
e esse pode ser um dos 
fatores da baixa procura. 
A nota técnica da vacina 
contra a Influenza orienta 
que é importante que seja 
priorizada a administração 
da vacina covid-19 para 
pessoas contempladas no 

grupo prioritário para a 
Influenza e que ainda não 
foram vacinadas contra a 
covid-19.

Nestas situações, deve-
se agendar a vacina Influen-
za, respeitando o intervalo 
mínimo de 14 dias entre as 
vacinas. O chefe da     Seção 
de Imunização da Prefei-
tura de João Pessoa, Fer-
nando Virgolino, reforçou 
a importância das pessoas 
que estão no grupo priori-
tário das duas vacinas, que 
estão dentro do prazo, pro-
curem algum dos postos de 
vacinação para receber o 
imunizante.

Ele ainda explicou que 
só haverá ampliação de no-
vos grupos da vacina em 
junho, quando for determi-
nado no Plano Nacional de 
Imunização (PNI). A vacina 
contra a gripe está disponí-
vel, de segunda a sexta-feira, 
nas unidades de saúde da 
família integradas, no ho-
rário das 7h às 11h e 12h 
às 16h; policlínicas munici-
pais, das 7h às 17h; e Centro 
Municipal de Imunização no 
período das 8h às 16h.

 
Influenza 
É uma infecção viral 

aguda que afeta o sistema 
respiratório. É de elevada 

transmissibilidade e distri-
buição global, com tendência 
a se disseminar facilmente 
em epidemias sazonais, po-
dendo também causar pan-
demias. Segundo a Organiza-
ção Mundial da Saúde (OMS), 
os casos de Influenza podem 
variar de quadros leves a gra-
ves e podem levar ao óbito.

O imunizante 
A vacina contra a gripe 

não tem eficácia contra o co-
ronavírus, mas a imunização 
vai ajudar os profissionais 
de saúde na exclusão do 
diagnóstico para covid-19, 
já que alguns dos sintomas 
são parecidos com os da gri-
pe. O objetivo é reduzir as 

complicações, internações 
e a mortalidade decorren-
tes das infecções provocadas 
pelos vírus Influenza, e tam-
bém desafogar os serviços 
de pronto atendimento.

A vacina protege con-
tra os três tipos de vírus que 
mais circulam no hemisfé-
rio sul: Influenza A (H1N1), 

Influenza B e Influenza A 
(H3N2). Há um alerta para 
quem se vacinou contra a 
covid-19: essas pessoas de-
verão respeitar um intervalo 
de 14 dias para tomar outras 
vacinas do calendário vaci-
nal, inclusive à desta cam-
panha, que previne contra 
a influenza.

Médicos 
ressaltam que 
a vacina contra 
a Influenza não 
tem eficácia 
contra o novo
coronavírus

Foto: Secom-JP
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Governo do Estado vai selecionar municípios que receberão equipamentos, atendendo a critérios técnicos
O Governo do Estado, por 

meio do Programa Água Doce 
(PAD), da Secretaria de Estado 
da Infraestrutura, dos Recur-
sos Hídricos e do Meio Am-
biente (Seirhma), conseguiu, 
junto ao Ministério do Desen-
volvimento Regional (MDR), 
mais cem sistemas de des-
salinização para atender aos 
municípios. O pleito foi asse-
gurado durante o VI Encontro 
Estadual do PAD, realizado na 
tarde da última quarta-feira, 
de forma virtual.

O evento teve como 
tema: “O papel do Estado, 
Municípios e Comunidades 
na Gestão Compartilhada 
dos Sistemas de Dessaliniza-
ção”, com o objetivo de trocar 
conhecimentos entre comu-
nidades e parceiros, resul-
tando no aperfeiçoamento 
das ações já exitosas na ges-
tão compartilhada dos siste-
mas de dessalinização.

Participaram do encon-
tro o secretário da Seirhma, 
Deusdete Queiroga; a se-
cretária executiva Virgia-
ne Melo; o coordenador de 
dessalinização de águas do 

MDR, Alexandre Saia; o coor-
denador estadual do PAD, 
Robi Tabolka; o presidente 
da Fapesq, Roberto Germa-
no, técnicos do programa, 
secretários municipais de 
agricultura, operadores dos 
sistemas e representantes de 
comunidades beneficiadas.

Para o secretário Deus-
dete Queiroga, a expansão 
do PAD com mais cem siste-
mas de dessalinização é uma 
conquista importante para o 
estado, tendo como referên-
cia os 93 sistemas já em fun-
cionamento, que beneficiam 
direta e indiretamente mais 
de 60 mil pessoas. 

“A partir da próxima se-
mana, a equipe técnica do 
PAD vai estar em campo, ini-
ciando o diagnóstico social e 
ambiental das comunidades, 
visando apresentar o pro-
jeto executivo ao MDR até o 
próximo mês de agosto, para 
ordem de serviço e implanta-
ção dos sistemas. O Governo 
do Estado vai selecionar os 
municípios, atendendo os 
critérios técnicos”, informou 
o secretário.

Água Doce: Paraíba terá 
mais cem dessalinizadores

 Na Paraíba, o Programa 
Água Doce oferta água com 
qualidade destinada ao con-
sumo humano para comuni-
dades na sua maioria rurais 
e difusas do Semiárido parai-
bano. Esta oferta é através da 
dessalinização de águas sali-
nas e salobras subterrâneas 
pelo processo de osmose re-
versa, atendendo as regiões 
do Agreste, Cariri, Seridó, 
Curimataú e com a expansão 
vai atender também aos mu-
nicípios do Médio Sertão. 

Conforme Robi Tabolka, 
a metodologia do programa 
é desenvolvida com gestão 
compartilhada, na qual o mu-
nicípio apresenta o teste de 

vazão, arca com as despesas 
de energia e com o operador 
do sistema. A contrapartida do 
estado é na operação a partir 
do funcionamento do sistema.

Em participação na vi-
deoconferência, os secretá-
rios municipais e os repre-
sentantes das comunidades 
avaliaram a importância da 
gestão compartilhada e se 
comprometeram com a con-
tinuidade da parceria.

O PAD é uma ação do 
Governo Federal em parce-
ria com o Governo do Estado 
e Municípios e atualmente 
atende na Paraíba a cerca de 
200 instituições municipais e 
sociedade civil.

Gestão compartilhada

A Polícia Civil da Pa-
raíba prendeu ontem um 
homem acusado de pra-
ticar assaltos na orla de 
Cabedelo, na Região Me-
tropolitana de João Pes-
soa. O suspeito foi locali-
zado no momento em que 
recebia atendimento no 
Complexo Hospitalar Tar-
císio Burity, em João Pes-
soa, após ser ferido por 
dois tiros de arma de fogo. 
As circunstâncias em que 
ocorreram esses disparos 
ainda estão sendo investi-
gadas pela Polícia.

A localização e pri-
são foram realizadas por 
equipes do Núcleo de 
Homicídios e Repressão 
Qualificada da Delegacia 
Seccional de Cabedelo. Se-
gundo o delegado Diego 
Garcia, o suspeito é consi-
derado de alta periculosi-
dade e nocivo à sociedade. 
O investigado é alvo de 
inquéritos policiais e teve 
a prisão preventiva decre-
tada pela Justiça após in-

vestigações da Polícia Civil 
apontarem indícios que 
ele atuava nos assaltos. 

Outros crimes
As vítimas, em sua 

maioria, mulheres, eram 
rendidas e obrigadas a 
entregar os pertences, 
principalmente joias, sob 
a mira de arma de fogo. A 
polícia não descarga a par-
ticipação do suspeito em 
outros crimes ocorridos 
na região. 

O preso ficará sob 
custódia policial até re-
ceber alta médica. Em 
seguida, será transferido 
para o sistema prisional 
e apresentado ao Poder 
Judiciário. “A Polícia Civil 
agradece à sensibilidade 
do Ministério Público e do 
Judiciário local na apre-
ciação do pleito, fazendo 
com que indivíduos de 
periculosidade acentuada 
como este sejam retirados 
de circulação”, destacou o 
delegado.

Foragido é preso em 
hospital da capital

Cine Transformar

Fundac lança documentário sobre 
projeto que dá voz a socioeducandos

O projeto Cine Trans-
formar, da Fundação De-
senvolvimento da Criança 
e do Adolescente “Alice de 
Almeida” (Fundac), acaba 
de se eternizar na história 
da socioeducação do esta-
do da Paraíba. Na última 
quarta-feira, o Cine Bangüê 
foi palco do lançamento de 
um documentário sobre o 
projeto desenvolvido pelo 
eixo Esporte, Cultura e La-
zer da Instituição, dirigido 
pela cineasta Mercicleide 
Ramos, que se encantou 
com as falas dos socioedu-
candos acerca dos filmes 
que assistiram e decidiu 
transformá-lo em filme.  

Para Nilton Santos, 
coordenador do eixo Es-
porte, Cultura e Lazer da 
Fundac, a Socioeducação do 
Estado vive mais um mo-
mento histórico. “Estamos 
dando cara a um projeto 
que está fazendo um dife-
rencial dentro da socioe-
ducação. Um projeto de 
cinema que se utiliza do au-
diovisual como ferramenta 
pedagógica para produzir 
um novo discurso de prota-
gonismo juvenil, simulado 
através da imagem e do que 
é discutido e produzido a 
partir dela”, explicou.

 “O Cine Transformar 
começa com a perspecti-
va de fazer jus ao nome e 
transformar aquilo que é 
comum aos nossos olhos. 
Foi nesse contexto que a 
Fundac ganhou destaque 
no conto da cineasta Mer-
cicleide Ramos, que nos 

Cinema como ferramenta de transformação
 Mercicleide Ramos, diretora 

do documentário, externou a 
emoção de estar na solenidade 
de lançamento do filme, agrade-
cendo a todos os envolvidos na 
produção da obra. “Quando eu 
soube do Cine Transformar, atra-
vés de Orlando, eu logo me en-
cantei pela história. Eu gosto de 
boas histórias e adoro contá-las. 
Para mim, isso não é trabalho, 
é um prazer. Eu me diverti, me 
emocionei e aprendi com cada 
um deles. Reconfigurei as minhas 
ideias”, relatou a diretora.

 “O filme é muito simples, ele 
fala sobre o cinema como ferra-
menta de transformação e como 
educação. Ele não fala apenas 
sobre o projeto Cine Transformar, 
que brilhantemente vem sendo 
realizado pela Fundac; ele tam-
bém fala sobre sonhos e mostra 
a motivação desses jovens através 
do cinema. Para mim, foi uma ale-
gria estar na direção do documen-
tário e espero que o projeto, ao 
longo do tempo, venha contribuir 
cada vez mais com a Fundac”, co-
mentou Mercicleide dedicando a 
noite a Carlos (irmão de Orlando) 
e a toda família Macena.

 “Precisamos inovar dentro 

das práticas do Sinase, e nossa 
equipe tem um grau muito grande 
de criatividade, e a coordenação 
do eixo Esporte, Cultura e Lazer 
é um exemplo disso. Temos que 
multiplicar e fortalecer o que está 
dando certo e criar outras estraté-
gias para o que a gente sabe que 
tem grandes potenciais”, avaliou 
Rafael Honorato, diretor técnico 
interino da Fundac.

 Jamil Richene, presidente do 
Conselho Estadual dos direitos 
da Criança e do Adolescente da 
Paraíba (Cedca), representou 
o secretário de estado do De-
senvolvimento Humano, Tibério 
Limeira, e lembrou que a Secre-
taria está de portas abertas para 
fortalecer, priorizar e contribuir 
com a política de socioeducação 
da Fundac, prezando o que está 
previsto no Sinase. “A política 
socioeducativa é integral e con-
junta e o Conselho está ao lado 
da Fundac em busca de recursos 
para potencializar cada vez mais 
as ações da Fundac”, enfatizou.

O início da solenidade foi 
marcado pela fala de um adoles-
cente que cumpre medida judicial 
no Centro Socioeducativo Edson 
Mota (CSE) e fez questão de 

agradecer a oportunidade que a 
Fundac vem dando aos socioedu-
candos. “A maioria da sociedade 
acha que a gente não é ninguém 
na vida, mas sempre tem pessoas 
como vocês, que dão oportunida-
des e acreditam em nós. Só tenho 
a agradecer essa oportunidade 
de estar participando desse pro-
jeto e pedir que vocês continuem 
acreditando na gente”, ressaltou 
o socioeducando.

 O lançamento do docu-
mentário contou ainda com a 
apresentação musical de um 
socioeducando do Centro Edu-
cacional do Adolescente (CEA/
JP), que vem transformando em 
versos suas saudades, tristezas e 
desilusões amorosas. 

A Fundac aproveitou ainda a 
oportunidade para homenagear 
um socioeducando que, durante 
o último concurso de redação da 
Instituição, ajudou e orientou um 
colega de quarto na produção 
de sua redação. Na ocasião, a 
coordenadora do eixo Egresso, 
Celyane Sousa, entregou um 
prêmio ao interno como forma 
de reconhecer o ato de amizade 
do socioeducando em um mundo 
cada vez mais individualista.

O Cine Transformar virou documentário dirigido por Mercicleide Ramos, lançado na última quarta-feira

Foto: Secom/PB

presenteou com esse do-
cumentário, destacando o 
trabalho realizado do nosso 
oficineiro Orlando Macena 
Júnior, a quem eu sou mui-
to agradecido, e que tem 
feito uma grande diferença 
no trabalho de ressociali-
zação. Meu agradecimento 
especial hoje é para ele, que 
tem mudado a realidade de 
muitos adolescentes”, lem-
brou Nilton.

 O jornalista, cineclubis-
ta e idealizador do Projeto, 
Orlando Macena Júnior, acre-
dita que o Cine Transformar 
não faz nada de novo ou iné-
dito no que tange à exibição 
de filmes para públicos sem 
acesso, “apenas dá vez e voz 
para que os socioeducandos 
tenham a oportunidade de 

discutir temas apresentados 
pelos filmes exibidos e que 
se sintam parte integrante 
da construção desse proces-
so de mudança em que estão 
incluídos, o que mostra que 
o cinema pode ser muito 
mais que apenas diversão”.

 Orlando agradeceu a 
todos os presentes e dedi-
cou a noite ao irmão, Car-
los Macena (que morreu 
fazendo cinema sete dias 
antes do lançamento do do-
cumentário), recordando 
a importância que ele e os 
pais tiveram em sua vida. 

Durante a solenidade, 
a presidente da Fundac, 
Waleska Ramalho, falou 
um pouco do sentimento 
de realização e do desejo 
de ver o Projeto ganhar o 

mundo e chegar a outras 
fundações. “Hoje é um dia 
de celebração e muita reali-
zação para nós por estamos 
em prol dos socioeducan-
dos, fazendo um trabalho 
por acreditar exatamente 
na transformação. O Cine 
Transformar representa 
uma pedagogia de acesso 
ao cinema que a Fundac 
acredita ser para todos os 
adolescentes e jovens da 
socioeducação”, disse. 

Waleska agradeceu ao 
governador João Azevêdo 
por acreditar e investir, cada 
vez mais, na política de so-
cioeducação, bem como o 
Cedca e a Sedh, na pessoa de 
Tibério Limeira, que incan-
savelmente vem apoiando a 
transformação da Fundac. 
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Aproveitando o Movimento Maio Amarelo, o órgão reforça que é preciso ter respeito e tolerância no trânsito

A presença de ciclistas 
em João Pessoa tem, progres-
sivamente, se tornado desta-
que no trânsito da capital. Por 
este motivo, ações de cons-
cientização e educação destes 
condutores estão se tornando 
mais comuns, de acordo com 
a Superintendência de Mobi-
lidade Urbana de João Pessoa 
(Semob-JP). Mesmo com a as-
censão do veículo, os ciclistas 
ainda reclamam de falta de res-
peito e tolerância. Segundo a 
Semob-JP, há 123 quilômetros 
de faixas - ciclovias e ciclofaixas 
- destinadas à circulação de ci-
clistas na capital. 

O estudante Natan Nu-
nes costuma pedalar espor-
tivamente. O jovem sai para 
praticar entre 3 e 4 vezes na 
semana e comenta que, mesmo 
com o aumento de ciclistas na 
capital, ainda percebe muitos 
problemas dentro do trânsito. 
“As pessoas, principalmente os 
motoristas de carro, não res-
peitam. Nas ciclovias é mais 
tranquilo, mas no trânsito mes-
mo é complicado”, lamenta.

Durante este mês de 
maio, devido ao Movimen-
to Maio Amarelo - que visa 
conscientizar a população 
sobre os altos índices de vio-
lência no trânsito - a Semob-
JP está realizando ações para 
educação dos condutores 

pessoenses; isto inclui, tam-
bém, ciclistas. 

Além disso, a chefe de 
Educação para o Trânsito da 
Semob-JP, Gilmara Branqui-
nho, destaca que a superin-
tendência possui a campanha 
‘Compartilhamento de Es-
paços’, voltada à integração 
responsável de veículos e pe-
destres. “Na campanha,  traba-
lhamos a segurança dos ciclos 
(ciclistas, skatistas, pessoas 
que usam patins, etc.) e tam-
bém de pedestres. O objetivo é 
destacar as obrigações dos au-
tomotores com relação à segu-
rança dos veículos menores”, 
explica Gilmara.

O que diz a lei
Segundo o Código de 

Trânsito Brasileiro (CTB), a 
bicicleta é um veículo (assim 
como carros e motocicletas) 
e, por isso, os ciclistas devem 
respeitar as leis de trânsito da 
mesma forma que qualquer 
outro condutor. 

O CTB regula, ainda, que 
ciclistas têm preferência so-
bre outros veículos e, por 
outro lado, pedestres têm 
preferência sobre ciclistas e 
quaisquer outros veículos - 
motorizados ou não. Desta 
forma, ameaçar ciclistas, por 
exemplo, é considerado in-
fração gravíssima, com pena-
lidade e risco de suspensão 
da carteira de habilitação do 
condutor que infringir a lei.

Carol Cassoli 
Especial para A União

Semob-JP faz campanha
educativa para os ciclistas

CBT regula a circulação das bicicletas e prevê direitos e deveres dos ciclistas

Foto: Marcus Antonius

Teresa Duarte
teresaduarte2@hotmail.comParaíba: todos os cantos

Areia 

Alagoa Grande 

Serraria

João PESSoA 

O novo decreto da Prefeitura de João Pessoa publicado no Semanário da última quarta-
feira (19) retoma o toque de recolher de qualquer indivíduo da meia noite às 5h. Fica proibi-
da ainda o acesso às praças, parques e às calçadas na faixa de areia da orla das 17h às 5h. Os 
bares, restaurantes, lanchonetes e lojas de conveniência poderão atender das 6h às 22h em 
suas dependências com ocupação de 30% da capacidade do local e de até 50% da capacida-
de com a utilização de áreas abertas com apenas oito pessoas por mesa. Das 5h às 17h fica 
permitida a utilização de barracas, cadeiras, mesas, guarda-sol e serviços de praia, desde que 
seja observado o distanciamento. O estacionamento na orla, a partir das 16h fica proibido 
todos os dias da semana.

Cachaça Paraibana 

As cachaças paraibanas Ipueira, W! Exclusive Cristal, Matuta Single Blend 
e Triunfo Jequitibá foram premiadas, cada uma em sua categoria, durante o 
Concurso Nacional Expocachaça 2020, principal evento do setor do Brasil. De 
acordo com informações da Associação Paraibana dos Engenhos de Cachaça de 
Alambique (Aspeca), a Paraíba é o maior fabricante de cachaça de alambique do 
país, possui 80 engenhos que juntos fazem 12 milhões de litros por ano. Os dados 
apontam, ainda, que a Paraíba possui 30 engenhos que produzem e engarrafam 
cachaça e outros 50 apenas produzem a bebida, vendendo a outras marcas. Esse 
não é o primeiro destaque recebido pelo município de Areia. Em 2018, a Paraíba 
foi destaque no Ranking Cúpula da Cachaça, que elegeu as melhores cachaças 
brancas do Brasil em 2018.

Fotos: Teresa Duarte

A Associação de Produtores de Cachaça de Areia-PB ( APCA-PB) chama atenção para o consumo 
consciente de cachaça legalizada.  O consumo de cachaça clandestina além de ser um risco à saúde 
pública, não gera emprego formal, nem contribui com impostos para que sejam revertidos em me-
lhorias e na qualidade de vida da população. Faça sua parte, cuide da sua saúde. 

A terra do rei do ritmo, José Gomes Filho, nome artístico Jackson do Pandeiro, é um 
convite para o turismo histórico e rural com grande potencial que pode ser economica-
mente explorado. Localizada na microrregião do Brejo Paraibano, Alagoa Grande teve um 
grande desenvolvimento no século XIX, através 
da agricultura baseada na cana-de-açúcar que 
utilizava intensivamente a mão-de-obra escrava, 
sendo também, berço dos filhos ilustres Margari-
da Maria Alves, líder sindical; Oswaldo Trigueiro 
de Albuquerque Mello, advogado, diplomata, 
jurista e político brasileiro, e do poeta Apollônio 
Zenayde. O município ainda conta com casarões 
muito bem conservados no centro da cidade que 
testemunham momentos de grandeza econômi-
ca, sendo eles construídos por escravos. 

Distante apenas 89 km de João Pessoa, o município de Serraria se destaca pela 
beleza da natureza, clima frio e os engenhos existentes que ainda preservam bem a sua 
arquitetura. Serraria é destaque na realização de imensas cavalhadas, torneios de futebol 
amador e uma população predominantemente Católica, tendo como principal atração 
a festa religiosa que é promovida no dia 31 de dezembro, data consagrada ao Sagrado 
Coração de Jesus. A beleza arquitetônica dos antigos casarios muito bem preservados 
são ainda atrativos nas ruas do centro da cidade. Passeio equestre e um dos fortes do 
turismo na cidade de serraria, bem como as caminhadas ecológicas as reservas legais e 
gastronomia na zona rural em pontos estratégicos. 

Habilitação Social

Documentação será 
recebida até dia 30

O Governo da Paraíba, 
por meio da Secretaria de 
Estado do Desenvolvimen-
to Humano (Sedh), órgão 
responsável por coordenar 
o Programa Habilitação 
Social (PHS), divulgou, na 
quarta-feira (19), a rela-
ção dos candidatos sele-
cionados e aptos a partici-
parem da etapa seguinte 
do processo, que será a 
entrega da documentação. 
Conforme consta no edital 
nº 01/2021, o envio deve 
ocorrer até o próximo dia 
30 deste mês, e ser feito em 
formato PDF, com no máxi-
mo 1 megabyte, através do 
site do PHS.

A diretora do Siste-
ma Único de Assistência 
Social (D’Suas), Francisca 
Fernandes Vieira, chama 
a atenção dos candidatos 
para que fiquem atentos 
ao site, visto que todas as 
etapas são importantes. 
“A partir da análise docu-
mental, a equipe da SEDH 
fará a comprovação se o 
candidato cumpriu os cri-
térios definidos no edital. 
A não comprovação será 

critério de exclusão do 
candidato das etapas se-
guintes”.

Francisca Fernandes, 
lembra ainda que o candi-
dato permaneça atento às 
etapas seguintes, evitando 
assim prejuízo no processo. 
E que para definição dos se-
lecionados foram observa-
dos e analisados os critérios 
de desempate previstos no 
edital, tais como: candidatos 
com maior idade, que pos-
suem menor renda per cap-
ta, maior número de com-
ponentes familiar, mulheres 
chefes de família, e pessoas 
que realizam atividades re-
muneradas de entrega de 
mercadorias”.

A documentação 
deve ser enviada 
em formato PDF, 

com no máximo um 
megabyte, através do 

site do PHS.
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Arte tatuada
Premiado tatuador paraibano Alysson Costa fala 
sobre o ofício que saiu da clandestinidade para a 
visibilidade e legitimação social. Página 12
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Asa de cigarro (Patuá, 
214 páginas, R$ 40) é o pri-
meiro poema longo que o pa-
raibano Águia Mendes publi-
ca em formato de livro.

“A obra é um longo poema, 
embora, muitas vezes, pareça 
que não. Isso talvez advenha do 
fato de que os poemas em geral 
tratem de assuntos diferentes 
e estejam como que dispersos 
nas páginas do livro. Mas acre-
dito, no entanto, que ao fim ao 
cabo, a massa de poemas for-
me uma única argamassa”, ex-
plicou Águia Mendes. “Eu con-
sidero o livro um poema longo, 
que começa na capa, com Asa 
de cigarro, que é um poema de 
apenas uma linha, ou seja, um 
título-poema, ou poema-título. 
Eu o tirei de dentro da obra e 
o coloquei na capa. E vai termi-
nar na contracapa, com o poe-
ma E o menino respirava o ar 
do cavalo. Geralmente, o autor 
pinça um poema para colocar 
na contracapa, mas eu preferi 
encerrar com um poema inédi-
to”, afirmou ele.

No total, o livro contém 
quase 200 poemas, sendo a 
grande maioria inédita, pois 
o autor comentou já ter di-
vulgado alguns dos textos em 
seu Facebook e no Instagram. 
“Apesar de ter poemas dife-
rentes, com temas distintos, 
no final, trata-se de uma coisa 
só, pois os textos se harmoni-
zam. Os temas são muito va-
riados, mas os preponderan-
tes são o amor, a vida, a morte, 
a religião e o cotidiano”, elen-
cou o paraibano.

Águia Mendes começou 
a escrever a obra em julho de 
2019 e a concluiu em dezem-
bro de 2020, em plena pande-
mia. Apesar da crise sanitária 
mundial, ele não faz referência 
ao assunto em Asa de cigarro. 
“Até tentei, mas não me ocor-
reu nada”, revelou o poeta.

No texto de apresentação, 
Uma obra em progresso (que 
pode ser conferido na pági-
na 10 desta edição), escrito 
para o livro, o poeta Sérgio de 
Castro Pinto observa que, em 
Asa de cigarro, Águia Mendes 
“abandona parcialmente o ló-

cus ameno, a zona de conforto, 
e passa a apreender uma rea-
lidade regida pela descrença, 
pelo ceticismo”. Diferente, de 
acordo com Sérgio, da maioria 
dos poemas dos livros ante-
riores do conterrâneo, “onde 
o eu lírico criou raízes na in-
fância e no que esta possui de 
pueril, de ingênuo, de jocoso, 
de sagaz”. 

Na orelha do livro, o es-
critor André Ricardo Aguiar 
observa que “Águia Mendes 
é da turma da palavra que faz 
música com os sentidos se-
cretos das palavras. Sua nova 
obra, pode-se dizer, é um livro 
de poemas que vai se abrindo 
aos poucos e fazendo do dito 
‘onde há fumaça, há fogo’, o 
seu contrário também”.

Por falar em orelha de 
livro, uma imagem específi-
ca ilustra Asa de cigarro: no 
registro fotográfico, feito em 
1978, defronte à casa da fa-
mília, numa vila localizada no 
bairro de Jaguaribe, na cidade 
de João Pessoa, aparecem no 
lado esquerdo o escritor, se-
gurando uma cruz, e, à direi-
ta, o seu próprio pai, Severino 
do Ramo Mendes. 

“Normalmente, se usa 
uma imagem do autor para 
identificá-lo na parte do perfil 
do livro. Mas eu sugeri colo-
car essa imagem onde estou 
com meu pai e a editora acei-
tou. Essa foto eu ia usar para 
a capa da minha primeira 
versão do livro Bíblia Profana, 
que foi publicada em 1983. 
Eu segurava a cruz por causa 
do tema desse livro, que não 
é religioso, mas enviesado. 
Mas decidi ilustrar com uma 
imagem semelhante à capa 
de uma Bíblia. E agora decidi 
usar a foto do meu pai comigo 
em Asa de cigarro porque tem 
tudo a ver com o espírito do 
livro, que tem uma parte de 
cunho antirreligioso”, expli-
cou Águia Mendes.

Brasil não lê?
Há três semanas, Águia 

Mendes, que nasceu na cida-
de de João Pessoa, iniciou seu 
novo projeto literário. Escre-
veu cinco novos poemas, que, 
admitiu, poderá se transfor-
mar num poema longo, mas 

ainda não está definido, nem 
mesmo quando publicará, por 
estar em fase embrionária.

“A poesia é o meu espaço 
por excelência. A poesia não 
precisa ser extensa, como o 
romance. Os meus poemas 
são geralmente curtos, às ve-
zes com uma só linha, e isso 
se adequa ao meu jeito de ser, 
pois falo pouco e sou tímido”, 
detalhou o escritor, que tam-
bém não se importa se esse 
gênero literário ainda tenha 
poucos leitores. “Sou um ca-
beçudo. Vou continuar escre-
vendo poesia, pois tenho ne-
cessidade e certa compulsão”, 
confessou.

Dos oito livros que já lan-
çou, incluindo o mais recente o 
único que “fugiu à regra” foi a 
obra Contos policiais, reunindo 
microcontos e lançado de for-
ma independente, em 1981. 
“Foi um exercício, para viver 
uma experiência literária di-
ferente. Não me considero 
um prosista, pois o resultado 
não foi satisfatório e engavetei 
muita coisa”.

A propósito, Águia Men-
des tem um poema em Asa de 
cigarro, mais especificamente 
na página 110, que fala sobre 
o fato da poesia não desper-
tar tanto interesse nos leito-
res. “O Brasil não lê? O Brasil 
lê. Mas o Brasil ainda não lê 
tanto quanto seria ideal que 
lesse. E se a poesia continua 
na condição de pária da lite-
ratura, muito se deve a esse 
atraso, à condição periférica 
do Brasil quando o assunto 
é leitura. Se não são editoras 
valentes como a Patuá, por 
exemplo, a condição da circu-
lação da poesia no país esta-
ria ainda mais comprometi-
da”, declarou Mendes.

Livro ‘Asa de cigarro’ trata de diversos assuntos, como 
o amor, a vida, a morte, a religião e o cotidiano

Águia Mendes 
lança o seu 1o 
poema longo

CONHEÇA CINCO POEMAS DO LIVRO ‘ASA DE CIGARRO’:

minha mãe
quer porque quer porque quer
porque
quer

que eu acredite
em deus

eu disse pássaro

nnnnnnnnn

nunca tive um amor
quer dizer, penso que tive
ou melhor, quiçá tive
quer dizer, se tive não durou
se durou, era ar
casca de vento
o céu esturricou-se

nnnnnnnnn

tem gente
que o corpo
é seu osso-céu

gente-jazigo

púbis
do trator

nnnnnnnnn

cheguei aos céus
manhã dum rouco sábado
e por dizerem que as almas
eram feitas de ar
os anjos discutiam
e nenhum anjo da guarda

me aguardava
então fui aos aposentos de deus
que de joelhos orava

Deus pedia
perdão a ele mesmo
e os anjos aprovavam

nnnnnnnnn

e vinha

das folhas
o cheiro
TORTURANTE
Das brasas

Através do QR Code acima, 
acesse o site oficial da

Editora Patuá De acordo com o autor paraibano (acima), a poesia em si não precisa ser extensa como em um romance

Começando pelo título na capa, obra 
contém quase 200 poemas, sendo a 
grande maioria inédita, pois o escritor 
divulgou alguns em suas redes sociais

Guilherme Cabral
guilhermecabral@epc.pb.gov.br

Na foto da orelha do livro, 
feita em 1978, o autor (E), 
segurando uma cruz, posa 

com seu pai, Severino do 
Ramo Mendes (D)

Foto: Acervo Pessoal
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Sérgio de Castro Pinto
sergiodecastropinto@gmail.com | ColaboradorArtigo

Uma obra em progresso

Na web

O cuidado da família de Vinicius de Moraes com 
sua obra era constante. “O primeiro poema escri-
to por ele, aos oito anos, é um dos documentos que 
estarão no Acervo Digital, assim como seus últimos 
escritos”, comenta Julia Moraes, neta e idealizadora 
do projeto. “O zelo era dele também, pois é possível 
acompanhar a evolução criativa, por exemplo, do 
poema O Avesso: há várias versões escritas ao lon-
go de dez anos, é um mapa da criação. E não são só 
acertos, ali estão os erros também. Acredito que isso 
valorize todos os artistas.”

Vinicius, de fato, era perfeccionista e não sosse-
gava enquanto não atingisse o resultado considerado 
ideal. Especialmente quando compunha letras de can-
ções. “É possível notar como ele era rígido em buscar 
a métrica correta, a sílaba tônica ideal para a melo-
dia”, observa Marcus Moraes, sobrinho-neto do poeta 
e responsável pela coordenação técnica e design do 
Acervo Digital, que nasceu a partir do desejo de pre-
servar digitalmente o arquivo, incentivar a pesquisa e 
democratizar o acesso à obra de Vinicius.

Pesquisar o vasto material criado pelo artista re-
presenta uma viagem no tempo e também geográfi-
ca. Afinal, homem afetuoso, aberto a novas amizades, 
Vinicius passou por cidades como Rio de Janeiro, São 
Paulo, Salvador, Ouro Preto, Montevidéu, Buenos Aires, 
Paris, Oxford e Los Angeles, seja na função de diplo-
mata, seja em excursões como músico. E, nesse traje-
to, manteve contato com as mais diversas figuras, de 
Mãe Menininha do Gantois a Orson Welles, de Baden 
Powell a Pablo Neruda, sem se esquecer dos grandes 
parceiros nas canções, como Tom Jobim e Toquinho.

Quando o Acervo Digital estiver disponível, a par-
tir do dia 27, fãs e pesquisadores poderão conhecer a 
magnífica escrita de Vinicius em ordem cronológica, 
o que permitirá notar com mais clareza sua evolução 
e, principalmente, como o poeta passou de uma evi-
dente preocupação religiosa no início da carreira para 
temas mais mundanos, como o cotidiano das pessoas 
e, principalmente, as relações amorosas.

“Será possível também fixar sua trajetória em 
um determinado momento, como, por exemplo, des-
cobrir tudo o que Vinicius escreveu no ano de 1968”, 
continua Marcus.

O acervo está dividido em três grande séries. A 
primeira, Correspondência, compreenderá cartas, car-
tões e telegramas recebidos tanto de amigos como de 
figuras relacionadas ao seu trabalho como diplomata. 
É curiosa a troca de informações que Vinicius man-
tinha com seus colegas escritores, como uma carta 
enviada a Manuel Bandeira em que o poeta solicita 
uma leitura crítica de seus poemas. Em outra, pede a 
opinião sobre versos de seu poema Pátria Minha, com 
receio de ter problemas políticos.

Será possível também se divertir com a troca 
de confidências com grandes amigos, como na carta 
em que Tom Jobim comenta com Vinicius a exigên-
cia de um produtor francês para que a dupla com-
pusesse mais rapidamente as canções que forma-
riam a trilha sonora do filme Orfeu Negro (1959), 
dirigido por Marcel Camus e que ganhou o Oscar de 
Melhor Filme Estrangeiro.

“Na carta, se descobre que o tal produtor anuncia-
va que contrataria um músico mais veloz na criação e 
que seria Dorival Caymmi. O texto termina com um 
Há Há Há”, diverte-se Julia, lembrando que o grande 
cantor e compositor baiano era conhecido pela falta 
de pressa ao criar seus clássicos.

A segunda série, Produção Intelectual, traz uma 
documentação abrangente, que revela o extenso cam-
po de atividades nas quais Vinicius se dedicou ao lon-
go da vida: poesia, textos em prosa, artigos, peças, le-
tras de música, shows, roteiros de cinema, discursos, 
entrevistas e traduções. Assim, será possível observar 
as diferentes versões do roteiro de Les Amants de la 
Mer e detalhes da produção até o roteiro final de Ga-
rota de Ipanema.

Estreando em livro no auge da 
efervescência das vanguardas, Águia 
Mendes não fez do concretismo e seus 
desdobramentos uma espécie de cláu-
sula pétrea, de verdade absoluta, pois, 
se assim o fizesse, calaria para sempre 
as muitas vozes “esquizofrênicas” que 
só os verdadeiros poetas sabem escu-
tar e repercutir nos seus poemas. Não 
foi assim com Olavo Bilac, que ouvia 
estrelas? E com Ponge, que escutava as 
coisas? E ainda com o Ferreira Gullar do 
Muitas vozes?

Mais do que um marco inicial de sua 
poesia, o seu livro Jardim da infância re-
presentou um ponto de referência, um 
fulcro gerador dos demais livros, na me-
dida em que a sua dicção lírica ontem e 
hoje sempre se abasteceu de uma visão 
epifânica do mundo. Isso sem contar a 
recorrência a um humor sutil, requin-
tado, responsável pela fatura de muitos 
dos seus poemas, sobretudo dos que 
compõem o livro Sol de algibeira (Ideia 
Editora, João Pessoa, 2010), a exemplo 
de Os Mudos: “os mudos / quando bri-
gam // (não importa / a razão) // ba-
tem boca / com as mãos”.

Mas se o eu lírico da maioria dos 
poemas dos seus livros anteriores criou 
raízes na infância e no que esta pos-
sui de pueril, de ingênuo, dejocoso, de 
sagaz, o de Asas de cigarro abandona 
parcialmente o lócus ameno, a zona de 
conforto, e passa a apreender uma rea-
lidade regida pela descrença, pelo ceti-
cismo: “minha mãe diz que / o mundo / 
com a graça de Deus / ainda vai / ser um 
lugar justo e bom / como nos sonhos 
caiados // vai porra nenhuma”.

Em Asas de cigarro convivem lado 
a lado, fazendo contraponto, alguns 
poucos poemas de fatura em muito 
semelhante aos dos livros anterio-
res com outros poemas de uma nova 
safra, de uma nova messe, que já de-
notam um desvio no curso da práxis 
poética de Águia Mendes, procedi-
mento usual do poeta desde Jardim da 
infância, quando já demonstrava o fir-
me propósito de realizar um obra em 
franco progresso. 

Pois bem, essa insatisfação cons-
tante proporciona à Águia Mendes fru-
tos sumarentos, diferentes dos frutos 
pecos colhidos pelos que se extasiam 
com o imediatismo pedestre e mono-
córdico das elucubrações pretensamen-
te poéticas.

Os leitores desse livro podem expe-
rimentar um certo estranhamento como 
sói acontecer com quem estivesse dian-
te de um artista plástico cujas primeiras 
linhas sobre a tela menos explicitassem 
do que confundissem o espectador 
quanto aos reais objetivos propostos e 
almejados por ele. Então, somente aos 
poucos, paulatinamente, linha a linha, 
pincelada a pincelada, é que a obra vai 
adquirindo forma, cor e movimento. 
Também ao leitor de Águia Mendes 
cumpre conviver e se familiarizar com 
essa nova etapa de sua poesia, para, só 

então, poder usufruir da excelência de 
um poeta cuja obra faz a vez de uma es-
pécie de moto-contínuo que lembra um 
verso lapidar de Paul Valéry: “La mer, la-
mer, toujours recommencée”. 

Enfim, a exemplo do mar, a poesia 
de Águia Mendes se recomeça a cada 
verso, a cada estrofe, a cada poema, a 
cada livro, como se estivesse também 
a corroborar um verso antológico de 
Cecília Meireles: “A vida só é possível 
reinventada”.

nnnnnnnnnn

Registros
Existe um certo parentesco entre 

o publicitário e o poeta, pois ambos, 
além de investirem na linguagem, 
buscam a originalidade na tentati-
va de venderem os seus respectivos 
produtos, embora a poesia – como já 
preconizou Astier Basílio – seja a anti-
mercadoria por excelência. 

Wilmar Soares, publicitário da me-
lhor cepa, paraibano radicado na cida-
de de São Paulo, achou por bem reunir 
em livro os poemas que mantinha até 
então em quarentena, guardados no 
fundo da gaveta. O livro? Lua vermelha 
e outros poemas, Chiado Editora, 2021. 
Nele, alguns poemas se acendem como 
luzes de neon, como flashes que ilumi-
nam, nem que seja por um instante, os 
recônditos mais escondidos da alma do 
eu lírico a par de outros textos voltados 
para fora, já que enfocam a realidade 
exterior, a realidade urbana. As foto-
grafias – de muito bom gosto – são de 
Vanessa Bandeira.

 A exemplo do mar, a poesia de 
Águia Mendes se recomeça a cada 

verso, a cada estrofe, a cada poema, 
a cada livro 

Foto: Divulgação

Portal terá documentação abrangente sobre Vinicius de Moraes

‘Poetinha’ ganha 
acervo digital

Fundação 
Ernani SatyroFunes Cultural

Cruz da Menina: religiosidade 
e turismo em Patos

Damião Lucena

Prestes a completar um século da 
morte de Francisca, crime bárbaro atri-
buído a Domila Araújo e Absalão Eme-
renciano, o Parque Turístico Religioso 
Cruz da Menina passa por uma ampla 
reforma, patrocinada pelo Governo 
do Estado, e permanecerá fechado ao 
público até a conclusão do serviço. Se-
gundo as estatísticas, são cerca de 100 
mil visitantes por ano, provenientes de 
várias partes da Paraíba, do Brasil e de 
outros países. Muitos são os ex-votos, 
ali depositados, como referências de 
graças alcançadas. 

Rememorando a História
Na década de 20, no século 20, 

chegava a Patos um casal campinense: 
Absalão Emerenciano e Domila Araújo, 
trazendo consigo uma criança, filha de 
retirantes e conhecida apenas por Fran-
cisca. A menina lhes fora dada, em uma 
das maiores secas da história, como 
única forma encontrada por seus pais 
para livrá-la da fome que assolava as 
famílias nômades, as quais viviam em 
um verdadeiro estado de miséria. Absa-
lão teria na capital do Sertão da Paraíba 
uma importante missão a cumprir: 
executar o funcionamento do motor que 
fornecia energia para toda a cidade. Sua 
esposa, por sinal uma mulher de beleza 
invejável, trazia consigo um gênio forte 
e desumano. A criança, responsável por 
grande parte das tarefas de casa, vivia 
em uma espécie de prisão e era, cons-
tantemente, espancada.

Em 10 de outubro de 1923, por 
volta das 18h, cumprindo uma trajetó-
ria diária, Domila saiu ao encontro do 
esposo, alertando Francisca a dormir 
após lavar a louça. Por alguns instantes, 
atraída pela algazarra da meninada, a 
inocente contemplava as brincadeiras 
da janela e, ao se dirigir a rede, esque-
ce de fechá-la, fato utilizado por sua 
algoz para espancá-la de forma brutal, 
utilizando-se da trave de madeira usa-
da como taramela, culminando com 
o massacre. Em plena madrugada, o 

corpo era desovado na fazenda Trapiá, 
o qual só seria localizado dois dias 
após, já em estado de decomposição. O 
reconhecimento fora feito na delegacia 
e enquanto o casal tentava se livrar da 
responsabilidade, a sociedade não tinha 
dúvidas da autoria. Não suportando 
a revolta popular, os dois retornam a 
Campina Grande. Somente 11 anos após 
o crime o processo veio a ser desen-
gavetado, com a consequente prisão e 
julgamentos, em três ocasiões, com a 
absolvição pelo Tribunal do Juri, sem o 
convencimento da população.

Romaria e a beatificação popular
No ponto onde o corpo de Francisca 

fora encontrado, pelo agricultor Inácio 
Lazário, foi colocada uma cruz, atraindo 
populares. José Justino do Nascimento, 
em passagem pelo local, fez orações e 
apelou aos céus o retorno das chuvas. 
Com a graça alcançada construiu a pe-
quena capela, inaugurada em 25 de abril 
de 1929. Em 24 de outubro de 1993, o 
governador Ronaldo Cunha Lima inau-
gurou o Parque Turístico Religioso Cruz 

da Menina, composto de anfiteatro, co-
bertura em forma de pirâmide que pro-
tege a parte central onde estão a capela 
e duas salas de ex-votos, um restaurante, 
dez lojas de souvenir, um Cruzeiro e es-
paço para a administração. 

No mês de dezembro de 2007, foi 
instalado na Fundação Ernani Sátyro 
o Comitê Pró-Beatificação da Menina 
Francisca, tida pelo povo como santa, 
durante solenidade que teve lugar no 
auditório Emília Longo, com a participa-
ção das seguintes entidades: Associação 
de Imprensa do Sertão da Paraíba, Ins-
tituto Histórico e Geográfico de Patos, 
Secretaria de Educação do Município, 
Grupo Independente de Análise e Ação 
Social, Universidade Federal de Cam-
pina Grande, Universidade Estadual da 
Paraíba, Faculdades Integradas de Pa-
tos, Fundação Ernani Sátyro, Fundação 
Allyrio Meira Wanderley e VI Gerência 
de Cultura. Na oportunidade, o Sr. Luiz 
Araújo prestou o seu depoimento sobre 
uma graça alcançada através da mártir 
Francisca, enquanto o padre Fábio de 
Abreu, da Paróquia de N.S. de Fátima fa-
lou sobre canonização, no que tange aos 
trâmites rumo a santificação.

Naquele período, o então bispo da 
Diocese de Patos, Dom Manoel dos Reis 
de Farias, já manifestava a posição da 
Igreja Católica com relação ao assunto: “A 
religiosidade característica do povo nor-
destino é algo muito positivo. O homem 
tem necessidade do Pai por natureza. Ao 
ponto em que essa manifestação é vista 
com bons olhos, passa também a existir 
uma preocupação da Igreja para que nin-
guém confunda as coisas, substituindo o 
Criador por um ente terrestre. Qualquer 
meio propício de encaminhamento do ho-
mem a Deus deve ser aprovado e estimu-
lado. O acontecimento é algo muito forte, 
principalmente com as graças alcançadas 
por muitas pessoas. No tocante ao termo 
milagre não afirmo com segurança, mas 
em momento algum descarto a possibi-
lidade, havendo a necessidade de uma 
investigação no campo científico para 
embasar um possível processo de beatifi-
cação junto ao Vaticano”. 

Retrato de Francisca, tida pelos populares como santa

Imagem: Funes/Divulgação

Ubiratan Brasil
Agência Estado
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Rapper paraibana Bixarte vai participar da maratona de shows 

‘Salve a Energia’

Artistas da PB 
no festival

Colocando em pauta a problemática da 
venda da estatal Eletrobras ao capital es-
trangeiro, o Festival Salve a Energia reúne 
atrações musicais de todo o país para cons-
cientizar a sociedade na luta contra a dilui-
ção da empresa.

Com transmissão a partir das 19h des-
ta sexta-feira, o evento será comandado 
por Elika Takimoto, Doutora em Filosofia, 
vencedora do Prêmio Saraiva de Literatura 
e autora de mais de dez livros, dentre eles: 
Minha vida é um blog aberto, Como enlou-
quecer seu professor de física, Filhosofia, Be-
leza suburbana, Tenso, logo escrito e Isaac 
no mundo das partículas.

O line-up do evento conta com apre-
sentação de GOG (DF), Totonho (PB), Ellen 
Oléria (DF), Felipe Cordeiro (PA) e Bixarte 
(PB). As lives podem ser acompanhadas no 
canal do festival no YouTube (‘Salve a Ener-
gia’) e nas redes sociais oficiais.

A Eletrobras é responsável por cerca 
de 30% da geração e 51% da transmissão 
de energia elétrica no país. A privatização 
da empresa pode acarretar em forte im-
pacto ambiental, tal qual a Vale e o desas-
tre de Brumadinho, e ainda um aumento 
significativo na conta de energia do consu-
midor. “A Eletrobras é do povo brasileiro, 
ela pertence a 210 milhões de brasileiros. 
Defender a Eletrobras é defender essa 
energia a custo acessível, com qualidade, 
e também defender o meio ambiente, já 
que a gente controla a maior parte dos re-
servatórios de água do país”, disse Tiago 
Vergara, membro do Coletivo Nacional dos 
Eletricitários. “Defender a Eletrobras é de-
fender o povo brasileiro da iniciativa pri-
vada, financeirista, apenas tem olhos para 
o lucro, sem levar em conta o bem-estar da 
população”, concluiu. 

A Medida Provisória 1.031/21, apre-
sentada pelo deputado Elmar Nascimento 
(DEM-BA), aborda a operação de vendas 
de ações que vai diluir o capital da Eletro-
bras, fazendo com que a União deixe de ser 
a acionista majoritária da empresa estatal. 
De acordo com informações do portal da 
Câmara Legislativa, a privatização só ocor-
rerá após a aprovação da MP no Congresso, 
porém, o Banco Nacional do Desenvolvi-
mento recebeu autorização para iniciar os 
estudos de modelagem para definir o futu-
ro edital. 

Em carta aberta, o movimento Salve a 
Energia alertou, ainda, sobre um possível 
cenário da privatização em meio à pande-
mia. “O país vive um momento difícil. As 
mais de 430 mil vidas perdidas para a co-
vid-19 deixam um rastro de tristeza e in-
dignação. Se muitos morreram pela falta de 
tratamento e respiradores, imagine em um 
cenário sem energia elétrica. Seria catas-
trófico. Para evitar um futuro triste como 
este é preciso barrar a Medida Provisória 
1031, que pretende vender a Eletrobras. 
Além de colocar em risco uma energia elé-
trica de qualidade e com custo acessível à 
população, enfraquece o Sistema Elétrico 
Brasileiro, permitindo a implementação de 
interesses ocultos que beneficiam a pou-
cos”, diz o documento de lançamento da 
campanha.

A iniciativa é uma produção da Atua 
Comunicação Criativa, empresa que reali-
zou recentemente festivais como o ‘Natal 
na Usina 2020’ e a 3ª Mostra de Cinema 
Walfredo Rodriguez.

Duas videodanças são os destaques 
do terceiro dia da 1ª edição da Mostra Câ-
mera-Corpo, evento gratuito vai até o pró-
ximo domingo e é patrocinado pela Lei de 
Emergência Cultural Aldir Blanc, através 
do Edital Chiquinha Mourão, da Secretaria 
de Estado da Cultura do Estado da Paraíba 
(Secult-PB). Todas as atividades serão rea-
lizadas em plataformas virtuais, através 
do site oficial da mostra (www.mostraca-
meracorpo.com.br).

A partir das 8h, estarão disponíveis 
para assistir as produções Tremor (2021, 
Inglaterra, 4min.), de Dominique Rivoal; 
e Arreia (2020, Pernambuco, 38min.), de 
Iara Campos, Íris Campos, Filipe Marcena, 
Marcelo Sena e Paulinho 7 Flexas.

Ambas estarão acessíveis ao público 
até as 8h da próxima segunda-feira (dia 
24), bem como os outros filmes que fo-
ram selecionados para a mostra: Yá, Me 
Conte Histórias (2020, Paraíba, 8min.), di-
rigido por Carine Fiúza, e Noirblue (2018, 
Brasil/França, 27min.), documentário de 

Ana Pi, e Vaga Carne (2019, Minas Gerais, 
45min.), realizado pela dupla Grace Passô 
e Ricardo Alves Jr. 

Tremor é uma frequência somática, 
um modo de tornar o corpo disponível aos 
estímulos do espaço e do ambiente, libe-
rando o corpo para redistribuir energias 
pessoais e sociais. A pesquisa esteve as-
sociada a investigação de doutorado que 
relaciona tremor, trauma e colonialidade, 
discutindo o papel do corpo na descolo-
nização do pensamento, da aestesis e das 
emoções. Selecionado para o FilmFest Ro-
gue Dancer (EUA).

Já o pernambucano Arreia é um duo 
das artistas Íris Campos e Iara Campos que 
tem direção de Paulinho 7 Flexas e traz à 
cena o imaginário das representações que 
compõem o Caboclinho, a partir do corpo 
brincador do Caboclinho 7 Flexas do Re-
cife. O enredo constrói a relação entre as 
tradições indígenas sobre o universo dos 
sonhos, a criação do grupo e a relação afe-
tiva das artistas com a agremiação. 

Amanhã, a partir das 16h, haverá 
um debate ao vivo sobre os filmes Yá, Me 
Conte Histórias e Noirblue no canal do 
YouTube da mostra. Além das realizado-
ras dos respectivos curtas, o evento con-
tará com a presença de Marcelo Sena (ar-
tista da dança, músico e jornalista) e terá 
mediação de Carolina Laranjeira (UFPB). 
O debate também ficará disponível no 
site oficial da Mostra Câmera-Corpo.

‘Câmera-Corpo’ Foto: Júlio Morais/Divulgação

Dueto ‘Arreia’ traz à cena o imaginário das representações que compõem o Caboclinho, a partir do corpo brincador do Caboclinho 7 Flexas do Recife (PE)

Através do QR Code acima, 
acesse o site oficial da
Mostra Câmera-Corpo

Mostra apresenta duas 
produções de videodança

‘Entrevista Funesc’

Edição vai explorar literatura e música
O Projeto ‘Entrevista 

Funesc’, da Fundação Espaço 
Cultural da Paraíba, recebe 
nesta sexta-feira a escritora 
Jennifer Trajano e o músi-
co Sayro Braga. O bate-pa-
po, mediado pelo jornalista 
Jãmarrí Nogueira, acontece 
a partir das 19h, no perfil da 
Fundação no instagram (@
funescgovpb). 

Jennifer Trajano é escri-
tora, professora e mestranda 
em Letras-Literatura pela 
Universidade Federal da Pa-
raíba. É autora do livro Latí-
bulos, lançado pela Editora 
Escaleras em 2019.

Já Sayro Braga é vocalis-
ta da banda A Volante, cria-
da em 2020 e que mistura 
influências do Nordeste com 
rock, além de músicas auto-

rais que narram problemas 
sociais, história e cultura.

O músico cajazeirense 
é também designer gráfico 
especializado em diagra-

mação de livros e revistas 
históricas e já teve traba-
lhos produzidos em edito-
ras de João Pessoa (PB) e 
Teresina (PI).

Escritora Jennifer Trajano é uma das convidadas do bate-papo virtual

Foto: Divulgação

Através do QR Code acima, 
acesse o perfil oficial da 

Funesc no Instagram

 Fundação Cultural de 
João Pessoa (Funjope) conclui 
nesta semana o pagamento do 
apoio emergencial aos artistas 
e trabalhadores da cultura. Ao 
todo, foram disponibilizados 
R$ 780 mil em recursos pró-
prios, pagos em duas parcelas 
de R$ 300. Foram beneficiadas 
mais de 1.150 pessoas que não 
puderam realizar atividades 
em razão dos decretos que res-
tringem aglomerações.

“Começamos o paga-
mento da segunda parcela 
desse recurso, no valor de R$ 
600, na sexta-feira (dia 14). 
Na segunda (dia 17) e terça 
(dia 18), continuamos, e os 
recursos caem direto na conta 
do beneficiado. A gente conse-
guiu ajudar, com esse apoio, 
mais de 1.150 artistas em 
todas as categorias de arte, 
músicos, culturas populares, 
teatro, todas as modalidades 

culturais que estavam em si-
tuação de risco por conta da 
pandemia”, comentou o di-
retor-presidente da Funjope, 
Marcus Alves.

A primeira parcela foi 
paga no dia 28 de abril e, em 
menos de um mês, os pro-
fissionais da cultura tiveram 
acesso à ajuda. “Hoje finaliza-
mos um ciclo com a conclusão 
do pagamento do apoio emer-
gencial”, ressaltou.

Marcus Alves destacou 
que desde o início do ano a 
Fundação está preparada para 
agir dentro da normalidade e 
assim que houver um cenário 
seguro que possibilite flexibili-
zar as ações, serão retomadas 
as atividades nos equipamen-
tos culturais – Casa da Pólvora, 
Hotel Globo, Casarão 34, Cen-
tro Cultural Mangabeira – e as 
aulas do projeto ‘Ação Social 
pela Música’.

Funjope conclui pagamento do apoio 
emergencial para artistas da cultura



Cultura

Paraibano Alysson Costa fala sobre a visibilidade da profissão e sobre a sua premiada técnica ‘old school’

Não existem corpos 
que não estejam carregados 
de sentidos. Roupas, joias, 
acessórios e até as máscaras 
faciais de proteção obriga-
tórias em tempos de pande-
mia revelam uma história, 
expressam uma identidade, 
um posicionamento político 
e estético. Nesse contexto em 
que as pessoas buscam se ex-
plorar e serem reconhecidas 
simbolicamente, a tatuagem 
pode ser entendida como a 
materialidade de uma mani-
festação cultural. Mas uma 
pergunta ainda resta rele-
vante: será arte?  

Com a saída do profis-
sional tatuador da clandesti-
nidade para a visibilidade e 
legitimação social, associado 
ao aumento da popularidade 
e visibilidade da profissão, 
os tatuadores mudaram as 
suas definições sobre o seu 
trabalho e hoje procuram 
alcançar o status de artista. 
Há cada vez mais novos hori-
zontes e territórios estéticos 
para a produção artística, e 
uma disputa de mercado e 
de definição sobre o que se-
ria uma tatuagem artística e 
comercial. 

Enquanto produto da in-
dústria cultural, a tatuagem 
também está sujeita à moda 
e à demanda do público que 
se influencia pelo consumo 
em massa. A cópia de dese-
nhos e a replicação de técni-
cas de tatuagem não fogem 
a essa regra. “O marketing 
digital está passando por um 
momento de grande impul-
sionamento. Como eu de-
fendo a tatuagem pela arte, 
eu creio que o importante é 
ter um trabalho consistente, 
autoral, que tenha um his-
tórico”, defende o tatuador 
paraibano Alysson Costa.

Para especialistas, a de-
finição do que seria arte é 
relativamente arbitrária e 
dependente da formação de 
consensos sociais a respei-
to dessa condição, mais do 
que algo inerente às qua-
lidades estéticas dos obje-

tos propriamente ditos. Há 
cada vez mais novos hori-
zontes e territórios estéti-
cos para a produção artís-
tica, os artistas veem a arte 
como um universo aberto e 
sem fronteiras.

Artista e artesão
“O tatuador é um artista 

e também não deixa de ser 
um artesão nesse processo 
de criação. Acho que o meu 
trabalho caminha entre am-
bos”, afirma o paraibano. 
Alysson Costa fez sua pri-
meira tatuagem como todos 
costumam começar: tatuan-
do a si mesmo. A diferença 
está na idade com a qual ele 
realizou isso: nove anos. Fa-
zendo amizades com quem 

utilizava ainda processos 
arcaicos e estruturas que 
ofereciam pouca precisão e 
riscos à saúde, Alysson viu 
todo o mercado se modificar 
e se profissionalizar. Apesar 
disso, ele tem se especiali-
zado cada vez mais em uma 
técnica de tatuagem que re-
monta há mais de um século, 
denominada old school.

Esse estilo é o mais an-
tigo de tatuagens de origem 
ocidental e data da década de 
1890, vindo a se popularizar 
no período entre as Grandes 
Guerras através de um jovem 
marinheiro americano, co-
nhecido como Sailor Jerry, o 
Norman Collins (1911-1973). 
Nessa técnica são conserva-
das as características da épo-

ca, na qual os materiais eram 
limitados. Com isso, os traços 
são mais grossos e marcantes 
devido à limitação das agu-
lhas usadas. 

A paleta de cores era 
também limitada ao verme-
lho, ao amarelo e ao azul, e ao 
cruzamento delas para a ob-
tenção de tons secundários. 
“Para fazer o sombreado 
hoje em dia é usada a dilui-
ção para obter tons de cinza. 
Mas no old school a sombra é 
bem marcada e característi-
ca”, explica Alysson. “Os de-
senhos que predominam são 
os que estavam presentes no 
contexto cultural da época. A 
tatuagem foi muito difundi-
da pelos marinheiros, então 
tem muitas flores, águias e 

elementos de guerra. A parte 
da marinha é muito eviden-
ciada”, complementa.

A mais recente premia-
ção de Alysson ocorreu no 
ano passado em São Paulo 
no Tattoo Live Contest, que 
aconteceu já de forma virtual 
por questão de biosseguran-
ça. Ele garantiu o segundo 
lugar em sua categoria com 
um desenho que usou como 
referência as enfermeiras 
que trabalhavam salvando a 
vida dos soldados na primei-
ra guerra mundial, contex-
tualizando essa homenagem 
aos profissionais de saúde 
que atuam na linha de fren-
te contra o coronavírus no 
mundo todo. Ele também 
já foi premiado na Paraíba  

tattoo festival (2019) e na 8ª 
Expo Tattoo Maceió (2018), 
todas em old school.

O método antigo tam-
bém se notabiliza por fazer 
a cobertura total de determi-
nadas partes do corpo, que 
é chamado de fechamen-
to. Especialmente em casos 
como esse, o tatuador dessa 
técnica utiliza-se o chamado 
freehand, desenhando à mão 
livre. Sem a utilização do es-
têncil, o tatuador não realiza 
um desenho prévio do design 
para mostrar ao cliente para 
aprovação. “A tatuagem old 
school trabalha o corpo como 
um todo, como se fosse uma 
tela. Eu particularmente uti-
lizo o freehand quando faço 
um fechamento de um bra-
ço, por exemplo, para deixar 
o processo mais harmônico”, 
detalha Alysson Costa. 

O trabalho de um tatua-
dor pode ser considerado 
arte quando ele é caracteri-
zado pela prestação de um 
serviço com fins lucrativos, 
principalmente quando o 
trabalho é baseado em pro-
jetos que seguem um padrão 
determinado selecionado a 
partir de um catálogo e adap-
tado à vontade do cliente? 
Alysson acredita que sim, 
mas que é preciso que o pro-
fissional e o cliente entrem 
em acordo que deve começar 
pela busca do tatuador que 
tenha afinidade com o tipo 
de desenho pretendido. “Mas 
tudo isso fica meio na con-
tramão do que tem sido pra-
ticado hoje. Importa muito 
mais na seleção do tatuador 
quando ele tem milhões de 
seguidores”, argumenta.

Joel Cavalcanti 
cavalcanti.joel@gmail.com

Tatuagem é vista como arte 
e uma manifestação cultural?
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Essas coisas Carlos Aranha 
c.aranha@yahoo.com | Colaborador

Através do QR Code acima, 
acesse o perfil no Instagram 

de Alysson Costa

Entre prêmios e sessões, estilo no qual Alysson se especializou é o mais antigo de tatuagens de origem ocidental, datando da década de 1890

Fotos: Divulgação

Vivemos no meio 
da perplexidade 
no plural com as 

coisas acontecendo no 
pindoramesco país (“iê, 
iê, ê, ê, boi, ano que vem 
mês que foi... É a mesma 
dança, meu boi”). 
       Continuar a escre-
ver Essas coisas, a coluna 
diária em A União, é como 
sempre  retomar a música, 
retomar um show, retomar 
a sorte, retomar a paixão? 
São perguntas da mesma 
pergunta que só a ilusão do 
tempo poderá responder, 
se assim for permitido a cada um de nós.
       Definitivamente não creio no definiti-
vo e posso duvidar até o infinito: impres-
são aumentada ao rever há pouco a letra 
de ‘Within you without you’. Cresceu com 
as pequenas e grandes lembranças dos 
amigos eternos, ao som dos Beatles, seja 
nos discos originais ou nas interpretações 
de Washington Espínola e do Molho Inglês 
(liderado por Abelardo Jurema).
       Arrumando o quarto-ateliê, sob o 
céu de Cruz das Armas, descobri que nos 

Respeitem a arquitetura da cidade

últimos dez anos não respondi metade dos 
cartões e cartas que recebi. Me desculpem 
Daniel Ochotorena, Paulo Conserva, Raul 
Córdula, Jomard Muniz e tantos outros. 
Edmund Lothar, em Bad Durkheim, junto 
à germânica Floresta Negra, é um dos que 
mais me “cobram”. Mas, o que fazer, quan-
do o corpo mental anda meio desligado, 
desarrumado, desorganizado, desarmoni-
zado com outros corpos?
        Gostaria de conhecer Londres, como 
também Dublin. Vivo louco para ir a 
Londres. Sérgio Castro Pinto (foto) fez uma 

As dúvidas que ainda permanecem em 
torno da participação de Geraldo Vandré nos 
episódios antecedentes e posteriores ao AI-5 
(dezembro de 1968) são mais por conta dos 
próprios artigos, entrevistas e atos do com-

positor de ‘Disparada’  – nos últimos 20 anos,  
aproximadamente – do que pelo dito por 

terceiros. Como também por seus periódicos 
silêncios.Sobre muita coisa Vandré não é bem 

claro, como sua participação na MPB nos 
tempos do tropicalismo.

No livro Tropicália - Uma revolução musical, 
o jornalista Carlos Calado conta o episódio 
em que, numa mesa do bar Patachou, em 
São Paulo, Vandré agrediu Gal e Caetano, 

quando a cantora lhe mostrou um trecho de 
‘Baby’. Vandré nem esperou que Gal cantasse 
a segunda parte da canção. Interrompeu-a de 
modo agressivo, dando um murro na mesa e 
gritando: “Isto é uma merda!”. Furioso, com 
o dedo em riste, Caetano retrucou: “Respeite 
ao menos Gal, seu filho da puta! Saia ime-
diatamente e nunca mais fale comigo!”. A 

mágoa de Caetano demorou a passar. Os dois 
só voltaram a se falar anos depois, quando 

Vandré o procurou para se desculpar, quando 
ambos estavam vivendo no exílio.

O fato é que hoje o silêncio, quando quebrado 
por um discurso conexo, faz com que as coisas 

sobrem pra Vandré. 

Caetano vs. Vandré
letra, que Cleodato Porto musicou, chama-
da ‘Monstros soltos por aqui’, começando 
justamente assim : “Minha mãe, eu vou 
pra Londres, encontrar comigo lá”... Mais 
adiante: “Longe, adress Londres”... 
        No show Conversas em torno do busto de 
Augusto, cantei “minha mãe eu vou pra lon-
ge”... porque de repente tudo que é Londres 
vem ficando longe na minha cabeça. 
         Como, além de Londres, há Campinas, 
São Paulo, Brasília, Rio, prefiro sintetizar 
todas as cidades, com suas diversas tempera-
turas, como longe. Até Campina Grande, que 
é “logo ali”, também é longe. Cometi umas 
andanças pela cidade e fiquei pensando mui-
to nos amigos que estão por aqui, na Europa 
ou em Brasília (com saudades de Vladimir 
“velho de guerra” Carvalho).
        Vi como é terrível o negócio dos 
cara-pintadas tabajaras sujarem com 
spray as paredes do Lyceu Paraibano com 
protestos de quase todos os tipos. Respei-
tem primeiro o prédio do Lyceu e a sua 
história, respeitem a arquitetura da cidade, 
para que façam exigências corretas sobre o 
ensino y otras cositas más. 
       É o recomeço, são os amigos, é a distante 
Londres, é a voz de Gonzaguinha cantando 
que “começaria tudo outra vez”. Eu também.

Foto: Divulgação
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Valor representa um crescimento de 4,28% quando comparado com a Lei de Diretrizes Orçamentárias do ano passado
O secretário do Estado de 

Planejamento, Orçamento e Ges-
tão, Gilmar Martins, participou 
na manhã de ontem de audiência 
pública remota realizada pela As-
sembleia Legislativa da Paraíba 
(ALPB), para debater, junto aos 
parlamentares e representantes 
da sociedade, o Projeto de Lei de 
Diretrizes Orçamentárias (LDO) 
referente ao exercício financei-
ro de 2022. A projeção financei-
ra para o ano que vem é de R$ 
12,916 bilhões. O valor repre-
senta um crescimento de 4,28% 
quando comparado com a LDO 
2021.

A LDO tem como relator o de-
putado estadual Buba Germano 
(PSB) e teve seu texto publicado 
no Diário do Poder Legislativo 
(DPL) no último dia 23, bem como 
o calendário de sua tramitação.

O prazo para os deputados 
apresentarem emendas à LDO 
2022, que iria até hoje, foi pror-

Ademilson José 
ademilson2019jose@gmail.com

LDO prevê orçamento de 
R$ 12,9 bilhões para 2022

Morte de prefeitos
Desde a chegada da pandemia de covid-19 ao país, em março do ano passado, pelo 
menos 44 prefeitos já morreram com a doença. Na Paraíba, foram dois só este ano: 
Jorge do Povão (Pitimbu) – na foto – e Chaguinha de Edilson (Coremas). Página 14
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Justiça & Adjacências

Notas & Fatos

Pedidos de promoção
Em pedidos de promoção no TJPB foram 
escolhidas Andréa Gonçalves Lopes Lins para 
a 5ª Vara da Fazenda Pública da capital; Cláu-
dia Evangelina Chianca Ferreira de França 
para o 3º Juizado Especial Cível de João Pes-
soa; e Dayse Maria Pinheiro Mota para a 2ª 
Vara de Família de Campina Grande; além de 
Luzivando Pessoa Pinto para a 3ª Vara Mista 
de Santa Rita. Por remoção e antiguidade, foi 
escolhido Salvador de Oliveira Vasconcelos 
para a Vara de Execução de Penas Alternati-
vas da capital.

Evento regional
Juízes, promotores e defensores públicos 
da Paraíba e do Rio Grande do Norte vão 
participar do evento regional ‘Altos Estudos 
em Audiências de Custódia’, idealizado pelo 
Conselho Nacional de Justiça (CNJ). Com uma 
programação conjunta desenvolvida pelos 
TJs dos dois estados, o evento ocorrerá no 
dia 11 de junho, das 14h à 18h. As inscrições 
poderão ser realizadas entre os dias 25 de 
maio e 10 de junho, por meio da plataforma 
nacional redealtosestudos.com.br.

Juliette em alta
A vencedora do BBB21, a paraibana Juliette 
Freire, recebeu uma homenagem do Curso 
de Direito da Universidade Federal da Paraí-
ba (UFPB), onde ela se graduou e diversas 
vezes mencionou esse aspecto durante a sua 
participação no reality show. Uma nota de 
congratulações divulgada pela coordenação 
do curso reconhece e parabeniza o feito da 
ex-aluna ‘txóp’ Juliette Freire, “sua postura 
de valorização à sua terra e às suas origens, 
bem como a sua formação”.

Novo edital
A Diretoria Especial do TJPB vai publicar 
novo edital para formação de uma lista trí-
plice voltada ao preenchimento de vaga de 
membro substituto, na categoria de jurista, 
do Tribunal Regional Eleitoral da Paraíba 
(TRE-PB). A vaga é em virtude do término 
do biênio do juiz Alfredo Gomes Neto, pre-
visto para o dia 15 de outubro de 2021. Já 
integram a Corte Eleitoral, na categoria de 
jurista e como membros efetivos, os juízes 
Márcio Maranhão Brasilino da Silva e Arthur 
Monteiro Lins Fialho.

Homenagem a Dunga
O ex-senador e ex-deputado estadual pa-
raibano Carlos Dunga foi homenageado 
pela União Nacional dos Legisladores e Le-
gislativos Estaduais (Unale), que este ano 
comemora 25 anos de fundação. Segundo 
parlamentar a presidir a entidade, ainda hoje 
Carlos Dunga é o único na história política da 
Paraíba a ocupar o posto. Durante participa-
ção em uma reunião virtual, na terça-feira 
(18), Dunga debateu vários temas relevantes 
e destacou a importância de se ter um Legis-
lativo forte no país.

Dirigente reeleita
A engenheira paraibana Giucélia Figueiredo 
foi reeleita dirigente da Mútua por 26 dos 
27 dos votos dos presidentes dos Conselhos 
Regionais de Engenharia do país, A eleições 
gerais no Sistema Confea/Crea e Mútua 2021, 
referentes às escolhas de presidente, de 
conselheiro federal e de diretores da Mútua 
acontecem em todos o país. Foram eleitos 
dois diretores, em turno único, pelo voto dire-
to e secreto da maioria simples dos membros 
presentes na reunião do Colégio de Presiden-
tes do Sistema Confea/Crea.

Inovação e incentivo
Iniciado em 2020 como forma de abordar a 
inovação e incentivar os empresários a reno-
varem seus negócios, foi criado, pelo Sebrae 
Paraíba e Luz Criações, o projeto ‘Sebrae Pró 
Business Futuros’, responsável por trazer 
uma série de webinários temáticos e gratui-
tos. Em 2021, a segunda edição do projeto 
terá início no dia 27 de maioe abordará, em 
seu primeiro webinário, o tema ‘Marketing 
de Influência: tudo o que você precisa saber 
para otimizar suas parcerias com influencia-
dores digitais’.

rogado para até o próximo dia 
28. O parecer final da peça orça-
mentária deve ser apreciado até o 
dia 9 de junho. Aprovado, deverá 
ser publicado até o dia 10 de ju-
nho. A partir do dia 11 de junho, 
a proposta já poderá ser incluída 
na Ordem do Dia para ser votada 
por todos os deputados.

De acordo com o projeto da 

lei, fica estabelecido que o va-
lor das propostas orçamentá-
rias para o exercício de 2022, e o 
respectivo limite para fixação da 
despesa dos Poderes Legislativo e 
Judiciário, do Tribunal de Contas 
do Estado, do Ministério Público 
e da Defensoria Pública, será o 
valor aprovado na Lei 11.831 de 
7 de janeiro de 2021 – LOA 2021, 

acrescido do IPCA de julho de 
2020 a junho de 2021.

O Projeto de Lei Orçamen-
tária Anual será encaminhado 
à Casa até o dia 30 de setembro 
deste ano e devolvido para a san-
ção do governador João Azevêdo 
(Cidadania) até o encerramen-
to dos trabalhos legislativos do 
exercício.

O secretário de Planejamento, Orçamento e Gestão do governo paraibano, Gilmar Martins, participou da audiência por videoconferência

Foto: Agência ALPB

Desafios para a manutenção do equilíbrio fiscal

Salários e duodécimo marcam debates na audiência

A audiência pública de on-
tem ocorreu no âmbito da Co-
missão de Acompanhamento e 
Controle da Execução Orçamen-
tária da Assembleia Legislativa 
da Paraíba. Participaram da au-
diência o presidente da Comis-
são, deputado Branco Mendes 
(Podemos), o relator da matéria, 
deputado Buba Germano, e os 
deputados estaduais Camila Tos-
cano (PSDB), Wilson Filho (PTB) 
e Tovar Correia Lima (PSDB).

O deputado Branco Mendes 
avaliou a audiência como posi-
tiva e destacou que promover 
um diálogo com a participação 
de líderes dos Poderes e de re-
presentantes da sociedade é ex-
tremamente importante para 
a construção de um orçamento 
que possa contemplar a todos. 
“Estou muito feliz em ter con-
duzido essa audiência de alto 
nível, onde nós parlamentares 
em conjunto com representan-
tes dos Poderes e de entidades, 
podemos nos posicionar sobre o 
orçamento. O secretário Gilmar 
Martins foi muito eficiente em 
sua explanação. Eu acredito que 
é com diálogo que todos serão 
atendidos naquilo que for possí-
vel”, analisou o presidente da Co-
missão de Orçamento da ALPB.

Durante sua apresentação, 
o secretário Gilmar Martins afir-
mou que o ano de 2022 trará 
desafios específicos para a ma-
nutenção do equilíbrio fiscal, 
sendo necessário realizar um 
planejamento ainda mais res-
ponsável. Entre os principais 
desafios, destacam-se os impac-
tos financeiros relacionados, 
ainda, à pandemia da covid-19, 
como queda na arrecadação e 
aumento do desemprego; a ne-
cessidade de manutenção dos 
percentuais de investimento; 
aumento do valor destinado ao 
pagamento dos precatórios; e a 
insegurança política, jurídica e 
econômico em âmbito nacional.

No entanto, Gilmar Martins 
garantiu a permanência das 
emendas impositivas do Poder 
Legislativo ao Orçamento. “As-
sim como em 2021, projeta-se 
a reserva de 0,4% da receita 
corrente líquida para atender 
as emendas individuais imposi-
tivas dos parlamentares, sendo 
que metade desse percentual 
será destinada a ações e serviços 
públicos em saúde”, argumentou 
o secretário.

Ainda de acordo com Gilmar 
Martins, considerando a perma-
nência da pandemia da covid-19, 

o Governo do Estado decidiu que 
o duodécimo dos demais Pode-
res poderão ser acrescidos do 
IPCA de julho de 2010 a 2021, a 
depender da situação econômica 
do estado decorrente do cenário 
econômico.

O relator da LDO, deputa-
do Buba Germano, garantiu ao 
secretário Gilmar Martins que 
a Assembleia irá cumprir rigo-
rosamente todos os prazos pos-
síveis a partir dessa audiência 
pública para que possa ser ofe-
recida ao estado uma peça orça-
mentária compatível e ajustada 
à realidade em que a Paraíba 
está vivendo. “O sonho de qual-
quer relator é fazer uma peça 
orçamentária que não venha a 
receber qualquer veto. Estamos 
ouvindo as entidades para que 
possamos fazer os ajustes den-
tro das condições financeiras do 
estado. Estamos felizes em dar 
a nossa contribuição”, declarou 
o relator.

O procurador-geral de Jus-
tiça do Ministério Público da 
Paraíba (MPPB), Francisco Será-
phico da Nóbrega, parabenizou a 
audiência realizada pela Assem-
bleia Legislativa, que reuniu Po-
deres, autarquias e a sociedade 
civil para debater o orçamento 

estadual. “É um debate franco 
promovido pela Assembleia e 
pelo estado que nos permite dar 
contribuições para que possa-
mos cada vez mais ter uma legis-
lação melhor e mais elaborada”, 
declarou o procurador-geral.

Participaram da audiência o 
presidente do Tribunal de Con-
tas do Estado (TCE), Fernando 
Catão, assim como o diretor ge-
ral da mesma instituição, Karoly 
Agra; a diretora financeira do 
Tribunal de Justiça da Paraíba 
(TJPB), Izabel Vicente Izidoro 
da Nóbrega; o defensor público-
geral, Ricardo José Costa Sousa 
Barros; a pró-reitora da Uni-
versidade Estadual da Paraíba 
(UEPB), Pollyanna Xavier; o pre-
sidente do Senar-Faepa, Mário 
Antônio Pereira Borba; o repre-
sentante da Associação dos Po-
liciais Civis (Aspol), Beethoven 
Gomes e Silva; o representante 
da Associação dos servidores do 
TJPB, Altamir de Alencar Pimen-
tel Filho; o supervisor técnico 
do Dieese Paraíba e Rio Grande 
do Norte, Renato Silva de Assis; 
a representante da Federação 
das Indústrias do Estado (Fiep), 
Gricélia Pinheiro, além de re-
presentantes da sociedade civil 
organizada.

“A arrecadação não segue o 
mesmo ritmo dos gastos públi-
cos”. A afirmação foi feita ontem 
pelo secretário Gilmar Martins 
durante audiência pública reali-
zada pela Assembleia Legislativa 
para discutir a LDO. A afirmação 
do secretário veio em consequên-
cia da principal reivindicação das 
representações dos poderes e 
entidades: aumentos no duodéci-
mo e nos salários dos servidores 
públicos.

A proposta relacionada ao 
duodécimo foi apresentada pelo 
primeiro a se pronunciar, o pro-
curador-geral de Justiça Será-
phico da Nóbrega. Ele revelou 
que, para o orçamento de 2022, 
o Ministério Público precisaria de 
alguma suplementação. O duo-

décimo, segundo ele, encontra-
se atualmente em torno de R$ 
263 milhões, precisando chegar 
à casa dos R$ 284 milhões para 
que possa melhor atender às de-
mandas da instituição.

A proposta do Ministério 
Público recebeu o apoio de to-
dos os demais representantes de 
poderes que se pronunciaram na 
sequência da audiência pública. O 
secretário Gilmar Martins pon-
derou, explicando que, antes de 
qualquer projeção, precisa levar 
às reivindicações à equipe econô-
mica do governo e ao governador 
João Azevêdo.

“Vai ser preciso fazer bastan-
te conta para atender”, resumiu o 
secretário, ao lembrar que o atual 
governo já sanou um problema 
muito grave que foi o congela-
mento do duodécimo sofrido por 
todos os poderes até o começo de 

2019, e que através de cálculos 
bem inferiores aos da proposta 
do Ministério Público, já pôde 
chegar à conclusão de que o im-
pacto na receita do estado seria 
em torno de R$ 100 milhões.

Argumentos parecidos tam-
bém foram expressados pelo 
secretário Gilmar Martins para 
responder às reivindicações que 
foram apresentadas por repre-
sentantes de sindicatos e asso-
ciações sobre aumento salarial, 
concursos e criação de PCCR para 
servidores públicos. Ele lembrou 
que, sobre esses casos, o governo 
precisar levar em conta a Lei de 
Responsabilidade Fiscal (LRF) 
que limita esses gastos em 60% e 
a realidade atual já vive em torno 
dos 59%.

“Chegamos a sentar com 
representações de servidores 
ainda no começo do ano passa-

do e alguns casos chegaram a 
ser projetados, mas, além dessas 
dificuldades que já citei aqui, veio 
também o caso da pandemia e 
muita coisa precisou ser adiada”, 
afirmou Gilmar Martins.

Na sua explanação inicial, 
logo na abertura da audiência pú-
blica, o secretário Gilmar Martins 
garantiu que todas as reivindica-
ções serão discutidas detalhada-
mente pela equipe econômica 
com o governador, mesmo com 
a permanência da pandemia da 
covid-19.

Ele fez questão de alertar 
no entanto que o ano de 2022 
trará desafios específicos para 
a manutenção do equilíbrio fis-
cal, e que, diante desse quadro, 
será necessária a realização de 
um planejamento ainda mais 
responsável do que nos anos an-
teriores.
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No estado, foram vítimas da pandemia do novo coronavírus os prefeitos de Pitimbu, Coremas, Guarabira e Ingá

Desde a chegada da pande-
mia do novo coronavírus que 
provoca a covid-19 ao Brasil, em 
março do ano passado, pelo me-
nos 44 prefeitos já morreram 
com a doença no país em pleno 
mandato. Somente nos primei-
ros cinco meses de 2021, foram 
registradas 20 mortes. Dois 
desses registros ocorreram na 
Paraíba, ainda em março: Jorge 
Luiz (Jorge do Povão) e Francisca 
das Chagas Andrade de Oliveira 
(Chaguinha de Edilson), respec-
tivamente, prefeitos de Pitimbu 
e de Coremas. No ano passado 
foram duas mortes no estado: 
Zenóbio Toscano, de Guarabira, 
e Manoel da Lenha, de Ingá.

Recentemente, a Prefeitura 
de Perolândia, em Goiás, no dia 
24 de abril de 2020, informava 
que o prefeito Jhonatta Cortez 
da Silva (DEM), que estava com 
covid-19 havia alguns dias, pre-
cisou ser internado e dias depois 
morreu aos 44 anos.

Esse óbito, o quarto em duas 
semanas no país, contribuiu 
para que o total de prefeitos que 
perderam a vida devido a com-
plicações do novo coronavírus 
chegasse a ao menos 20 entre 
aqueles que haviam assumido 
um mandato em 1º de janeiro 
de 2021.

No total, segundo a impren-
sa nacional, 20 governantes de 
prefeituras distribuídas por dez 
estados, que governavam para 

2,46 milhões de habitantes, mor-
reram este ano, 17 deles nos úl-
timos dois meses, período em 
que o país viu acelerar o total de 
casos, internações e mortes cau-
sadas pela pandemia. Em todo o 
ano passado, foram pelo menos 
24 mortes de prefeitos devido 
à covid-19. Ou seja: o Brasil já 
registrou, pelo menos, a morte 
de 44 prefeitos pela doença en-
quanto exerciam seus mandatos.

Na Paraíba, o prefeito de Pi-
timbu, Jorge Luiz (PDT), conhe-
cido como Jorge do Povão, de 
43 anos, morreu na noite do dia 
31 de março, em decorrência de 
complicações da covid-19. Ele 
estava internado na UTI do Hos-
pital de Emergência e Trauma 
de João Pessoa. Ele foi o quarto 
prefeito paraibano a morrer por 
causa da covid-19 desde o início 
da pandemia. O novo coronaví-
rus também causou a morte de 
Chaguinha (PDT), prefeita de 
Coremas; de Zenóbio Toscano 
(PSDB), de Guarabira; e Manoel 
da Lenha (PSD), de Ingá.

A prefeita de Coremas, Fran-
cisca das Chagas Andrade de Oli-
veira, conhecida como Chagui-
nha de Edilson, morreu no dia 23 
de março. Ela estava internada 
há 16 dias no Hospital Alberto 
Urquiza Wanderley (Unimed), 
em João Pessoa. Ela tinha 62 anos 
e era natural de Pombal.

Em termos de Brasil, o óbito 
mais recente, segundo a Agência 
Folha, foi o de João Carlos Bote-
lho Martins (PSD), 57 anos, que 
tinha voltado a governar Dois 

Jorge Rezende 
jorgerezende.imprensa@gmail.com

44 prefeitos morreram de covid 
no país, sendo quatro na PB
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Pelas Prefeituras

Política na História

Medidas rígidas
A Prefeitura de Sapé, seguindo as orienta-
ções do decreto do Governo do Estado, que 
prevê medidas mais rígidas para o comba-
te à pandemia do novo coronavírus para 
municípios que se encontram na bandeira 
laranja, também editou medidas mais rígi-
das para controle a covid-19 no município. 
A 25ª avaliação do Plano Novo Normal, 
publicada no último dia 15, apontou que 
Sapé permanece na bandeira laranja. A 
vigência do decreto estadual é de 20 de 
maio até 2 de junho.

78 — Criação do Shaka Samvat, o calen-
dário nacional indiano.

293 — Os imperadores romanos Dio-
cleciano e Maximiano nomeiam Galério 
como César para Diocleciano, iniciando o 
período de quatro governantes conheci-
dos como a Tetrarquia.

878 — Siracusa, na Itália, é capturada 
pelo sultão muçulmano da Sicília.

879 — Papa João VIII dá a bênção a Bra-
nimiro e aos croatas, considerando in-
ternacionalmente o reconhecimento do 
estado croata.

1502 — Santa Helena (território) é des-
coberta pelo navegador português João 
da Nova.

1725 — A Ordem de Santo Alexandre 
Nevsky é instituída na Rússia pela impe-
ratriz Catarina I.

1809 — O primeiro dia da Batalha de 
Aspern-Essling entre o exército austría-
co liderado pelo arquiduque Carlos e o 
exército francês liderado por Napoleão I 
da França vê o ataque francês através do 
Danúbio.

1864 — As ilhas Jônicas são reintegradas 
à Grécia.

1871 — Tropas francesas invadem a 
Comuna de Paris e envolvem seus mo-
radores em combates de rua. Ao final da 
“Semana Sangrenta”, cerca de 20 mil co-
munardos foram mortos e 38 mil presos.

1879 — Guerra do Pacífico: dois navios 
chilenos que bloqueiam o porto de Iqui-
que (então pertencente ao Peru) enfren-
tam dois navios peruanos na Batalha de 
Iquique.

1911 — Presidente do México, Porfirio 
Díaz, e o revolucionário Francisco I Ma-
dero assinam o Tratado de Ciudad Juárez 
para acabar com a luta entre as forças 
de ambos os homens, concluindo a fase 
inicial da Revolução Mexicana.

1969 — Agitação civil em Rosário, Argen-
tina, conhecida como Rosariazo, após a 
morte de um estudante de 15 anos.

1981—Governo italiano divulga a lista 
de membros da Loja P2, Propaganda Dois, 
uma loja pseudomaçônica ilegal que foi 
implicada em numerosos crimes e misté-
rios italianos.

1991 — Mengistu Haile Mariam, presi-
dente da República Democrática Popular 
da Etiópia, foge da Etiópia, encerrando 
efetivamente a Guerra Civil Etíope.

1994 — República Democrática do Iêmen 
tenta, sem sucesso, se separar da Repúbli-
ca do Iêmen; uma guerra irrompe.

2006 — República do Montenegro realiza 
um referendo propondo a independência 
da União Estatal da Sérvia e Montenegro; 
55% dos montenegrinos votam pela in-
dependência.

Irmãos do Tocantins (TO) em ja-
neiro depois de ter sido prefeito 
entre 2005 e 2012. Ele morreu 
no último dia 13, depois de ficar 
mais de 50 dias internado por 
conta da doença. Desde 18 de 
março, estava na UTI de um hos-
pital em São Paulo.

A morte de Botelho foi a se-
gunda de um prefeito de Tocan-
tins em 2021. A primeira foi a de 
Temístocles Domingos da Silva, 
o Têmis (PSD), de 50 anos, que 
administrava Nova Olinda.

Dos 20 óbitos neste ano, 
quatro foram de prefeitos em São 
Paulo. Tocantins, Minas Gerais, 
Rio Grande do Sul, Ceará, Paraí-
ba, Paraná e Goiás tiveram duas 
mortes, enquanto Bahia e Mato 
Grosso do Sul registraram uma.

Outro político que morreu 

neste mês de maios foi Edson 
Moraes (PSDB), 60 anos, que 
governava Miranda (MS). De-
pois de dois meses internado, ele 
morreu no dia 1º. Na véspera da 
morte de Moraes, uma embolia 
pulmonar provocada pelo novo 
coronavírus matou a prefeita de 
Querência do Norte (PR), Rozi-
nei Aparecida Raggiotto Oliveira 
(PSD), de 57 anos, depois de dez 
dias de internação em Maringá.

A maior cidade a perder seu 
prefeito foi Goiânia, capital de 
Goiás, que tem 1,53 milhão de 
habitantes. Maguito Vilela (MDB), 
71 anos, morreu no dia 13 de ja-
neiro no Hospital Israelita Albert 
Einstein, em São Paulo, onde esta-
va internado desde 27 de outubro 
de 2020 em razão de complica-
ções decorrentes da covid-19.

Prefeito de Pitimbu, Jorge Luiz, mais conhecido como Jorge do Povão, morreu em março

Foto: Reprodução

Justiça condena coligação encabeçada pelo 
MDB a pagar indenização de R$ 200 mil

Transparência: vereadores de JP derrubam 
veto e garantem divulgação de dados de obras

A Justiça manteve a decisão 
de condenar a coligação ‘Paraíba 
Unida’, formada por PMDB (hoje 
MDB), PT, PTB, Progressistas, PR 
(Republicanos), PSC, PRB, PMN, 
PTdoB, PHS, PCdoB e PSL, a pa-
gar uma indenização, por danos 
morais, no valor de R$ 200 mil. A 
apelação cível foi julgada ontem, 
pela Primeira Câmara Especiali-
zada Cível do Tribunal de Justiça 
da Paraíba (TJPB).

A coligação apoiou o então 
candidato José Maranhão (MDB), 
que disputava com Ricardo Couti-
nho (PSB) o cargo de governador 
da Paraíba nas eleições de 2010. 
Segundo os autos, no dia 29 de 
outubro de 2010, foi executada 
ordem de busca e apreensão na 

residência de Laura Maria Abran-
tes de Farias Azevedo, requerida 
pela coligação, quando o alvo na 
verdade era Laura Maria Abran-
tes Farias, à época superintenden-
te da STTrans.

De acordo com a acusação, 
a Justiça foi induzida ao erro do 
endereço da realização da bus-
ca, já que a coligação forneceu 
endereço errado na petição que 
dirigiu. Em sua defesa, a coligação 
alegou que não teve participação 
nos fatos, colocando a culpa aos 
agentes da polícia.

No entanto, o relator do pro-
cesso,o juiz Inácio Jário Queiroz 
de Albuquerque, entendeu que 
não era função dos policiais dis-
cutir o teor da ordem, mas apenas 
cumpri-la, nos moldes constantes 
no mandado. “Ora, a coligação não 
negou o fato de ter denunciado 

em petição o nome e endereço da 
promovente para fins de expedi-
ção de ordem de busca e apreen-
são, com intuito de vasculhar a 
casa da autora a fim de encontrar 
numerário em dinheiro, como 
também camisas e brindes em 
geral para distribuição irregular 
aos eleitores, e ainda material 
apócrifo para tentar desqualificar 
a candidatura da coligação citada”, 
pontuou.

A indenização, no valor de R$ 
200 mil, foi defendida pelo relator 
do processo. Segundo ele, a quan-
tia estipulada reflete de maneira 
satisfatória o abalo sofrido por 
Laura Farias. “Nesse diapasão, 
constata-se que a promovente 
sofreu lesão no seu direito de per-
sonalidade com o cumprimento 
da medida de busca e apreensão 
e teve sua privacidade violada, 

inclusive, a ordem foi de uma 
gravidade altíssima, consoante 
afirmou o julgador de base, até 
intimidações a autora sofreu jun-
tamente com o seu cônjuge e na 
presença do filho menor. Posto 
isso, no caso concreto, entendo 
ser proporcional o quantum in-
denizatório fixado de R$ 200 mil, 
porquanto constato que a coliga-
ção ‘Paraíba Unida’ é formada por 
12 partidos políticos, devendo 
o pagamento ser rateado entre 
todos eles”, destacou.

De acordo com o presidente 
estadual do Partido dos Traba-
lhadores na Paraíba (PT), Jackson 
Macêdo, o jurídico do partido está 
cuidando do assunto. As direções 
de outras legendas não deram 
retorno aos contatos da reporta-
gem, inclusive os representantes 
do MDB.

A Câmara Municipal de João 
Pessoa (CMJP), na sessão ordiná-
ria de ontem, derrubou um veto 
do Poder Executivo efetivando a 
divulgação de informações sobre 
as obras públicas no site da Pre-
feitura de João Pessoa (PMJP). Os 
vereadores ainda mantiveram 
outros cinco vetos do Executivo 
municipal.

O Veto 339/2020 foi derru-
bado, efetivando o PL 1153/2019 
determinando que seja incluído 
no Portal da Transparência, atra-
vés do site oficial do Poder Exe-
cutivo, as informações sobre os 

andamentos das obras realizadas 
pela administração municipal, 
devendo conter prazos e etapas 
com clareza e principalmente 
data prevista para conclusão.

As informações devem ser 
claras e de fácil entendimento, 
devendo constar o início e o tér-
mino da obra, o custo total, a se-
cretaria ou o órgão responsável 
pela fiscalização, o engenheiro 
responsável, o alcance social e a 
finalidade, bem como quaisquer 
outras informações, como pror-
rogação do prazo, entre outras 
necessárias.

Os vereadores derrubaram 
o veto enfatizando a importân-
cia da transparência para ga-
rantir informações à população 
sobre todo o processo de execu-
ção das obras públicas, para que 
se possa cobrar a efetivação das 
ações do poder público.

“A transparência pública foi 
uma bandeira do mandato do 
ex-vereador e hoje vice-prefeito 
de nossa cidade, Leo Bezerra 
(Cidadania). Nada mais justo 
que derrubarmos esse veto para 
que esse projeto sirva de ferra-
menta para o autor do projeto 

que agora é gestor no Executivo 
municipal”, defendeu Marcos 
Henriques (PT).

Já o Bispo José Luiz (Repu-
blicanos), relator da matéria 
na Comissão de Constituição, 
Justiça, Redação e Legislação 
Participativa (CCJ), alegou que 
seu parecer pela manutenção do 
veto se baseou na inconstitucio-
nalidade do projeto. “Analisei a 
matéria e acredito que ela seja 
inconstitucional por existir vício 
de iniciativa. O Legislativo não 
pode invadir as prerrogativas 
do Executivo”, ressaltou.

Iluska Cavalcante
cavalcanteiluska@gmail.com
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Paciente infectado é um indiano de 54 anos, que deu entrada em um hospital da rede privada em São Luís

Maranhão confirma o 1o caso 
de variante indiana da covid
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O governo do Maranhão 
confirmou nesta quinta-fei-
ra, 20, o primeiro caso de 
covid-19 provocado pela 
variante do coronavírus 
B.1617, originada na Índia. 
Ela foi identificada em um 
indiano de 54 anos que deu 
entrada em um hospital da 
rede privada em São Luís 
na sexta-feira, 14. Ele era 
um tripulante do navio MV 
Shandong da ZHI, embarca-
ção que veio da Índia.

A notícia foi dada pela 
Secretaria de Comunicação 
(Secom) após coletiva de 
imprensa realizada nesta 
manhã com o secretário de 
Saúde do Maranhão, Carlos 
Lula. Mais informações so-
bre medidas preventivas e 
de contenção ainda serão di-
vulgadas pela pasta.

A suspeita de que o pa-
ciente poderia ter a nova 
cepa surgiu após o homem 
apresentar sintomas de co-
ronavírus e dar entrada na 
rede hospitalar. No primeiro 
comunicado, divulgado pela 
Secretaria Estadual da Saú-
de (SES) no domingo, a pas-
ta informou que foi alertada 

pela Agência Nacional de Vi-
gilância Sanitária (Anvisa)

Segundo as informações 
divulgadas, um teste já havia 
confirmado o diagnóstico, 
mas ainda não havia sido 
identificada qual cepa do co-
ronavírus causou a doença. 
Uma amostra do vírus foi en-
viada ao Instituto Evandro 
Chagas, em Belém, no Pará, 
para realizar o sequencia-
mento genômico.

Preocupação global
Médicos e cientistas 

têm demonstrado preocupa-
ção com a variante indiana 
B.1617, que teria capacida-
de de transmissão maior do 
que a cepa original do vírus. 
Ela foi classificada pela Or-
ganização Mundial da Saúde 
(OMS) como uma “preocu-
pação global”.

Nesta última semana, o 
governo Jair Bolsonaro de-
cidiu proibir voos interna-
cionais com origem ou pas-
sagem pela Índia, país que 
enfrenta uma crise decor-
rente de uma alta recorde de 
casos e mortes por covid-19. 
A proibição se soma a restri-
ções da mesma natureza re-
lativa a voos do Reino Unido 
e África do Sul.

Imunização contra a covid-19

Fiocruz entrega mais 5,3 milhões de 
doses de vacina, mas para produção

A Fundação Oswaldo 
Cruz (Fiocruz) prevê a 
entrega nesta sexta-feira 
ao Ministério da Saúde 
de cerca de 5,3 milhões 
de doses da vacina contra 
a covid-19, desenvolvida 
pela farmacêutica Astra-
Zeneca, em parceria com 
a Universidade de Oxford. 
Mas, a partir de ontem e 
pelo menos até a próxima 

segunda-feira (24) a pro-
dução do imunizante será 
interrompida por falta do 
Ingrediente Farmacêuti-
co Ativo (IFA). A chegada 
desse componente, vindo 
da China, está prevista 
para sábado, 22. Se a data 
for cumprida, a produção 
da vacina deve ser reto-
mada na terça-feira, 25.

Por enquanto, não 
há previsão de que essa 
interrupção na produção 
tenha impacto no crono-

grama de entregas futu-
ras. As entregas são feitas 
toda sexta-feira, confor-
me pactuado com o Minis-
tério da Saúde, seguindo 
a logística de distribuição 
definida pela pasta. “Caso 
haja impacto, isso será 
avaliado e comunicado 
mais à frente”, afirma nota 
da Fiocruz.

Com as doses a serem 
entregues nesta sexta-fei-
ra, o total de imunizantes 
distribuídos pela Fiocruz 

chegará a 40,2 milhões, 
sendo 36,2 milhões pro-
duzidas no Instituto de 
Tecnologia em Imunobio-
lógicos (Bio-Manguinhos/
Fiocruz) e 4 milhões im-
portadas prontas da Ín-
dia. Ao todo, a Fiocruz já 
produziu em torno de 50 
milhões de doses do imu-
nizante. As demais doses 
produzidas se encontram 
em diferentes etapas do 
processo de controle de 
qualidade.

A Fundação Oswaldo Cruz informou que a produção da vacina AstraZeneca será interrompida até a próxima segunda-feira por falta de insumos

Foto: Agência Brsil

Câmara debate o abastecimento de 
insumos para fabricar vacinas no país

A Comissão Externa da 
Câmara dos Deputados de 
Enfrentamento da Covid-19 
discutiu ontem a situação 
do abastecimento dos ingre-
dientes farmacêuticos ativos 
(IFAs), matéria-prima fun-
damental para a fabricação 
de doses de vacinas contra o 
coronavírus.

Na ocasião, foram rela-
tadas as dificuldades na en-
trega de IFAs pela China para 
o imunizante CoronaVac, do 
Instituto Butantan, feito em 
parceria com a farmacêutica 
chinesa Sinovac, e para a va-
cina de Oxford/AstraZeneca, 
em parceria com a Funda-
ção Oswaldo Cruz (Fiocruz). 
Os problemas ocasionaram 
atrasos nos cronogramas de 
entregas de doses.

O diretor do Instituto 
Butantan, Dimas Covas, con-
firmou que estão ocorrendo 
“problemas no fornecimen-
to de insumos da China”. Em 
maio, o órgão deveria rece-
ber 10 mil litros de IFA, mas 
só terá repasse para 3 mil do-

ses, no dia 25, e não há pers-
pectiva de nova remessa. Por 
conta disso, as finalizações 
do primeiro contrato de 46 
milhões de doses e o início 
do segundo contrato de 54 
milhões de doses estão so-
frendo atrasos.

Covas mencionou que, 
durante a reunião realizada 
hoje com governadores e 
o embaixador chinês, Yang 
Wanming, o grupo foi infor-
mado de que a China expor-
tou 380 milhões de doses e 
passa por um momento de 
esforço para imunizar a pró-
pria população. “O governo 
chinês controla essa dispo-
nibilidade de matéria-prima 
para a China e para mais 100 
países. Isso explica, em parte, 
as dificuldades”, disse o dire-
tor do instituto.

O secretário executivo 
do Ministério da Saúde, Ro-
drigo Cruz, afirmou que o 
Governo Federal está atuan-
do para articular junto ao go-
verno chinês a liberação dos 
IFAs para abastecer a produ-
ção de imunizantes Corona-
Vac e Oxford/AstraZeneca 
no Brasil.

“Temos conversas per-
manentes com a embaixada 
brasileira na China. Conver-
samos com o embaixador e 
pedimos que estejam sem-
pre próximos para fazer ges-
tões a fim de conseguir este 
IFA tão logo que possível. 
O ministro aqui está próxi-
mo do embaixador da China 
no Brasil. Eles [autoridades 
chinesas] dizem que existe 
esforço grande para a imuni-
zação da população chinesa, 
e isso é um desafio”, afirmou 
o secretário executivo.

O vice-presidente da 
Fundação Oswaldo Cruz (Fio-
cruz), Marco Aurélio Krieger, 
informou que a instituição 
também teve dificuldades no 
recebimento do IFA, mas re-
gularizou sua produção. A Fio-
cruz fabricou, até o momento, 
30 milhões de doses.

A Fiocruz receberá dois 
lotes de IFA, que deverão 
chegar neste sábado (22). 
Há previsão de mais dois 
lotes de IFA para o mês de 
junho. Segundo o vice-presi-
dente da Fiocruz, as remes-
sas poderiam garantir a fa-
bricação de mais 32 milhões 

de doses até a primeira se-
mana de julho.

Após esse período, não 
há garantia de recebimento 
de IFA e, consequentemente, 
da produção de novas doses.

Pfizer
O secretário executivo 

do Ministério da Saúde, Ro-
drigo Cruz, destacou que o 
Brasil receberá 2,5 milhões 
de doses no mês de maio. 
Para junho, há previsão de 
mais 2 milhões de doses.

Ele informou ainda que 
a Pfizer deve entrar até sexta-
feira com pedido de mudança 
nas autorizações sobre sua 
vacina, a fim de permitir que 
ela seja armazenada na faixa 
de dois a oito graus Celsius, 
em refrigeradores normais, 
por até um mês.

Tal solicitação é moti-
vada por estudos que teriam 
indicado grau de estabilidade 
do imunizante nessa tempe-
ratura. Atualmente, a Anvisa 
permite que as doses sejam 
guardadas nesta faixa por até 
cinco dias. Mais do que isso, é 
preciso ficar entre -15 graus e 
-25 graus Celsius.

A área técnica do Tribu-
nal de Contas da União (TCU) 
vai apurar a forma como o 
Ministério do Desenvolvi-
mento Regional e a Compa-
nhia de Desenvolvimento dos 
Vales do São Francisco e do 
Parnaíba (Codevasf) usaram 
R$ 2 bilhões das emendas de 
relator-geral do Orçamento 
de 2020 em contratos com 
empresas privadas. A inves-
tigação foi solicitada pelo 
subprocurador-geral da Re-
pública junto ao TCU, Lucas 
Furtado.

Revelado pelo Estadão, 
o orçamento secreto é um es-
quema montado pelo gover-
no Jair Bolsonaro, em 2020, 
para beneficiar deputados 
federais e senadores com a 
indicação da destinação de 
dinheiro das emendas de re-
lator-geral (também chama-
das RP9) em troca de apoio 
no Congresso Nacional.

Ao contrário das emen-
das individuais, de bancada 
e de comissões, o valor das 
emendas de relator foi dis-
tribuído de forma desigual 
entre os políticos, de modo a 
beneficiar aliados do gover-
no. Diferentemente do que 
acontece com outros tipos de 
emendas, tais recursos foram 
destinados mediante acordos 
secretos, sem que se saiba 
qual político indicou o quê. O 
Estadão revelou 101 ofícios 
que expõem essas negocia-
ções e que não estão públicos.

No total, os parlamenta-
res decidiram onde o Execu-
tivo deveria aplicar ao menos 
R$ 3 bilhões do Ministério do 
Desenvolvimento Regional. 
Parte foi repassada a mu-
nicípios, mas cerca de R$ 2 
bilhões foram destinados a 
empresas privadas. É sobre 
esta parcela dos recursos que 

vai se concentrar a apuração 
do TCU.

“O capítulo que se inicia 
agora é a identificação das 
empresas beneficiárias de 
contratos para fornecimento 
de equipamentos com re-
cursos oriundos do chama-
do ‘orçamento paralelo’ (...), 
empresas essas que supos-
tamente estariam incorren-
do em possíveis fraudes e 
superfaturamentos”, diz um 
trecho do texto assinado por 
Furtado. Uma parte do orça-
mento secreto foi usada para 
comprar tratores a preços 
acima da tabela de referência 
do governo, razão pela qual 
o esquema foi apelidado de 
“tratoraço” nas redes sociais.

Segundo o subprocura-
dor-geral, chamam a atenção 
as justificativas usadas por 
alguns deputados e senado-
res para manter sob sigilo 
a participação nos acordos 
para destinação das verbas. 
“Diante de tão rígido e alega-
do sigilo com que é tratado 
o tema (...), não resta outra 
alternativa senão o aumento 
no rigor, na urgência e na pro-
fundidade das investigações, 
cabendo aos órgãos que têm 
por missão velar pelo bom e 
regular uso dos recursos pú-
blicos, envidar todos os esfor-
ços para esclarecer os fatos 
e circunstâncias”, escreve o 
procurador, que cita as repor-
tagens do Estadão.

O ministro do TCU, Rai-
mundo Carreiro, determi-
nou que a área técnica atue 
junto ao governo para ga-
rantir a “devida transparên-
cia da totalidade dos recur-
sos alocados via emendas 
parlamentares”, segundo o 
site Jota. O ministro desta-
cou que apenas as emendas 
parlamentares contam com 
transparência e citou o caso 
das RP9 como exemplo do 
que precisa mudar.

TCU vai investigar o
orçamento secreto

Victoria Netto
Agência Estado

André Shalders
Agência Estado

Fabio Grellet
Agência Estado

Jonas Valente
Agência Brasil
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Gabinete do primeiro-ministro Binyamin Netanyahu aprovou a trégua após pressão dos EUA para interromper ofensiva

Israel e o Hamas con-
cordaram ontem com um 
cessar-fogo na Faixa de Gaza 
disseram um oficial do Ha-
mas e o gabinete do primei-
ro-ministro Binyamin Ne-
tanyahu. 

Segundo o governo is-
raelense, a trégua é bilate-
ral e sem precondições. À 
Reuters, um representante 
do Hamas disse que a tré-
gua seria simultânea e par-
tiria dos dois lados.

O gabinete de Netanya-
hu aprovou a trégua após a 
forte pressão dos Estados 
Unidos para interromper a 
ofensiva. Na última quarta-
feira, em um telefonema ao 
premiê, o presidente ame-
ricano, Joe Biden, pediu a 
redução das hostilidades. 
Os líderes israelenses se 
reuniram ontem para dis-
cutir a ofensiva contra o 
território palestino.

As negociações avan-
çaram com a mediação do 
Egito. Fontes de segurança 
egípcia falaram, em condi-
ção de anonimato, que os 
dois lados concordaram em 
princípio com o cessar-fo-
go, mas os detalhes ainda 
precisavam ser resolvidos.

Apesar dos sinais cres-
centes de que os lados es-
tavam perto de um cessar-
fogo que encerraria 11 dias 
de combates pesados, Israel 
desencadeou uma nova onda 
de ataques aéreos na Faixa 
de Gaza ontem e o Hamas 
lançou mais foguetes contra 
o território israelense.

Conflito
Desde o início dos com-

bates em 10 de maio, as au-
toridades de saúde em Gaza 
dizem que 232 palestinos, 
incluindo 65 crianças e 39 
mulheres, foram mortos e 
mais de 1,9 mil ficaram fe-
ridos em bombardeios aé-
reos.

Israel diz que matou 
pelo menos 160 combaten-
tes em Gaza. Autoridades 
em Israel colocam o núme-
ro de mortos no país em 
pelo menos 12, com cente-
nas tratadas por ferimentos 
em ataques de foguetes que 
causaram pânico e envia-
ram pessoas correndo para 
abrigos.

Reunião
O Conselho de Direitos 

Humanos da Organização 
das Nações Unidas (ONU) 
vai se reunir no próximo 
dia 27, em sessão extraor-
dinária, para discutir o 
conflito entre Israel e a Pa-
lestina, anunciou ontem a 
ONU.

O encontro será reali-
zado a pedido do Paquis-
tão, como coordenador 
da Organização de Coo-
peração Islâmica, e das 
autoridades palestinas, 
que reuniram assinaturas 
suficientes dos 47 países-
membros do conselho, 
acrescentou a ONU em co-
municado.

Na reunião, os países 
examinarão a “grave situa-
ção dos direitos humanos” 
nos territórios palestinos 
ocupados, incluindo Jerusa-
lém Oriental. 

Agência Estado

Israel e Hamas aprovam o 
cessar-fogo na Faixa de Gaza 
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Meio ambiente

Iceberg considerado o maior do 
mundo se desprende na Antártica

Um iceberg chamado 
pelos cientistas A-76 des-
prendeu-se da plataforma 
de Ronne, na Antártica. 
Ele é considerado pela 
Agência Espacial Europeia 
o maior do mundo. São 
4.320 quilômetros qua-
drados (km²) de gelo a 
flutuar no Mar de Weddell, 
perto da Antártica.

O iceberg, com 175 
quilômetros de compri-
mento e 25 de largura, está 
sendo monitorado via saté-
lite pela Agência Espacial 

Europeia. As imagens cap-
turadas pelo Copernicus 
Sentinel-1 mostram a pla-
taforma gigante. 

Segundo o diário bri-
tânico The Guardian, os 
cientistas da US National 
Snow & Ice Data Center 
acreditam que as altera-
ções climáticas estão acen-
tuando a desintegração 
da Antártica. O centro das 
atenções é a plataforma de 
gelo Ronne, que se liga ao 
continente do Polo Sul.

Opinião contrária é a 
de Ted Scambos, investi-
gador de glaciares na Uni-

versidade do Colorado, 
em Boulder. Citado pela 
Reuters, Scambos explica 
que Ronne e outra enorme 
plataforma de gelo, o Ross, 
“têm se comportado de 
maneira estável e quase cí-
clica” durante o século pas-
sado ou mais. Acrescenta 
que o A-76, provavelmente, 
acabará por se dividir em 
dois ou três pedaços, bre-
vemente, e que o fenômeno 
não está associado às alte-
rações climáticas.

O especialista lembra 
que, como o gelo já flu-
tuava no mar antes de se 

deslocar da costa, o rompi-
mento não aumenta o nível 
do oceano.

No fim de 2020, outro 
grande iceberg, o A-23A, 
com 3.380 km², despren-
deu-se de Ronne e também 
flutuou no Mar de Weddell. 
Acabou por se partir em blo-
cos, evitando o impacto con-
tra uma ilha habitada por 
pinguins, na América do Sul.

O A-76 foi visto pela 
primeira vez pelos serviços 
Britânicos de Vigilância da 
Antártica e confirmado pelo 
US National Ice Center, com 
sede em Maryland.

Foto: Divulgação/ESA

O iceberg, que tem
175 quilômetros 
de comprimento e 
25 de largura, está 
sendo monitorado 
via satélite pela 
Agência Espacial 
Europeia

Agências regulado-
ras do Japão deram aval 
ontem às vacinas contra 
covid-19 desenvolvidas 
pela Moderna e pela As-
traZeneca, informou o 
Guardian. Segundo o mi-
nistro da Saúde, Norihi-
sa Tamura, as recomen-
dações de um painel da 
pasta antecedem a apro-
vação oficial do governo, 
anunciada para hoje.

Tamura comparou 
a aprovação das novas 
vacinas à construção de 
trilhos ferroviários ex-
tras. “Isso significa que a 
implementação da vaci-
nação será mais suave”, 

afirmou. Os suprimentos 
das doses da Moderna já 
foram importados e serão 
usados em centros de va-
cinação em massa em Tó-
quio e Osaka a partir da 
próxima semana.

França
A França anunciou 

que vai disponibilizar a 
vacina contra a covid-19 
para a população com 
mais de 18 anos a par-
tir de 31 de maio, duas 
semanas antes da data 
inicialmente planejada. 
Já a Comissão Europeia, 
braço executivo da União 
Europeia (UE), anunciou 
ontem que assinou um 
terceiro contrato com a 
Pfizer e a BioNTech para 

a reserva de mais 1,8 bi-
lhão de doses da vacina 
contra a covid-19 que as 
empresas desenvolveram 
em parceria. As doses se-
rão destinadas a todos os 
países integrantes da UE 
entre 2021 e 2023, afir-
mou a Comissão em co-
municado.

O contrato exige que 
a produção da vacina 
seja na UE e que os com-
ponentes essenciais do 
imunizante tenham ori-
gem no bloco. Pelo acor-
do, a UE irá inicialmente 
comprar 900 milhões de 
doses da vacina atual e 
de uma versão adaptada 
para variantes, com a op-
ção de adquirir mais 900 
milhões de doses. 

Japão aprova vacinas da 
Moderna e da AstraZeneca
Agência Estado

Agência Brasil

RTP/Agência Brasil

BioNTech destaca eficácia 

O presidente executivo da BioNTe-
ch SE, Ugur Sahin, disse ontem que a 
vacina que sua empresa desenvolveu 
com a Pfizer Inc deve ser de 70% a 75% 
eficaz na prevenção de infecções da 
variante da covid-19 detectada primei-
ramente na Índia. “Até agora, tivemos 
a chance de testar nossa vacina contra 
mais de 30 variantes do vírus. Ela se 

mostra eficaz contra mutações até 
agora”, disse Sahin, cientista alemão 
de pais turcos que falou em turco nos 
comentários televisionados. Os testes 
desta semana se concentraram na 
variante indiana, disse. “Acreditamos 
que (a vacina) protege de 70% a 75% 
contra infecções”, disse  depois de par-
ticipar virtualmente de uma reunião 
do Conselho de Ciência do governo 
da Turquia.
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Expectativa é de aumento de 2,5% no movimento do comércio brasileiro durante este período, segundo a CNC

Assim como outras datas co-
memorativas, o Dia dos Namorados 
deste ano será semelhante ao de 
2020: em casa. Apesar disso, lojistas 
estudam algumas estratégias para 
alavancar as vendas e, para a Confe-
deração Nacional de Bens, Serviços 
e Turismo (CNC), a expectativa é 
que haja alta de 2,5% no movimen-
to do comércio brasileiro durante 
este período. De acordo com a Fe-
comércio Paraíba, a promessa deste 
crescimento está atrelada ao servi-
ço de delivery, que tem se destacado 
durante a pandemia.

Conforme levantamento da 
CNC, a data deve movimentar cerca 
de R$1,65 bilhão em todo o país. E, 

mesmo com a espera de crescimen-
to no comércio no Dia dos Namora-
dos, o progresso ainda não será sufi-
ciente para repor os danos causados 
pelo isolamento total do ano passa-
do. Para o presidente da Fecomér-
cio-PB, Marconi Medeiros, a melhor 
alternativa este ano é a criatividade 
do brasileiro. Marconi salienta que é 
importante que os lojistas saibam se 
reinventar para conseguirem des-
taque em meio aos concorrentes. 
“Para impulsionar o faturamento, 
os empresários podem investir na 
criatividade: descontos especiais, 
oferta de produtos diferenciados e 
promoções”, exemplifica.

Medeiros também reforça a 
importância de elaborar estratégias 
que respeitem e priorizem o isola-
mento social. “Investir na logística 
do delivery para um atendimento 
remoto rápido e de excelência é um 

caminho”, observa, acrescentando 
que essa é uma possibilidade com-
pletamente sustentável e que aten-
de à demanda que, segundo ele, 
deve aumentar consideravelmente 
na data. A Câmara de Dirigentes 
Lojistas de João Pessoa (CDL-JP) 
também segue o raciocínio da Feco-
mércio e orienta os comerciantes a 
apostarem na entrega de produtos.

Para os lojistas, assim como 
o Dia das Mães, a data gera expec-
tativa. Auristea Jorge é vendedo-
ra em uma joalheria do Centro de 
João Pessoa e comenta que, embora 
trabalhe há pouco tempo no local, 
percebe o aumento das vendas em 
datas especiais. “Minhas colegas 
comentam que, com a pandemia, as 
vendas caíram consideravelmente, 
mas no Dia das Mães notamos que a 
procura por jóias aumentou”, a ven-
dedora observa que o ligeiro cres-
cimento do Dia das Mães pode se 
tornar uma tendência também para 
o Dia dos Namorados. 

O setor do qual a joalheria em 
que Auristea trabalha é considerado 
pela CNC o carro-chefe do Dia dos 
Namorados e deve apresentar alta 
de aproximadamente 3% em com-
paração ao ano passado. Ao todo, a 
CNC projeta que vestuário e aces-
sórios movimentem, juntos, R$ 564 
milhões. “Alguns namorados já têm 
aparecido em busca de conjuntos, 
brincos e até mesmo pulseiras para 
suas companheiras”, a vendedora 
informa que, embora as pessoas 
achem que a data é favorável à com-
pra e venda de alianças, diversos 
acessórios têm maior procura. 

Saiba mais
Ainda segundo o presidente da 

Fecomércio-PB, Marconi Medeiros, 
o Dia dos Namorados representa 
uma data importante não apenas 
para o comércio de bens e serviços, 
que lucram com a venda de pre-
sentes, mas também para o setor 
de gastronomia. “Os restaurantes 
locais são muito procurados pelos 
namorados que desejam celebrar a 
data”. Marconi explica que a época 
também é propícia para confeita-
rias e outros comércios de alimen-
tos; que não devem se esquecer da 
dica principal para 2021: investir 
em entrega.

Carol Cassoli 
Especial para A União

Dia dos Namorados: lojas da 
capital apostam no delivery

Edição: Thais Cirino          Editoração: Bhrunno Maradona

Empreendedorismo Fabrício Feitosa
fabriciofeitosa@gmail.com | Colaborador

O mês de maio é tradicionalmente dedicado às 
homenagens às mães, e como temos tentado colocar nossos 
assuntos de uma certa forma contextualizados nessa coluna, 
nada mais natural que dediquemos uma edição a um 
nicho do empreendedorismo feminino bastante peculiar, o 
empreendedorismo materno.

Especialistas em Gestão Empresarial e 
Empreendedorismo afirmam que estaríamos hoje vivendo 
uma segunda fase da revolução feminina no mercado de 
trabalho. A primeira delas está baseada nas conquistas 
das mulheres na inserção no mercado de trabalho, 
principalmente após as duas grandes guerras, onde muitas 
foram encorajadas a aceitar empregos de manufatura 
para substituir os homens que estavam no serviço militar 
e aceitar funções para atuarem como enfermeiras nos 
fronts de batalha. De lá para cá, as mulheres conquistaram 
praticamente todos os espaços no mercado, e hoje 
correspondem a pouco mais de 40% da força de trabalho 
formal no mundo. 

A segunda revolução feminina refere-se exatamente ao 
“retorno” das mulheres para o seu lar, mas agora deixando os 
empregos formais para também, e não somente, se dedicar 
aos filhos. A esse fenômeno é que podemos referenciar o 
termo empreendedorismo materno. De acordo com uma 
pesquisa feita pela Rede Mulher Empreendedora (RME), 

68% das donas de negócio do país começaram a empreender 
depois de terem filhos. Mais do que uma simples atividade 
econômica, o empreendedorismo materno representa uma 
saída para muitas mulheres em diferentes situações.

Existem muitos fatores que podem contribuir 
para esse movimento, alguns podem ser vistos como 
oportunidades para mulheres que já com uma carreira 
consolidada, por exemplo, optam por estarem mais 
próximas de seus familiares e desta forma buscam através do 
empreendedorismo essa condição. Mas é necessário analisar 
essa questão mais profundamente.

Fazendo um rápido recorte social em nossa análise, 
podemos concluir que as mulheres das classes A e B, em 
sua maioria, podem optar por adiar a maternidade para 
consolidar suas carreiras, enquanto as que se encontram 
nas classes C e D não têm a mesma oportunidade. Para boa 
parte das mães o empreendedorismo não é uma escolha e 
sim uma necessidade. Uma pesquisa feita pela Fundação 
Getúlio Vargas (FGV) mostrou que 50% das mulheres são 
demitidas até dois anos após a licença-maternidade, e 
mesmo as que conseguem retornar aos seus cargos após esse 
período sofrem grandes dificuldades em virtude da falta de 
flexibilidade no trabalho.

Para qualquer que seja o grupo social a que a mulher 
pertença, o empreendedorismo materno pode oferecer 

Empreendedorismo materno

Ibovespa 

-0,73%
R$ 5,277

-0,28%
R$ 6,452

-0,17%
R$ 7,487

0,05%
122.700 pts

uma certa libertação, mas também algumas dificuldades. 
Os primeiros desafios estão relacionados ao tempo. É 
muito comum que mulheres que optem por se tornarem 
empreendedoras o façam para ter mais tempo junto aos 
filhos, mas como sabemos, e já falamos sobre isso aqui nessa 
coluna, a dedicação à formulação e início de um negócio pode 
exigir uma dedicação quase que integral, o que pode acabar 
frustrando as expectativas de quem deseja empreender com 
esse intuito.

Uma outra questão que pode gerar frustração é que 
algumas mulheres, após o período gestacional, estejam 
muito envolvidas nessa temática e resolvem empreender 
nesse segmento. Claro que é possível ter uma vida longa nos 
ramos que envolvem a maternidade, porém, é necessário 
avaliar se com o passar do tempo essa afinidade entre quem 
empreende e seu negócio pode ser reduzida ao ponto de 
atrapalhar o andamento do empreendimento.

Acredito que para todos os nichos de empreendedorismo 
e também para as empreendedoras mulheres e mães, todos 
os desafios têm que ser pesados na tomada de decisão de 
como empreender, mas buscar aproximação com o que lhe 
faz feliz já é um enorme passo para o sucesso.

Já falamos aqui sobre fazer o que se gosta e que o 
empreendedorismo por muitas vezes propicia esse privilégio. 
Ao pesquisar sobre empreendedorismo materno me deparei 
repetidas vezes com uma síntese que acho que ilustra bem esse 
movimento, o que acredito que seja a grande meta das bravas 
mães que buscam através do empreendedorismo a realização 
profissional. Fazer o que se ama, perto de quem se ama.

É a quantia que o Dia dos 
Namorados deve movimentar 
em vendas por todo o país, 
segundo estimativa da CNC 

R$ 1,65 bi

Recolhimento de tributos

Bares e restaurantes têm segundo 
mês de isenção do ICMS no estado

O segmento de bares, restau-
rantes, lanchonetes e similares, no 
estado recebeu, ontem, a segunda 
isenção de três recolhimentos 
do ICMS referente à apuração do 
mês de abril, enquanto as demais 
empresas do Simples Nacional ti-
veram o segundo mês de prorro-
gação neste mês de maio, também 
de um total de três. 

A isenção de ICMS e a prorro-
gação do recolhimento do tributo, 
por três meses seguidos (abril, 
maio e junho referente aos perío-
dos de apuração de março, abril 
e maio), foram algumas das me-
didas econômicas, adotadas pelo 
governador João Azevêdo no últi-
mo mês de março, para beneficiar 
o universo de 93% das empresas 
do estado em diversos segmentos 
do Simples, como forma de miti-
gar os efeitos da pandemia no seg-
mento econômico da Paraíba.

Os bares, restaurantes, lan-

chonetes e similares, por exem-
plo, continuarão isentos ainda de 
recolher o ICMS por mais um mês 
(junho), referente ao período de 
apuração de maio. 

Já as empresas do Simples Na-
cional que teriam vencimento nos 
meses de abril, maio e junho tive-
ram os pagamentos postergados 
para o segundo semestre. Com a 
prorrogação do pagamento, os três 
vencimentos ficaram parcelados 
para os meses de julho a dezembro 
deste ano, podendo cada período 
ser pago em duas vezes.

Parcelamento
As empresas do Simples Na-

cional que iriam pagar em maio 
o ICMS, referente à apuração de 
abril, poderão pagar a partir de 
setembro e dividido em duas ve-
zes. Por exemplo, o vencimento 
de maio pode ser pago metade 
em setembro e a outra metade 

pode ser paga no mês de outubro.
O secretário de Estado da Fa-

zenda (Sefaz-PB), Marialvo Lau-
reano, reiterou que o governador 
João Azevêdo adotou essas me-
didas para as micro e pequenas 
empresas do Simples Nacional 
por serem os segmentos mais fra-
gilizados da economia durante a 
pandemia. 

Declarações
A coordenação do Simples 

Nacional da Sefaz-PB alerta às 
empresas que apenas os recolhi-
mento de ICMS foram isentos ou 
postergados no período, mas as 
declarações mensais das empre-
sas do Simples como Escrituração 
Fiscal Digital (EFD) e o Programa 
Gerador do Documento de Ar-
recadação do Simples Nacional 
– Declaratório (PGDAS-D) per-
manecem com prazo de entrega 
inalterado.

Foto: Marcus Antonius

Medida foi adotada como 
forma de mitigar os efeitos 
da pandemia no segmento 
econômico da Paraíba
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Pedido de vista feito pelo ministro Dias Toffoli interrompeu a análise da questão, ainda sem nova data para retomada

O Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) suspendeu on-
tem o julgamento que vai de-
finir se a negociação prévia 
entre empresas e sindicatos 
é obrigatória nos casos de 
demissões em massa. O mo-
tivo foi um pedido de vista 
feito pelo ministro Dias Tof-
foli. Não há data para reto-
mada da análise da questão.

Até o momento, o placar 
da votação está em 3 votos a 
2 para definir que a dispensa 
em massa de trabalhadores 
não necessita de negociação 
coletiva.

Na sessão de quarta-fei-
ra, dia 19, primeiro dia do jul-
gamento, o relator do proces-
so, ministro Marco Aurélio, 
votou contra a possibilidade 
de negociação coletiva. Para o 
ministro, não há proibição ou 
condição para a dispensa co-
letiva, pois o ato de demissão 
é unilateral do empregador 
e não exige concordância do 
trabalhador e dos sindicatos.

O entendimento foi 
acompanhado pelos minis-

tros Nunes Marques e Ale-
xandre de Moraes. Edson 
Fachin abriu divergência 
e entendeu que a negocia-
ção coletiva é um direito do 
trabalhador.

Na sessão de ontem, o 
ministro Luís Roberto Bar-
roso seguiu o voto de Fachin. 
Em seguida, Dias Toffoli pe-
diu mais tempo para anali-
sar a questão. Os ministros 
julgam o recurso da Embraer 
contra a decisão do Tribunal 
Superior do Trabalho que 
confirmou a obrigatoriedade 
da negociação coletiva nes-
ses casos. Em 2009, cerca de 
4 mil trabalhadores foram 
demitidos pela empresa.

Na reforma trabalhis-
ta de 2017, foi inserido na 
Consolidação das Leis Traba-
lhistas (CLT) o artigo 477-A, 
cuja redação definiu que “as 
dispensas imotivadas indivi-
duais, plúrimas ou coletivas 
equiparam-se para todos os 
fins, não havendo necessida-
de de autorização prévia de 
entidade sindical ou de cele-
bração de convenção coletiva 
ou acordo coletivo de traba-
lho para sua efetivação”.

Andre Richter
Agência Brasil

STF: demissão em massa sem 
negociação sindical é adiada 
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As vendas no varejo na-
cional tiveram alta de 4,7% 
em abril, na comparação com 
março, segundo dados do 
Indicador de Movimento do 
Comércio, da Boa Vista, com 
ajuste sazonal. No acumulado 
de 12 meses, a queda desa-
celerou de 7,7% para 5,0%, 
como reflexo da alta de 24,6% 
no contraste entre abril de 
2021 e abril de 2020. Neste 
ano, porém, o indicador acu-
mula queda de 8,5%.

Os resultados de abril 
estão dentro das expectativas 
de retomada de vendas no se-
tor, causadas por medidas de 
isolamento um pouco mais 

flexíveis no período, afirma 
a Boa Vista em nota. Fatores 
como desemprego e inflação, 
porém, inibem uma retomada 
mais forte da atividade.

“A tendência de desace-
leração da queda na análise 
de longo prazo deve também 
ser observada no próximo 
mês, mas ainda influencia-
da pelo fraco efeito base. A 
manutenção dessa trajetória 
depende de um pouco mais 
de robustez nos principais 
indicadores da economia, 
dado que os efeitos do fim 
das restrições mais severas 
tendem a se dissipar rapida-
mente, assim como os efeitos 
do auxílio emergencial mais 
tímido empregado a partir de 
abril”, diz a nota.

Vendas no varejo têm 
alta de 4,7% em abril
Guilherme Bianchini
Agência Estado

Acordos trabalhistas

Negociações salariais ficam abaixo 
da inflação em abril, mostra Fipe

A maioria das nego-
ciações salariais no mês de 
abril não repôs a inflação, 
mostra o Boletim Salariô-
metro da Fundação Institu-
to de Pesquisas Econômicas 
(Fipe). No período, 59,7% 
das negociações não repu-
seram a inflação medida 
pelo Índice Nacional de Pre-
ços ao Consumidor (INPC).

O reajuste mediano fi-
cou em 6%, enquanto a in-
flação ficou em 6,9%. Ape-
nas 14% ficaram acima 
do INPC, representando 
um ganho real para as ca-
tegorias. O levantamento 
mostra ainda o piso médio 
em abril, que ficou em R$ 

1.335. No cálculo anual, o 
valor médio é de R$ 1.319. 
E nos últimos 12 meses, de 
R$ 1.407.

Observa-se também 
que continua a crescer a 
proporção de instrumen-
tos com vigência acima de 

um ano. Em 2021, essas 
negociações representam 
19,3% dos acordos e 18% 
das convenções.

Teletrabalho
Sobre as condições 

de teletrabalho, as nego-
ciações mostram avanço 
na autorregulamentação. 
Entre as cláusulas negocia-
das, 27% detalharam ques-
tões como equipamentos 
fornecidos pelo emprega-
dor. Em seguida, com 8,5%, 
estão questões relaciona-
das à prevenção e promo-
ção da saúde ocupacional, 
ergonômica e mental.

Entre os benefícios 
concedidos, a ajuda de 
custo para manutenção do 
equipamento também ga-

nhou relevância, com alta 
de 18,9% entre as cláusu-
las negociadas. Nos assun-
tos sindicais, a reivindica-
ção de direitos idênticos 
aos dos trabalhadores pre-
senciais teve alta de 7,4%.

Metodologia
O acompanhamento das 

negociações coletivas é feito 
por meio dos acordos e con-
venções registrados no Me-
diador do Ministério da Eco-
nomia. A Fipe coleta os dados 
e informações disponíveis 
no sistema, tabula e orga-
niza os valores observados 
para 40 resultados da nego-
ciação coletiva, reunidos em 
acordos e convenções e tam-
bém por atividade econômi-
ca e setores econômicos.

Camila Maciel
Agência Brasil

Foi o percentual de 
negociações que não 
conseguiram repor 

as perdas da inflação

59,7%

Foto: Pedro Ventura/Agência Brasil

Levantamento revela ainda o 
piso médio praticado no período, 

que ficou em R$ 1.335,00

Os Correios tiveram um 
lucro líquido de R$ 1,53 bi-
lhão em 2020, o melhor re-
sultado em pelo menos uma 
década. Os dados, ainda não 
divulgados oficialmente pela 
empresa, foram enviados 
pelo presidente da estatal, 
Floriano Peixoto Vieira Neto, 
ao Ministério da Economia.

No documento, ele res-
salta que o desempenho “ga-
rante à empresa uma ima-
gem institucional sólida” e a 
deixa “em condições bastan-
te favoráveis no contexto dos 
estudos de desestatização 
que estão sendo conduzidos 
a seu respeito”.

O presidente Jair Bol-

sonaro entregou em mãos o 
projeto de privatização dos 
Correios ao presidente da 
Câmara, Arthur Lira (PP-AL) 
em 24 de fevereiro. No dia 

20 de abril, os deputados 
aprovaram urgência para a 
proposta, permitindo que a 
pauta a qualquer tempo.

O texto não define o 

modelo de privatização, mas 
abre caminho para a venda 
dos Correios ao liberar à ini-
ciativa privada a operação 
de serviços que hoje são de 
monopólio da União.

Desde 2010, os Correios 
tiveram lucro acima de R$ 1 
bilhão apenas em 2012 (R$ 
1,113 bilhão). Entre 2013 e 
2016, a estatal acumulou um 
prejuízo de R$ 3,943 bilhões, 
fruto de problemas de ges-
tão e provisões para fazer 
frente aos rombos nos pla-
nos de previdência (o Posta-
lis) e de saúde (o Postal Saú-
de) dos funcionários. Ambos 
já foram alvo de denúncias 
de corrupção. O Postalis 
acumula quatro operações 
da Polícia Federal: Positus, 
Greenfield, Pausare e Rizo-
ma, que investigaram frau-

des na gestão dos recursos.
A partir de 2017, a em-

presa começou a reverter os 
prejuízos, mas o desempe-
nho melhor em 2020 veio 
com a expansão do comércio 
eletrônico - modalidade que 
teve aumento de demanda 
na pandemia de covid-19 e 
o maior número de pessoas 
em trabalho remoto. Segun-
do o ofício enviado ao Minis-
tério da Economia, a receita 
com encomendas manteve 
o patamar de crescimento, 
com alta de 9% em relação a 
2019. As receitas internacio-
nais passaram de R$ 1,2 bi-
lhão, valor nunca registrado.

Com o resultado posi-
tivo, o patrimônio líquido 
da companhia cresceu 84% 
em relação a 2019, soman-
do R$ 950 milhões.

Na lista de privatizações, Correios 
apresentam lucro de R$ 1,5 bilhão
Idiana Tomazelli e 
Anne Warth
Agência Estado

Clientes do Agroamigo, 
programa de microcrédito ru-
ral do Banco do Nordeste, po-
dem renegociar seus financia-
mentos, com descontos de até 
70% e prazo de até 10 anos. 
As renegociações devem ser 
solicitadas até o próximo dia 
27, período em que ocorre o 
Mutirão de Renegociação Di-
gital Agroamigo.

O atendimento para ade-
são das renegociações é reali-
zado por meio do WhatsApp 
Agroamigo (85) 9965-0300, e 
a ação abrange toda a área de 
atuação do BNB, que englo-
ba os nove estados da região 
Nordeste e o norte de Minas 
Gerais e do Espírito Santo.

A ação atende à Medida 
Provisória nº 1.016/2020, 
que prevê ampla negocia-
ção de dívidas junto a fundos 
constitucionais, a exemplo 
do Fundo Constitucional de 
Financiamento do Nordeste 

(FNE), e abrange operações 
contratadas há mais de 7 anos 
e cujo crédito tenha sido cor-
retamente aplicado.

Serão renegociadas ope-
rações do Agroamigo en-
quadradas na Resolução do 
Conselho Monetário Nacional 
nº 4.908/21, que oferece van-
tagens para prorrogação de 
operações contratadas até 31 
de dezembro de 2020, com 
recursos do FNE, de clientes 
com dificuldades de pagamen-
to por conta da pandemia.

Neste caso, para ter di-
reito à renegociação, além da 
correta aplicação do crédito, 
o cliente deve quitar atrasos 
anteriores a 31 de dezembro 
de 2019 até a data da rene-
gociação. Parcelas vencidas e 
vincendas, com vencimento 
entre 1º de janeiro de 2020 a 
31 de dezembro de 2021, po-
dem ser prorrogadas para 31 
de dezembro deste ano.

BNB abre prazo para 
renegociar Agroamigo

Entre 2013 e 
2016, a estatal 

acumulou um prejuízo 
de R$ 3,943 bilhões, 
fruto de problemas 
de gestão e rombos 
previdenciários
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Coletânea reúne poemas de ‘A Vida é Simples’, único livro que o autor publicou pela Editora Caravela, além de textos inéditos

A Editora A União lan-
çou durante a tarde de on-
tem o livro “Jurandy Moura 
- Iluminuras e Outros Poe-
mas”. O lançamento ocorreu 
de forma virtual através do 
perfil no Instagram do Jornal 
A União e foi mediado pela 
jornalista Gi Ismael. A coletâ-
nea reúne poemas de A Vida 
é Simples – único livro que 
o autor publicou pela Edito-
ra Caravela, em 1964, além 
de textos inéditos e outros 
divulgados por ele em jor-
nais e revistas. A publicação 
também conta com um perfil 
biográfico.

O livro, de 184 páginas, 
foi ilustrado pelo artista grá-
fico Tônio e custa R$ 20. Ele 
pode ser adquirido na Li-
vraria do Luiz e no próprio 
Jornal A União. A proposta é 
evidenciar e resgatar o lega-
do poético do paraibano que 
também foi crítico de cinema 
e literatura, cineasta e incen-
tivador cultural. 

O evento on-line contou 
com a participação da dire-
tora-presidente da Empresa 
Paraibana de Comunicação 
(EPC), Naná Garcez, e os dois 
organizadores da obra: o di-
retor de Mídia Impressa da 
EPC, William Costa, e a viúva 
de Jurandy Moura, Maria do 
Carmo Moura. 

Durante a transmissão, 
Maria do Carmo Moura des-
tacou a alegria em participar 
da publicação e lembrou que 
Jurandy contribuiu para lan-
çar novos autores, partici-
pando do movimento literá-
rio e cinematográfico, além 
de ter escrito textos que re-
sultaram no livro “A vida é 
simples”, e outros que guar-
dava para que talvez fossem 
lançados futuramente, o que 
não foi possível em vida. 

“Jurandy escrevia e às 
vezes eu perguntava se ele 
ia publicar, ele escrevia e de-
pois ele mesmo desacredita-
va naquilo que ele produzia. 
Tanto que o único livro que 
ele publicou foi nos anos 
1960, chamado Vidas Sim-
ples. Depois, não publicou 
mais. Ele começou a editar 
o Correio das Artes, foi o se-
gundo editor, e através des-
sa editoração a nossa casa 
era cheia de jovens poetas. 
Eu estou muito contente 

com essa edição”, declarou. 
Ela conta que a partir 

de agora as novas gerações 
também vão ter a oportuni-
dade de conhecer o autor e 
que essa iniciativa represen-
ta o reconhecimento da sua 
importância para a cultura 
do Estado. A viúva lembra 
do marido como uma pessoa 
simples, doce e que em vida 
admirava a poesia, em espe-
cial os poetas brasileiros. 

Por isso, relata ter fica-
do emocionada com a no-
tícia de que um trabalho ia 
ser realizado pela A União 
em memória do poeta. “No 
dia que William mandou a 
boneca pra mim eu achei o 
livro lindo. Tem um texto 
de William muito bonito, de 
Sergio de Castro Pinto, Cle-
mente Rosas, dessa Geração 
59 também muito lindos. 
Acho que o livro está muito 
bonito”, comemora. 

O diretor de Mídia Im-
pressa da EPC e um dos organi-
zadores, William Costa, comen-
tou que a ideia surgiu a partir 
de sua experiência no jornalis-
mo cultural, tanto no próprio 
Jornal A União como para o 
Correio das Artes.  A partir daí, 
buscou conhecer mais profun-
damente a biografia, os poe-
mas e a atuação como cineasta 
de Jurandy Moura. 

Para William Costa, a 
poesia de Jurandy era um 
pouco dispersa e precisou 
ser resgatada em vários lo-
cais. O poeta não chegou a 
publicar o livro Iluminuras 
em vida e, por isso, durante a 
construção desta nova obra, 
foram acrescentados outros 
poemas ao projeto original 
resultando no “Iluminuras 
e outros poemas”. Assim, 
comemora a experiência de 
ter conhecido a biografia do 
escritor e ter entrado em 
contato com pessoas que o 
conheceram para fazer o res-
gate de seus textos e  tornar 
possível esta homenagem.  

“Percebemos que um 
nome que merece vir à tona 
era o de Jurandy Moura, e 
iniciamos o trabalho de or-
ganização: fizemos o contato 
com a viúva de Jurandy, que 
foi muito gentil e nos deu o 
primeiro e único livro publi-
cado. Iniciamos a pesquisa 
e conseguimos acrescentar 
os poemas ao livro original 
e organizamos esses outros 
poemas”, descreveu.

Juliana Cavalcanti 
julianacavalcanti@epc.pb.gov.br

Editora A União lança livro 
sobre o poeta Jurandy Moura

Edição: Marcos Pereira          Editoração: Bhrunno Maradona
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A Sociedade Brasileira 
de Cardiologia na Paraíba 
(SBC-PB) se uniu à Socie-
dade Norte-Nordeste de 
Cardiologia (SNNC) para 
fortalecer a campanha vir-
tual ‘O Coração no Combate 
à Fome’. A iniciativa aconte-
ce durante o 40º Congres-
so Norte-Nordeste de Car-
diologia, evento científico 
realizado pela SNNC, e visa 
arrecadar mantimentos e 
doações em dinheiro para 
ajudar famílias carentes de 
todo o país que têm sido 
diretamente afetadas pela 
pandemia da covid-19. 

Na Paraíba, o valor ar-
recadado será revertido em 
benefício da comunidade 
União Espírita Irmãos da 
Caridade (UEIC), localizada 
no loteamento Cidade Mara-
vilhosa, bairro Valentina. Os 
responsáveis realizam um 
trabalho voluntário no bair-
ro que dá suporte a cerca 
de 20 famílias necessitadas. 
Dependendo do valor arre-
cadado, outras instituições 
serão beneficiadas.

“Em parceria com a 
Sociedade Norte-Nordeste 
de Cardiologia, iniciamos 
a campanha ‘O Coração no 
Combate à Fome’, e eu con-
vido você a participar. Faça 
sua doação, qualquer valor 

será de grande ajuda. Vamos 
tentar ajudar a trazer al-
gum conforto para famílias 
carentes da Paraíba. O seu 
apoio é muito importante”, 
declarou o cardiologista Le-
nine Ângelo Alves da Silva, 
presidente da Sociedade 
Brasileira de Cardiologia na 
Paraíba (SBC-PB).

A meta é arrecadar 
cestas básicas de alimentos 
e produtos de higiene que 
serão doados a instituições 
de caridade. O evento, que 
começou ontem e é trans-
mitido on-line para os ins-
critos, segue até amanhã, 
dia 22. Para saber mais, 
acesse http://sbcnortenor-
deste2021.live/.

Campanha da SBC-PB 
incentiva combate à fome

Alimentação para carentes

Programa Prato Cheio é ampliado para 
Campina Grande durante a pandemia

Como forma de ameni-
zar os efeitos da pandemia, 
o Programa ‘Prato Cheio’ do 
Governo do Estado e exe-
cutado pela Secretaria Es-
tadual de Desenvolvimento 
Humano (SEDH) – que já 
acontece em João Pessoa e 
Patos – foi ampliado para 
Campina Grande e através 
da Secretaria de Desenvolvi-
mento e Articulação Munici-
pal (Sedam-PB) já distribuiu 
mais de 30 mil refeições, em 
30 dias de seu início. Diaria-
mente, são entregues 200 
cafés da manhã, 600 almo-
ços e 200 jantas à população 
que vive em situação de rua, 
na ‘Rainha da Borborema’.

Ana Cláudia Vital do 
Rêgo explica que foi preciso 
sua pasta, de Desenvolvi-
mento e Articulação Muni-
cipal, agilizar a chegada do 
‘Prato Cheio’ em Campina 
Grande, já que dois restau-
rantes populares munici-
pais e nove cozinhas co-
munitárias da cidade estão 
fechados. “Nosso trabalho 
consiste em atuar junto aos 
223 municípios da Paraíba, 
tanto na implementação e 

execução de infraestrutura e 
políticas públicas, especial-
mente voltadas para melho-
ria do IDH dos municípios, 
com ênfase na saúde, edu-
cação e assistência social. 
Então, como vimos que as 
pessoas de Campina Grande 
estavam em situação pre-
cária resolvemos intervir”, 
destaca a secretária esta-
dual de Desenvolvimento e 
Articulação Municipal. 

Em Campina Grande, o 
‘Prato Cheio’ é desenvolvido 
em parceria com o Instituto 
São José, da Igreja Católica, 
e atende pessoas que estão 
em situação de vulnerabili-
dade social, especialmente 
àquelas que se encontram 
em situação de rua. Foi rea-
lizado um cadastramento 
de 400 pessoas, pela SEDH 
e Sedam-PB, para garantir a 
segurança alimentar dessas 
pessoas, através das três re-
feições diárias, sendo café 
da manhã, almoço e jantar. 
Em Campina são servidas 
1.000 refeições diárias.

Além disso, o Governo 
do Estado ainda garante 
1.500 refeições diárias ao 
preço de R$ 1,00 no Res-
taurante Popular, único da 
cidade em funcionamento. 

“Lamentavelmente, a pre-
feitura de Campina Grande 
insiste em não reabrir os 
restaurantes populares e 
as cozinhas comunitárias 
que serviam cerca de 7.500 
refeições por dia. Então, o 
programa ‘Prato Cheio’ é de 
fundamental importância e 
demonstra o compromisso, 
sensibilidade e o cuidar do  
governador João Azevêdo 
com os paraibanos. Garan-
tindo comida de qualidade 
para as pessoas que mais 
precisam”, acrescenta a se-
cretária Ana Cláudia. 

“Trabalho no centro de 
Campina Grande e para mim 
está sendo uma ajuda muito 
boa receber o café da manhã 
e almoço de forma gratuita, 
porque geralmente eu nunca 
tenho dinheiro para comprar 
marmita e aqui o almoço 
vem completo. É muito bom 
ter acesso a uma alimenta-
ção saudável e saborosa”, 
destaca a jovem Gabrielle 
Brito, de 19 anos, que vende 
doces no sinal de trânsito.

A coordenadora técni-
ca do ‘Prato Cheio’, Áurea 
Carla Duarte, comenta que 
a chegada do programa veio 
em um momento crucial na 
vida dessas pessoas, em 

uma pandemia, de difícil 
acesso a algo fundamental 
na vida do ser vivo que é o 
alimento. “Enquanto profis-
sional me sinto contempla-
da e muito feliz com a con-
cretização desse programa; 
enquanto ser humano, não 
cabe indagação para tama-
nha alegria. Todos os dias, 
ouvimos depoimentos de 
gratidão  em todas as três 
entregas dos alimentos, no 
café, almoço e janta”.

De acordo com a coor-
denação do programa, as 
refeições são distribuídas 
na Praça Clementino Procó-
pio, no centro de Campina 
Grande, e nas proximidades 
do Açude Velho. As marmi-
tas também são entregues 
em bairros que apresentam 
maior vulnerabilidade so-
cial, como as comunidades 
do bairro da Glória, Jardim 
Menezes, Buraco da Jia, 
comunidade do Papelão e 
Rosa Mística.

Na Paraíba, também foi 
lançado pelo Governo Esta-
dual, na última semana, o 
programa, ‘Tá na Mesa’, que 
irá contemplar 83 municí-
pios com a oferta de almoço 
a R$1,00 e fomentar a eco-
nomia local.

Lucilene Meireles
lucilenemeireles@epc.pb.gov.br

Iracema Almeida
iracemalubarino@epc.pb.gov.br

Fotos: Arquivo/Sedam-PB

O projeto atende pessoas que estão em situação de vulnerabilidade social, especialmente aquelas que se encontram em situação de rua

EPC e a valorização dos autores da PB
Naná Garcez é autora do texto 

de apresentação e afirma que o res-
gate do trabalho de Jurandy faz parte 
da atribuição da EPC de valorizar os 
autores e a cultura paraibana.  Ela 
ressaltou ainda a importância de co-
nhecer quem faz literatura, cinema, 
cultura e jornalismo e se identificar 
com a sua região, Estado e cultura.  

“Eu ouvi referências de Jurandy 
Moura do meu marido Aguinaldo 
Almeida que o conheceu e anos 
depois eu trabalhei algum tempo 
junto com sua esposa. E nesse pro-
cesso de resgatar memórias eu criei 
no jornal a seção “Quem foi”. Inco-
moda muito saber que as pessoas 
deram uma grande contribuição na 
imprensa e na cultura, depois são 
esquecidas. Me sinto satisfeita por 
poder realizar esse trabalho. Nós do 

jornalismo percebemos o quanto as 
novas gerações não conhecem, não 
tem o conhecimento dos fazedores 
de jornalismo, fazedores de cultura”, 
observa. 

A gestora ainda comentou que 
espera que o Iluminuras seja um 
livro muito bem recebido e que o 
público reconheça a contribuição 
que o poeta deu em especial na 
Geração de 1959, além da impor-
tância de sua produção. Também 
adiantou que em breve será criada 
a Livraria Digital e Física, com um 
espaço voltado à publicação dos 
autores paraibanos. 

“Outras pessoas vão ter acesso 
aos seus poemas, estilo de escrever, 
pensamento e perpetuar o trabalho 
dele”, finalizou a diretora-presidente 
da EPC.
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CARTÓRIO ALTAIR CAVALCANTI QUINTÃO
REGISTRO DE IMÓVEIS DE MAMANGUAPE - PB

Rua Presidente João Pessoa, n.º 27, Centro - CEP: 58.280-000 - Mamanguape/PB  
CNPJ 09.288.564/0001-46
EDITAL DE LOTEAMENTO

O Dr. José Bustorff Feodrippe Quintão, na qualidade de Oficial Interino do Registro de Imóveis 
da Comarca de Mamanguape/PB, FAZ SABER a todos os interessados que, a empresa “RISALVO 
DO NASCIMENTO FREITAS EIRELI”, CNPJ: 37.085.493/0001-10, depositou nesta Serventia os 
documentos necessários exigidos pelo art. 18 da Lei Federal 6.766, de 19/12/1979, para o registro 
do Loteamento denominado VISTA DO VALE (Protocolo n.º 2021-000159), localizado às margens 
da Rodovia Estadual PB-065, Km 08, Mataraca-PB, que se encontra inscrito na prefeitura de Ma-
taraca sob o n° 2978, com as seguintes dimensões e confrontações: Vértice P1, de coordenadas 
(Longitude: -35°03’44.674” ,Latitude -06°35’28.632”);   Situado no limite da faixa de domínio; deste, 
segue confrontando com RODOVIA ESTADUAL PB-065, com os seguintes azimutes e distâncias:  
111°09’ e 146,42 m até o vértice P2, (Longitude: -35°03’40.229” , Latitude -06°35’30.353”);  Cerca; 
deste, segue confrontando com HERMANO BEZERRA, com os seguintes azimutes e distâncias:  
156°49’ e 150,24 m até o vértice P3, (Longitude: -35°03’38.304” , Latitude -06°35’34.849”); 156°27’ 
e 75,73 m até o vértice P4, (Longitude: -35°03’37.319” , Latitude -06°35’37.109”); 156°38’ e 38,65 
m até o vértice P5, (Longitude: -35°03’36.820” , Latitude -06°35’38.264”); 156°20’ e 57,55 m até o 
vértice P6, (Longitude: -35°03’36.068” , Latitude -06°35’39.980”); Cerca; deste, segue confrontando 
com RISALVO DO NASCIMENTO FREITAS, com os seguintes azimutes e distâncias:  233°07’ e 
175,38 m até o vértice P7, (Longitude: -35°03’40.635” , Latitude -06°35’43.406”); 298°48’ e 184,05 
m até o vértice P8, (Longitude: -35°03’45.885” , Latitude -06°35’40.519”); 357°00’ e 272,57 m até o 
vértice P9, (Longitude: -35°03’46.348” , Latitude -06°35’31.658”); 32°26’ e 37,56 m até o vértice P10, 
(Longitude: -35°03’45.692” , Latitude -06°35’30.626”); 31°03’ e 28,94 m até o vértice P11, (Longitude: 
-35°03’45.206” , Latitude -06°35’29.819”);; Cerca deste, segue confrontando com RISALVO DO 
NASCIMENTO FREITAS, com os seguintes azimutes e distâncias:  24°08’ e 39,96 m até o vértice P1, 
ponto inicial da descrição deste perímetro, perfazendo uma área total de 9,3700 hectares, localizada 
em Perímetro Urbano, adquirido de acordo com o que consta na matrícula 9.968, do Registro de 
Imóveis da Comarca de Mamanguape/PB. O Loteamento contém aérea total de 93.700,00M², sendo 
54.555,15m² de áreas de lotes, totalizando 258 lotes, distribuídos em 07 quadras denominadas A, 
B, C, D, E, F e G; 9.370,00m² de área Verde; 4.685,00m² de Área Comunitária; e 25.089,85m² de 
Área de Ruas.Foi aprovado pela Prefeitura Municipal de Mataraca/PB, em 22 de outubro de 2020. 
E, para que chegue ao conhecimento de todos, expediu-se este edital que será publicado por 3 
dias consecutivos, podendo o registro ser impugnado no prazo de 15 dias, contados da data da 
última publicação, tudo nos termos do art. 19 da Lei 6.766/79.

Convocamos a Sra. MARIA SELMA TAVARES DA SILVA , REG: 7533-7, portadora da CTPS 32558, 
Série 00030, colaboradora da Coteminas S.A em Campina Grande, CNPJ: 07.663.140/0006-01, 
a comparecer à sede de sua empregadora, situada à  Av. Deputado Raimundo Asfora, nº 1001- 
Bairro:Velame, CEP: 58.420-000, durante o horário comercial, para tratar de assunto relacionado 
ao seu respectivo contrato de trabalho, acerca do qual se encontra ausente desde 07.03.2021 e, 
mesmo tendo sido convocada por correspondência, tal não teve êxito.

CSQ BELA FORMOSA CONSTRUÇÃO E INCORPORAÇÃO SPE LTDA, INSCRITA NO CNPJ: 
37.658.864/0001-05 torna público que requereu a SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca 
e Aquicultura de Cabedelo a Licença Prévia e Licença de Instalação paraa atividade de: Edifica-
ção Multifamiliar com 77 apartamentos, situado à Rua Cassiano da Cunha Nobrega,730 – Monte 
Castelo – CABEDELO/PB).

A EMPRESA, SB FIT ACADEMIA TAMBAÚ LTDA, CNPJ: 31.667.671/0001-34, VEM POR MEIO 
DESTA, TORNAR PÚBLICO QUE RECEBEU DA SEMAM (SECRETARIA DE MEIO AMBIENTE) 
A LICENÇA DE INSTALAÇÃO DE Nº 051/2021 PARA CONSTRUÇÃO DE PRÉDIO COMERCIAL, 
LOCALIZADO NA AV. MONSENHOR ODILON COUTINHO, ST. 06; QD. 026; LT. 0120, CABO 
BRANCO, NESTA CAPITAL.

O diretor do Centro de Ensino Educa Nexus, sob CNPJ nº 33.176.748/0001– 07, situado na 
Av. Piauí, 75, Estados, no município de João Pessoa – PB, sob processo de credenciamento nº 
0004136-5/2020, parecer 031/2020, resolução 043 – 044/2020, ENSINO MÉDIO NA MODALIDADE 
DE EDUCAÇÃO DE JOVENS E ADULTOS – EJA E A DISTÂNCIA – EAD, torna público a relação 
parcial complementar de alunos concluintes.

Adail Jose Ferreira Veras, Adailto Cantão De Moraes, Adalberto Luís Serafim Rodrigues, Admir 
Barbosa De Lima Neto, Agnaldo Barreto Vasconcelos Neto, Aldecio Rafael Da Silva De Paula, 
Aldevino Siqueira Cordeiro, Alex Da Silva Rocha, Alex Sandro De Oliveira Silva, Alexia Medeiros 
Francisco, Aline Feliciano De Souza Progetti, Aline Fernanda Silveira Do Vale, Anderson De Almeida, 
Anderson De Souza Mendes, André Luis Fonseca Da Cruz, André Marco Neves De Mello, Andreia 
Gomes Dornelas, Antonio Carlos Dos Santos Junior, Antonio Carlos Santos Da Silva, Antônio Marcos 
Da Cruz, Benedito Dos Santos Moraes, Bruno Lima Santos, Caic De Vasconcelos Aguiar, Carla 
Aparecida Neto Amorim Dos Santos, Carliane Francesca Dos Santos Deodoro, Carmen Regina 
Silva Moreira, Carolayne De Fátima Sabino, Célio Alves Dos Santos, Cintia Regina Gonçalves 
Pinheiro, Claudemir De Paiva, Cleber Da Hora Ferreira, Cleidilson Santana Galiza, Cleone Alves De 
Sousa, Cleriston Amorim Dos Santos, Cristiano Dos Santos Arcenego, Daniela Mota Costa, Danuza 
Emanuelly Vieira Pereira, Debora Cristina Da Costa Souza, Denis Fernandes, Deywid Wellys Melo 
Silva, Diego Denis Santana, Domingos Cézar Dos Anjos Santos, Douglas Vasconcelos Martins, 
Edivania Germano Da Silva, Edna Gomes Da Rocha, Edson Alberto Ferreira De Almeida, Edson 
Amato Miranda, Eduarda Beatriz Verissimo Marques, Edvaldo Santos De Santana,Elaine Amorim De 
Oliveira, Elaine Cândido Pinheiro, Elande Da Silva Alves, Eliane Silva De Rosso, Elihugo De Aquino 
Souza, Elisângela Jesus De Brito, Elizeu Godinho Lopes, Ellen Mallene De Faria Da Silva, Elton 
Jorge Galdino, Ender Da Costa, Eraldo Ferreira De Santana, Erenilda Lemes De Andrade, Érica 
Santos De Almeida, Ernane Cardoso Pessoa, Erodites Antonio Danelon, Evandro Do Nascimento 
Simão, Evellyn Gimenes De Souza, Everlin Costa Dos Santos, Everson Gonçalves Brum De Melo, 
Ewerton Azevedo Santos, Fabiana Aparecida Nascimento Gonçalves, Fabiana Aparecida Nasci-
mento Gonçalves, Fabiana Farias Da Silva, Fabio Junio Da Silva, Fagner Nunes Rubio, Fernanda 
Dias Pavini Macedo, Fernanda Durans Santos, Fillipe Ferreira Da Silva, Flavia Tamyres De Lima, 
Franciele Santana Pereira Fortunato, Francielle Barboza Ribeiro, Francinilda Moreira Pereira, Gabriel 
Rubens Santos Da Silva, Gabrieli Mateus Panizon, Gedielson Flores Pasini, Genito Maltino De Laia, 
George Pereira Teixeira, Giliard Ferreira Gomes De Souza, Gilson Bernardo Da Silva, Giordanna 
Fries Carrijo Campos, Gislei Monteiro Camargo, Gyovanna Teixeira Sanches, Hailson Ferreira De 
Souza Junior, Hailson Ferreira De Souza Junior, Heitor Fernandes Silva, Henrique Da Silva Farias, 
Henrique Rodrigues De Oliveira, Hiere Samara Ferreira Santos Carneiro, Isabel Martins, Izamara 
Catarina Da Silva, Jackson Dos Santos Silva, Jair Capel Moreira, Jandir Luiz Hermes, Janessa Da 
Silva Dos Santos, Jaqueline Pereira Dos Santos, Jenifer Costa Alves, Jhonny Pereira Lopes, João 
Antônio De Sousa, João Batista De Godoy, João Daniel Ribeiro Dos Santos, João Ferreira Neto, 
João Mateus Silva Alves, João Paulo Faria Miranda, João Pereira Dos Santos, João Victor Lemos 
Maggioni, Jocemar Vaz Soares, Joice Da Silva Souza Oliveira, Jose Luiz De Oliveira, José Mayron 
Do Nascimento Bispo, Jose Roberto Pena Rosa, Jose Roberto Santos Santana, Josefa Cândido 
Dos Santos, Josimara Maria Dos Santos Soares, Josué Freitas Dos Santos, Jucileia Teles Dos 
Santos, Julia Emanuelle Souza Da Rocha, Juliana Teresa Zwirtes, Karine Dias Nocera, Katherine 
Kate Amorim, Katiane Da Silva, Ketelyn Ribeiro Lopes, Laís Guimarães Pedrosa, Leandro Aparecido 
Biondo, Lohany Oliveira Machado Da Silva, Luan Cristian Silva Moura, Luana Cristina Alves De 
Jesus Souza, Luara Graziela Magro Giocondo Moura, Lucas Araújo Larangera, Lucas De Araujo 
Ferreira, Lucas Vinicius Esteves Marques, Lucivane Ribeiro Da Silva, Luiz Gonzaga De Araujo, 
Luiz Henrique De Alencar Harada, Luiz Henrique De Souza, Manoel Ribeiro Balthazar, Marcelo 
Ferreira Da Costa, Marcelo Gomes Evaristo, Marcia Gerlane Cardoso Farias, Marciano Soletti, 
Marcio Dos Anjos Ferreira, Margarete De Santana, Maria Alice Nunes Soares, Maria Anunciada 
Hortêncio Do Nascimento Gomes, Maria Das Graças Alves Beserra, Maria Vilma Gomes Barbosa, 
Marinaldo Ramos Sousa, Marinete Da Conceição, Mateus Couto Dos Santos, Matheus Candido 
Pereira Da Silva, Matheus Da Silva Barbosa, Matheus De Araujo Joaquim, Matheus Vasconcelos 
Gavioli Silva, Michael William Fonseca Pimentel, Moises De Lima Souza, Moisés Uriel Ferreira De 
Ornelas, Nágila Graia Dias, Natan Riquelme Sevilha Dias, Nathália Dos Santos Moreira, Neide 
Barbosa Dos Santos, Nerivaldo Ferreira Lopes, Nicolas Gama Rosa, Nina Costa De Brito Barbosa 
Alves, Pamela Catarina Medeiros Francisco, Patricia Silva Da Silva, Paulo Henrique Genuino, 
Paulo Sergio Costa Brasil Neto, Pierre Gonçalves Silva, Poliana De Sousa Miranda, Rafael Ferreira 
Sacramento, Raqueu Aparecida Mendes, Raylon Cristian Santana Batista, Renato Da Silva, Rilânia 
Mara Alves Do Nascimento, Rinaldo Benedito Thimoteo Zanin, Roberto De Oliveira, Romario Dias Da 
Silva, Rosenildo De Souza Nogueira, Rouse Meire Gomes De Lima Sales, Salatiel Ramos Pinheiro, 
Salmira Da Silva Barros Pereira, Samara Siles Ledo , Samuel De Almeida Epifânio, Sebastiana 
Nascimento Marcelino De Castro, Selma Maria De Alencar Barreto, Sergio Avelino Dos Santos, 
Sergio Francisco Vicente, Shirlen Do Socorro Ferreira Da Silva, Silvaney Pereira Dos Santos, Silvia 
Da Silva, Silvia Dos Santos Campos Rodrigues, Stephany Gil Claudino, Suzi Darly Amaral Souza, 
Tainã Naiele Filgueira De Jesus, Talita De Castro Gatto, Thales Marques De Paiva, Thales Marques 
De Paiva, Uendres Pereira Da Silva, Valdinei Da Silva, Valdir Batista De Souza, Vanessa Costa Da 
Rosa, Vanessa Morgoni Gomes, Vanusa Silvestre Domingues, Victória Marques Da Silva Oliveira, 
Vitor Amorim Silva, Werick Jose Fermino, Wesley Oliveira Lopes, William Santos Nazário, Willkar 
Nathyelly Rodrigues De Brito, Wilmar Steffen, Yoran Cristy Lopes Zangari.

SINDICATO DOS TRABALHADORES DA FUNDAC – SINTAC/PB
CNPJ: 07.382.734/0001-21

sindicatodafundac@gmail.com
ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
A Diretoria Colegiada do Sindicato Dos Trabalhadores da FUNDAC – SINTAC/PB, representada 

pelo seu Presidente, no uso de suas atribuições e em conformidade com o art. 16 do Estatuto 
Social, CONVOCA toda a categoria de servidores do quadro funcional da FUNDAC para participar 
de ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA a ser realizada no dia 28 de maio do corrente ano, às 
19h00min, em primeira convocação, com a presença de 50% (cinquenta por cento) dos associados 
e às 19h30min, em segunda convocação, com qualquer número de associados, nos termos do art. 
17 do Estatuto, por meio de aplicativo, em razão da pandemia provocada pelo coronavírus (CO-
VID-19), com link a ser devidamente disponibilizado aos filiados com antecedência, via endereço 
eletrônico, obedecendo ao disposto no Decreto Estadual nº 40.304, de 12 de junho de 2020 e ao 
inserto no Decreto nº 9.700, de 04 de abril do corrente ano, do Município de João Pessoa, para 
discussão e deliberação da seguinte pauta: 1 - Análise e deliberação da Reforma do Estatuto So-
cial; 2 – Filiação à Central Única dos Trabalhadores – CUT e, 3 - Outros assuntos do interesse da 
categoria. Informamos que, para efeito de comprovação de presença da categoria na assembleia, 
serão anexados documentos comprobatórios da participação coletiva e individual dos participantes, 
quando do registro da respectiva Ata. João Pessoa- PB, 19 de maio de 2021.

Márcio Philippe de Albuquerque Maranhão
Presidente do SINTAC

COMISSÃO DE PRÓ-FUNDAÇÃO DO SINDICATO DOS AUXILIARES E TÉCNICOS EM 
ENFERMAGEM DO ESTADO DA PARAÍBA – SATENF/PB

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLEIA GERAL DE FUNDAÇÃO
A Comissão Pró-Fundação do SINDICATO DOS AUXILIARES E TÉCNICOS EM ENFERMAGEM 

DO ESTADO DA PARAÍBA – SATENF/PB, por meio de seu Presidente que este subscreve, Sr. Fábio 
Petterson Vieira da Silva, brasileiro, casado, servidor público, portador da Cédula de Identidade nº 
06236, expedido pela PMRN, inscrito no CPF (MF) sob o nº 009.604.674-08, PASEP 207.19859.88/8, 
residente e domiciliado à Rua Professora Maria Lianza, nº 229, Bairro Jardim Cidade Universitá-
ria, CEP 58052-320, nesta Capital do Estado da Paraíba, com fulcro na Portaria nº 17.593/2020, 
CONVOCA todos os membros da categoria profissional dos Auxiliares e Técnicos em Enfermagem 
pertencentes ao quadro funcional do Município de João Pessoa e ao quadro funcional do Estado 
da Paraíba, ativos e inativos, sejam de vínculo estatutário e prestadores de serviço, sendo essa 
a sua base territorial, para participarem de Assembleia Geral de Fundação e Eleição e Posse da 
Diretoria do sindicato, a ser realizada no dia 07 de junho do corrente ano, às 16h00min em primeira 
convocação e em segunda convocação às 16h30min, com qualquer número de presentes, na 
Associação dos Moradores da Comunidade Bancária e Universitária – AMCBU, localizada na Rua 
Eurídice Félix Cabral, s/nº, no Conjunto dos Bancários, CEP 58051-105, na cidade de João Pessoa, 
Estado da Paraíba, com a devida observância aos protocolos sanitários relacionados à prevenção 
do coronavírus, para discutir e deliberar sobre a seguinte ordem do dia: I - Fundação do Sindicato 
dos Auxiliares e Técnicos em Enfermagem do Estado da Paraíba – SATENF/PB; II – Discussão, 
votação e aprovação do Estatuto Social; III - Eleição e Posse da Diretoria, do Conselho Fiscal e dos 
Suplentes para o quadriênio 2021 a 2025. IV – Aprovação de filiação às entidades sindicais de grau 
superior; V - Outros Assuntos. Comissão de Pró-Fundação do Sindicato dos Auxiliares e Técnicos 
em Enfermagem do Estado da Paraíba – SATENF/PB. João Pessoa (PB), 12 de maio de 2021.

Fábio Petterson Vieira da Silva
Presidente da Comissão

A EMPRESA, SB FIT ACADEMIA TAMBAÚ LTDA, CNPJ: 31.667.671/0001-34, VEM POR MEIO 
DESTA, TORNAR PÚBLICO QUE REQUEREU DA SEMAM (SECRETARIA DE MEIO AMBIENTE) 
A LICENÇA DE OPERAÇÃO PARA O FUNCIONAMENTO DE UM PRÉDIO COMERCIAL NA AV. 
MONSENHOR ODILON COUTINHO, ST. 06; QD. 026; LT. 0120, CABO BRANCO, NESTA CAPITAL.

A empresaMEDEIROS E DORNELES COMERCIO DE VEICULOS E INTERMEDIAÇÃO LTDA, CNPJ 
nº 40.597.926/0001-20, vem solicitar junto a SEMAPA - SECRETARIA DO MEIO AMBIENTE, PESCA 
E AQUICULTURA da cidade de Cabedelo/PB, a Licença Operacional (LO), para o seguinte ende-
reço: Rodovia Br 230 Nº 14001 LOJA 09, bairro Parque Verde, Cabedelo/PB, CEP nº 58.102-800.

HFIT Academia, CNPJ 26.758.278/0002-05, torna público que requereu a SEMAM/JP, a LS para 
atividade de academia localizada na Rua Bancário Sérgio Guerra, 900 - Anatólia, João Pessoa-Pb.

A Academia Procorpo LTDA, CNPJ 17.115.003/0001-73 torna público que requereu a SEMAM – 
Secretaria de Meio Ambiente a licença de operação, para atividade física situada na Av. Inspetora 
Emília Mendonça Gomes, 175 – Bairro Valentina Figueiredo, CEP 58.064-360.

FORMATTO MOVEIS PROJETADOS LTDA – ME Inscrição CNPJ: 09.434.506/0001-83 TORNA 
PUBLICO QUE REQUEREU À SEMEPA (SECRETARIA DE MEIO AMBIENTE, PESCA E AQUI-
CULTURA DE CABEDELO À LICENÇA DE RENOVAÇÃO DE OPERAÇÃO) PARA FUNCIONAR 
A FABRICAÇÃO DE MOVEIS PROJETADOS SITUADO À RUA DA GAROUPA – 56, PORTAL DO 
POÇO – CEP: 58106-012 - CABEDELO/PB

Relator da comissão criticou depoimento de Eduardo Pazuello aos senadores: “Cheio de de contradições e omissões”

Calheiros quer checagem dos 
depoimentos da CPI da Covid

O relator da CPI da Pan-
demia, senador Renan Calhei-
ros (MDB-AL), disse ontem 
que quer contratar um servi-
ço de checagem para analisar 
a veracidade de informações 
prestadas pelas testemunhas. 
O relator classificou os dois 
dias de depoimentos do ex-
ministro da Saúde Eduardo 
Pazuello como “um espetácu-
lo nunca visto, cheio de con-
tradições e omissões”.

“É fundamental a CPI 
contratar um serviço para fa-
zer uma varredura online das 
mentiras ou verdades pro-
nunciadas aqui. Em 14 opor-
tunidades, o depoente mentiu 
flagrantemente. Ousou negar 
suas próprias declarações. Ne-
gar tudo aquilo que está posto 
não dá. É tripudiar da investi-
gação da CPI e imaginar que 
palavras são jogadas ao vento”, 
afirmou.

Renan Calheiros anun-
ciou ainda que deve apresen-
tar um relatório preliminar 
sobre os primeiros 30 dias de 
investigação. Desde o início 
dos trabalhos, a comissão rea-
lizou dez reuniões, ouviu oito 
testemunhas e aprovou 235 
requerimentos.

A apresentação do relató-
rio preliminar foi um pedido 
do presidente da CPI, senador 
Omar Aziz (PSD-AM). Segundo 
ele, o objetivo é assegurar que 
o conteúdo de depoimentos 
como o do ex-ministro Eduar-
do Pazuello “fique vivo” entre 
os integrantes do colegiado.

A testemunha desde an-
teontem [quarta-feira, 19] tem 
tangenciado bastante e não 
tem contribuído. Pedi ao sena-
dor Renan Calheiros que faça 
um apanhado dos primeiros 30 
dias de trabalhos. Um relatório 
preliminar para que fique vivo 
e não digam que a CPI está des-
cambando, justificou.

“Rota de colisão”
Na reunião de ontem, o 

senador Marcos do Val (Po-
demos-ES) elogiou o desem-
penho de Eduardo Pazuello à 
frente do Ministério da Saú-
de. Para o parlamentar, o ex-
ministro teve coragem de as-
sumir a pasta quando outros 
“pularam fora”.

“A imagem que eu vejo é 
a de um avião em rota de coli-
são. Os pilotos pulando fora, os 
ex-ministros pulando fora, cada 
um com o seu argumento, cada 
um com a sua desculpa, dei-
xando os brasileiros na mão. 
O senhor não se intimidou: 
sentou na cadeira do piloto e 
tocou da melhor forma que 
poderia ser”, disse a Pazuello.

O senador Alessandro 
Vieira (Cidadania-SE) rebateu. 
Usando a mesma analogia, o 
parlamentar resgatou o núme-
ro de mortos e infectados pelo 
coronavírus durante a gestão 
do general.

“Quando o senhor assu-
miu o ministério, o Brasil tinha 
15 mil mortos e 280 mil casos. 
Quando saiu, o senhor deixou 
233 mil mortos e 11,5 milhões 
de casos. “Caíram” nesse perío-
do quase 2,4 mil aviões. Uma 
média de cinco aviões por dia”, 
afirmou o senador, que ainda 
indagou Pazuello quanto ao 
fechamento de um hospital 
federal de campanha em Goiás 
e confrontou as declarações 
do ex-ministro quanto à busca 
por vacinas. 

Vidas perdidas
A senadora Simone Tebet 

(MDB-MS) detalhou o período 
de Pazuello à frente da pasta e 
o confrontou com as declara-
ções e respostas do ex-ministro 
à CPI. Ela listou as dificuldades 
do Brasil na pandemia, com a 
falta de vacinas, de oxigênio, 
de medicamentos para intubar 
pacientes em estado grave e até 
de seringas e leitos.

Agência Senado

Agência Senado

Agência Senado

“É fundamental a CPI 
contratar um serviço para 
fazer uma varredura 
online das mentiras ou 
verdades pronunciadas 
aqui. Em 14 oportunidades, 
o depoente mentiu 
flagrantemente”, declarou 
Renan Calheiros (E)

Foto: Marcos Oliveira/Agência Senado

Acesso à fala integral de Ernesto Araújo em reunião

Negada culpa do governo na crise no Amazonas

Após acordo proposto pelo presi-
dente da CPI da Pandemia, Omar Aziz 
(PSD-AM), na abertura da reunião de 
ontem, ficou acertado o adiamento 
da votação de requerimentos para a 
próxima quarta-feira (26). A comis-
são retomou ontem o depoimento 
do ex-ministro da Saúde Eduardo 
Pazuello, iniciado na quarta (19). 
Entre os requerimentos que poderão 
ser votados na próxima semana, está 

o pedido do relator, Renan Calheiros 
(MDB-AL), para que a CPI tenha 
acesso à íntegra da reunião ministe-
rial de 22 de abril de 2020, condu-
zida pelo presidente Jair Bolsonaro. 

O vídeo da reunião foi tornado 
público no dia 22 de maio de 2020, 
após liberação pelo Supremo Tri-
bunal Federal (STF), com a exceção 
de “poucas passagens do vídeo e 
da respectiva gravação nas quais há 
referência a determinados Estados 
estrangeiros”, segundo decisão de 

Celso de Mello, então ministro da 
Corte. 

Mas Renan considera im-
portante que a CPI tenha aces-
so agora à fala integral do ex-
chanceler Ernesto Araújo na reu-
nião, pois entende que pode trazer 
elementos para as investigações.  
“Essa reunião tornou-se bastante 
conhecida pela população, pelas vá-
rias declarações polêmicas e pouco 
republicanas proferidas por vários 
ministros.” 

O ex-ministro da Saúde Eduardo 
Pazuello culpou a empresa White 
Martins e o Governo do Amazo-
nas pelo colapso de oxigênio no 
Estado em janeiro deste ano. No 
segundo dia de depoimento à CPI 
da Pandemia, Pazuello disse que a 

companhia não prestou informa-
ções claras ao poder público e a 
Secretaria da Saúde não fiscalizou o 
nível de estoque do insumo. Para o 
ex-ministro, o Governo Federal não 
teve responsabilidade no episódio. 
   “A empresa White Martins, que é a 
grande fornecedora, já vinha consu-
mindo sua reserva estratégica e não 

fez essa posição de forma clara. O 
contraponto disso é o acompanha-
mento da Secretaria de Saúde, que 
não o fez. Se tivesse acompanhando, 
teria descoberto que estava sendo 
consumida a reserva estratégica. A 
responsabilidade quanto a isso é 
clara: é da Secretaria de Saúde do 
Amazonas”, disse Pazuello. 



Com o elenco mais caro entre os oito participantes do Paraibano 2021, Belo tem decepcionado fora de João Pessoa

Antes do início do Cam-
peonato Paraibano, o Botafo-
go era apontado como fran-
co favorito ao título porque 
tinha começado a trabalhar 
mais cedo na temporada 
do que os adversários, com 
exceção do Treze, e por ter 
também o elenco mais caro 
da competição, além de uma 
estrutura superior aos de-
mais clubes da Paraíba. Mas, 
após seis rodadas realizadas, 
o time não tem mostrado um 
futebol que passa tanta segu-
rança a sua torcida, apesar 
de estar entre os líderes do 
campeonato. A equipe está 
invicta, mas dos seis jogos 
que disputou, só venceu três 
e empatou três.

Contra o Nacional de Pa-
tos, na última quarta-feira, 
em Sousa, o time teve outra 
exibição muito abaixo do que 
era esperado. Aliás, todas as 
vezes que jogou fora de João 
Pessoa, o Botafogo jogou 
mal, mesmo na vitória contra 
o Sousa, quando foi pressio-
nado o segundo tempo intei-
ro, e só venceu graças a boa 
atuação do goleiro Felipe, 
que chegou até a defender 
um pênalti. 

Na partida contra a Pe-
rilima, escapou de uma der-
rota. Sonolento no primeiro 
tempo, o time melhorou na 
segunda etapa, mas não o 
bastante para evitar que os 
garotos da Perilima entras-
sem várias vezes na área e 
obrigassem Felipe a fazer 
grandes defesas. O Belo esta-
va perdendo e mesmo viran-
do a partida, não conseguiu 
suportar a pressão do adver-
sário, que chegou ao empate. 
É bem verdade que o gol de 
empate da Águia saiu de um 
pênalti que não houve. Po-
rém, o empate foi até de bom 
tamanho para o Botafogo, 

diante das chances claras de 
gols perdidas pela Perilima, 
lanterna do campeonato.

No jogo seguinte, fora de 
casa, contra o Campinense, o 
time fez um péssimo primei-
ro tempo, quando aceitou 
a marcacão forte do Rubro-
negro, que foi melhor em 
campo. Na segunda etapa, o 

Botafogo veio melhor, mas 
não o suficiente para vencer 
a partida, que acabou empa-
tada. 

A última partida fora de 
casa, que comprovou como o 
Botafogo é diferente fora do 
Almeidão, foi contra o Nacio-
nal de Patos. Diante de um 
time que luta para não ser 

rebaixado e trocou 19 atletas 
durante a competição, o Bo-
tafogo teve um desempenho 
muito ruim. Foi ligeiramen-
te superior ao adversário no 
primeiro tempo, e acabou 
premiado com uma falha feia 
da zaga do Nacional, que re-
sultou no gol de Kaio Wilker. 
Satisfeito com o resultado, na 

segunda etapa o Belo recuou 
e acabou chamando o Nacio-
nal para o seu campo. A pres-
são seguiu até que já próximo 
ao final da partida, Tsunami 
colocou o braço na bola den-
tro da área, pênalti que Vitor 
cobrou e deixou tudo igual.

O time retornou ontem 
às atividades, já se prepa-

rando para a última roda-
da, quando vai enfrentar o 
Atlético, outra equipe que 
se formou durante a com-
petição, no Almeidão. Tudo 
indica que o técnico Gerson 
Gusmão deverá colocar em 
ação, alguns dos atletas con-
tratados recentemente para 
a Série C. Amaral e Luã já 
jogaram alguns minutos con-
tra o Nacional, mas o lateral 
esquerdo Gabriel Araújo, o 
zagueiro Daniel Felipe, e os 
atacantes Marinho e Rafael 
Barros ainda não foram es-
calados. Este último tem 
grandes chances, inclusive, 
de ser titular, já que a equi-
pe não tem um jogador de 
referência no ataque e é níti-
da a necessidade de um cen-
troavante para aproveitar as 
oportunidades criadas, como 
também fazer um papel de 
pivô, para servir melhor aos 
companheiros. Quem deverá 
retornar à equipe titular é o 
lateral direito Rodrigo, que 
não atuou contra o Nacional, 
porque estava entregue ao 
departamento médico.

A equipe treina hoje à 
tarde e amanhã para o jogo 
de domingo, contra o Atléti-
co. Este jogo pode definir o 
líder da primeira fase, que 
se classifica direto para as 
semifinais, sem a necessi-
dade de passar pelas quar-
tas de final. A partida terá 
início às 16h, no estádio Al-
meidão.

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Botafogo mostra queda de
produção após seis jogos
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Polícia na CBV
Presidente da Federação Internacional de Voleibol, 
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Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Campinense empata em Cajazeiras com o Atlético: 1 a 1

O Campinense deixou 
escapar uma vitória, ontem, 
no finalzinho do jogo em Ca-
jazeiras, no estádio Perpetão, 
quando vencia o Atlético por 
1 a 0 e levou o gol de empate 
aos 47 minutos do segundo 
tempo, gol de França. O ru-
bro-negro marcou no primei-
ro tempo com o jogador Mar-
cos Nunes, aos 50 minutos, 
cobrando pênalti. Como se vê, 
os dois gols da partida foram 
assinalados nos acréscimos 
de cada tempo.

O meia Rafinha, do Cam-
pinense, lamentou o resul-
tado. “Foi um empate com 
sabor de derrota. Não des-
valorizando a boa equipe do 
Atlético-PB, mas estávamos 
vencendo. Eu acho que a bola 
desviou na mão do jogador 
deles, mas agora é passado. 
Temos que seguir trabalhan-
do, porque domingo já tem 
mais um jogo difícil”, disse. 
Com o resultado, o Campi-

nense chegou aos nove pon-
tos e na terceira posição do 
Campeonato Paraibano. No 
domingo, na última rodada da 
fase de classificação, enfrenta 
o Treze, no Amigão, às 16h. Já 

o Atlético atuará em João Pes-
soa, diante do Botafogo, no 
mesmo horário no Almeidão.

Treze
Uma vitória no Clássico 

dos Maiorais, no próximo do-
mingo, nunca foi tão esperada 
pelo Treze, não só por cau-
sa de sua posição na tabela, 
mas também para melhorar 
o clima dentro do clube, que 

piorou bastante, depois do 
empate com a Perilima, na 
última terça-feira. O próprio 
técnico Marcelinho Paraíba 
admite que derrotar o maior 
rival é uma solução para qual-
quer crise. 

“Temos que trabalhar for-
te para vencer o Campinense e 
continuar na briga pelo título. 
Se vencermos, teremos um 
clima melhor nos bastidores, 
com menos pressão e mais 
facilidade para trabalhar. Os 
próprios jogadores vão elevar 
o moral para os próximos jo-
gos. As cobranças são normais 
e é um direito da torcida, mas 
não é com ameaças nem que-
bra-quebra que vamos melho-
rar. Acho que temos que nos 
unir, jogadores, comissão téc-
nica, diretoria e torcida, para 
conseguirmos superar este 
momento difícil. Nós precisa-
mos de apoio nesta hora. Esse 
clima de pressão só prejudica 
ainda mais o ambiente”, disse 
o treinador.

Foram dois resultados 
considerados negativos pela 

torcida, que acabaram colo-
cando o Treze em uma situa-
ção de risco de perda de título. 
Marcelinho reconhece, mas 
tenta minimizar o problema.

“Em termos de resultado, 
o empate contra a Perilima 
foi muito ruim, porque se ti-
véssemos vencido, estávamos 
aí brigando no G2, mas ana-
lisando o jogo em si, o Treze 
não jogou mal, acho até que 
jogou bem. Cometemos al-
guns erros que foram fatais, 
mas no geral, o time foi me-
lhor do que o adversário. 

Invasão
Torcedores do Treze, in-

conformados com  a má cam-
panha do clube no Campeo-
nato Paraibano, invadiram o 
treinamento dos jogadores, 
ontem à tarde, no Presiden-
te Vargas, para pressionar 
os jogadores por melho-
res resultados, deixando o 
ambiente ainda mais con-
turbado para o clássico do 
próximo domingo contra o 
Campinense, no Amigão.

Foto: Danylo Maia/Campinense

Campinense e Atlético se enfrentaram, ontem, no Perpetão, e empataram em 1 a 1 pela sexta rodada do Paraibano

Jogadores do Botafogo no jogo contra o Nacional de Patos, disputado na cidade de Sousa, em mais um empate e com uma exibição bastante frustrante Dos 18 pontos 
disputados, o Botafogo 
conseguiu 12, sendo 

duas vitórias em casa e 
uma fora, além de três 

empates, campanha que 
preocupa o torcedor

Foto: Guilherme Drovas/Botafogo



Entidade vai criar, em 2022, o Campeonato Brasileiro da Série A3, abrindo mais vagas para o futebol da Paraíba

Na última terça-feira, a 
Confederação Brasileira de 
Futebol (CBF) anunciou a 
criação de uma terceira divi-
são para o futebol feminino 
do Brasil que, atualmente, 
conta com a Série A - com 16 
clubes participantes - e a Sé-
rie A2 - que possui 36 equi-
pes que são indicadas atra-
vés de seus resultados no 
âmbito estadual. A decisão 
da CBF, visa, principalmente, 
a ampliação do número de 
equipes com calendário na-
cional, perspectiva que for-
talecerá os clubes existentes 
e também servirá como uma 
ferramenta de incentivo 
para o esporte, entre as mu-
lheres, no país.

Com a criação dessa 
nova disputa por parte da 
CBF, o número de equipes 
que passaram a participar de 
competições nacionais será 
ampliado para 64 times, hoje 
são 52 clubes disputando as 
duas divisões brasileiras. 
Desse modo, a partir do pró-
ximo ano, o futebol feminino 
do país passará a contar em 
seu calendário com três divi-

sões nacionais, a SuperCopa 
do Brasil, o Brasileirão Sub-
18 e Sub-16, além da liga de 
desenvolvimento da Conme-
bol que é disputada nas cate-
gorias sub-14 e sub-16.

Para Marcos Lima, pre-
sidente do Kashima, equipe 
que no estadual feminino 
do ano passado avançou até 
as semifinais e, em 2012, foi 
campeã paraibana, a criação 
da Série A3 se constitui em 
um marco importante para 
o futebol feminino local, pois 
abrirá portas para que mais 
jogadoras a partir da entra-
da de mais clubes nessas 
competições.

“Essa nova fórmula da 
CBF para o futebol femini-
no, em 2022, será um pas-
so muito importante para o 
desenvolvimento do país na 
modalidade, especialmen-
te aqui para a Paraíba onde 
temos grandes equipes que, 
agora, terão a oportunida-
de de disputar competições 
nacionais e entrar no ran-
king, portanto, vejo essa 
medida como a criação de 
uma oportunidade a mais 
para os clubes que fazem o 
futebol feminino. Isso forta-
lecerá todas as equipes e o 

nosso próprio campeonato 
estadual que já possui times 
competitivos como vimos no 
ano passado, por exemplo, 
nas disputas protagonizadas 
por Botafogo, Kashima, Auto 
Esporte e Mixto”, explicou o 
dirigente.

A nova disputa 
A nova terceira divisão 

terá basicamente o mesmo 
formato que hoje é praticado 
na Série A2, pois dela par-
ticiparão equipes de todos 
os estados brasileiros e do 
Distrito Federal, resultando 
em 27 representantes que 
serão acrescidos das qua-
tro equipes que estiverem 
de fora dessa lista, mas que 
estejam entre as melhores 
no Ranking Nacional de Clu-
bes (RNC) masculino e uma 
equipe a mais para a federa-
ção estadual de melhor ran-
king, chegando-se a conta de 
32 times na série denomina-
da de A3.

Quando houver uma 
equipe campeã estadual que 
já esteja participando de 
uma das duas primeiras di-
visões nacionais - caso que 
pode ocorrer com a Paraíba 
se o Botafogo se garantir ao 

menos na Série A2 para o 
próximo ano - a indicação 
estadual para a Série A3 se-
guirá a ordem de classifica-
ção do certame local. 

A criação da Série A3 
também implicará em mu-
danças na Série A2 que, em 
2022, terá apenas 16 equi-
pes, como já ocorreu na pri-
meira divisão. Esse grupo 
de times, para a próxima 
temporada, será formado 
pelos quatro rebaixados da 
Série A1 em 2021 somados 
às equipes que na atual edi-
ção da segundona feminina, 
avançarem até as oitavas de 
final, mas não obtiverem o 
acesso, ou seja, os times que 
ficarem entre a 5ª e a 16ª co-
locação. 

Nesse sentido, a torcida 
para que a equipe do Bota-
fogo - que estreou na Série 
A2 com goleada, no último 
sábado - consiga garantir 
ao menos a sua classifica-
ção para as oitavas de final, 
passa a ser também um ca-
minho para que o futebol 
feminino da Paraíba possa, 
já em 2022, contar com duas 
equipes disputando compe-
tições do calendário nacio-
nal feminino.

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

Clubes paraibanos elogiam a
CBF por nova divisão feminina

Todo gol de goleiro é espetacular. Jogadores 
que dedicaram suas vidas a proteger a equipe das 
investidas adversárias quando saem em busca de 
contribuir, deixam o próprio time visceralmente 
exposto a um contra-ataque que pode ser mortal. 

Por isso, quando um goleiro sai no meio da 
partida para o outro lado do campo a fim de bater 
uma cobrança de falta, a cena em si é espetacular. 
Rogério Ceni foi o que mais percorreu esse cami-
nho, defendendo a camisa do São Paulo. E sempre 
que a falta era perto da pequena área, a torcida pe-
dia por ele. O narrador avisava que era falta para 
Rogério cobrar, e ele ia, levantando os torcedores 
no Morumbi. Como nem sempre a corrida de vol-
ta acontecia em comemoração ao gol, o desespero 
dele para chegar a tempo e dos companheiros para 
dar suporte era angustiante e bonito de se ver. 

Porém, muito mais bonito do que ver golei-
ro batendo falta é quando o defensor abandona 
sua própria meta nos minutos finais da partida 
para tentar ajudar o time em uma cobrança de 
escanteio. 

O risco é maior com a trajetória sendo mais 
longa até o retorno ao próprio gol. Mas qual torce-
dor não se emociona ao ver que nos minutos finais, 
após o insucesso da pressão no ataque, até o go-
leiro também subiu para cabecear? Alguém em sã 
consciência diria “não vá, nos contentamos com a 
eliminação”?. Jamais. E também por isso o futebol 
é tão incrível. Na história escrita e reescrita, que 
costuma se repetir, goleiros sobem para o ataque e 
viram do avesso o coração dos torcedores.

É raro que consigam sucesso, pois o cabeceio 
não é um fundamento amplamente dominado por 
quem atua nesta posição. Que um homem a mais 
na pequena área faz diferença, não resta dúvida. 
Atrapalha a marcação. Se chama o marcador ad-
versário para si, um outro companheiro vai so-
brar. E considerando que na maioria das vezes são 
jogadores com estatura acima da média do restan-
te do time, a certeza do perigo se transforma em 
responsabilidade para o adversário. 

O gol marcado pelo brasileiro Alisson, go-
leiro do Liverpool, no domingo (16), em partida 
válida pela 36ª rodada da Premier League, a liga 
inglesa, foi de todos o mais espetacular gol de go-
leiro que já vi. 

A dura partida como visitante contra o já re-
baixado West Bromwich Albion foi emocionante 
até os últimos instantes. O Liverpool não dispu-
ta mais o título, mas precisava da vitória para 
somar pontos que poderiam garantir vantagem 
sobre o Leicester para assegurar uma vaga na 
Champions League. 

Aos 49 minutos do segundo tempo, empata-
dos em 1 a 1, Alisson encarou o jogo como uma 
final de campeonato e subiu para cabecear na-
quela que poderia ser a última oportunidade de 
garantir os três pontos da vitória em cobrança 
de escanteio. 

Seria mais um resultado de um roteiro pre-
visível. É comum acontecer essa entrega no fi-
nal da partida, e ainda assim, é sempre emocio-
nante. Mesmo quando: dá tudo errado; o goleiro 
atrapalha a marcação e um zagueirão marca; o 
próprio goleiro, mesmo desacostumado ao feito, 
pula atabalhoado e manda a bola pra dentro de 
todo jeito. 

Alisson foi muito mais do que o previsto. Es-
perou a cobrança com a frieza de um atacante e 
finalizou com a precisão de quem domina a téc-
nica como poucos. Do primeiro para o segundo 
pau, de olhos abertos, consciente do giro perfei-
to que faria para deslocar o colega adversário 
e mirar a bola no ângulo oposto. Colocou onde 
queria, como quem arremessa com as mãos, 
num lance que será sempre lembrado como, no 
mínimo, fantástico.

O fantástico 
Alisson

Gesteira
reporter@felipegesteira.com

Felipe

Colunista colaborador

Esportes
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A Polícia Civil do Rio de 
Janeiro e o Ministério Público 
do Estado (MP-RJ) realizam 
uma operação conjunta, on-
tem, nas sedes da Confede-
ração Brasileira de Vôlei, em 
Saquarema (RJ) e na capital 
fluminense, e em endere-
ços ligados ao ex-presidente 
da entidade Ary Graça, que 
atualmente comanda a Fede-
ração Internacional de Vôlei. 
Além dele, outras nove pes-
soas são investigadas e tive-
ram mandados de busca e 
apreensão autorizados pela 
Justiça, incluindo o ex-prefeito 
de Saquarema Antonio Peres 
Alves e ex-funcionários da 
CBV. Batizada de “Operação 
Desmico”, a ação apura crimes 
de lavagem de dinheiro e or-
ganização criminosa. Desde 
as primeiras horas do dia, os 

agentes da Polícia Civil ten-
tam cumprir 20 mandados de 
busca e apreensão nos bairros 
do Leblon, Barra da Tijuca, 
Copacabana, Ilha do Gover-
nador e Vargem Grande, na 
capital fluminense, além do 
município de Saquarema.

Segundo denúncia do MP
-RJ, durante o mandato do ex
-prefeito Antonio Peres Alves 
(2000-2008) foram editadas 
três leis complementares em 

Saquarema que concediam 
benefícios fiscais abaixo do 
piso constitucional, o que fez 
com que várias empresas 
fantasmas fossem criadas na 
cidade. A manobra promoveu 
um aumento exponencial e 
irregular da arrecadação em 
Saquarema, ao mesmo tempo 
em que provocou uma gran-
de evasão fiscal em outras 
cidades, já que empresas de 
outros municípios passaram 

a declarar - falsamente - sede 
em Saquarema. De acordo 
com o delegado Thales No-
gueira, titular da Delegacia 
de Combate à Corrupção e 
Lavagem de Dinheiro (DC-
C-LD), descobriu-se que em 
dois pequenos escritórios 
em Saquarema funcionavam 
de forma fictícia mais de mil 
empresas que recebiam be-
nefícios fiscais concedidos 
pelo então prefeito. Os valores 
obtidos com as centenas de 
contratos de sublocação eram 
repartidos entre os integran-
tes da organização criminosa. 
O rombo seria de pelo menos 
R$ 52 milhões. Contra Ary 
Graça, a denúncia do MP-RJ 
afirma que o ex-presidente 
da CBV manejava recursos de 
patrocínio do Banco do Bra-
sil à entidade em favor de si 
próprio e do grupo crimino-
so, celebrando contratos com 
empresas recém-criadas.

CBV e ex-dirigentes da entidade são 
alvos de operação da polícia no Rio
Marcio Dolzan
Agência Estado

Ary Graça, ex-presidente da CBV,  é um dos investigados na operação policial

Foto: CBV/Divulgação

Auto Esporte e Mixto, entre outras equipes, poderão ser beneficiados com a criação de mais uma competição feminina pela CBF a partir do próximo ano



Esportes

Palmeiras, Flamengo, Atlético Mineiro e São Paulo já carimbaram o passaporte para a segunda fase da disputa
Palmeiras, Atlético-MG, 

São Paulo e Flamengo estão 
garantidos no mata-mata, e 
o Santos precisa de um mila-
gre para seguir vivo. Enquan-
to alguns já garantiram suas 
respectivas classificações e se 
dão até ao luxo de pensarem 
nas finais do estadual 
aqui no Brasil, caso 
principalmente do 
Palmeiras, outros terão 
que vencer e torcer para ou-
tras equipes em busca de um 
lugar nas oitavas de final do 
certame.

Dentre os times na com-
petição, os brasileiros Palmei-
ras e Atlético-MG foram os 
primeiros a se garantirem nas 
oitavas de final. O Alviverde, 
atual campeão continental, 
garantiu sua classificação ao 
vencer o Independiente Del 
Valle por 1 a 0 na quarta roda-
da; já o Galo, que vem cheio de 
expectativas após mais uma 
temporada marcada por gran-
des contratações, carimbou o 
seu lugar com o triunfo por 3 
a 1 sobre o América de Cali, na 
Colômbia.

Um dia depois de perder 
para o Racing no Morumbi, o 
São Paulo também conseguiu 
a vaga nas oitavas. E sem en-
trar em campo. Com o triunfo 
do Sporting Cristal sobre o 
Rentistas no Peru, o time pau-
lista assegurou a classificação. 
Racing e São Paulo brigam 
agora pela liderança da chave.

Já o Flamengo sofreu, 
mas arrancou um empate em 
2 a 2 com a LDU no Maracanã 
e carimbou o seu passaporte 
para a próxima etapa da Li-
bertadores. O time carioca 
está em primeiro no Grupo G 
e decidirá a liderança na úl-
tima rodada diante do Vélez 
Sarsfiled, que também está 
classificado.

Palmeiras (BRA), Atlé-
tico-MG (BRA),  Defensa y 

Quatro clubes brasileiros nas 
oitavas da Copa Libertadores
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Foto: Lucas Merçon/Fluminense

O Fluminense só define a sua 
situação na última rodada em 

jogo contra o River Plate, em solo 
argentino, na próxima semana

Justicia (ARG),  Racing (ARG),  
Argentinos Juniors (ARG),  
São Paulo (BRA),  Flamengo 
(BRA) e Vélez Sarsfield (ARG) 
estão garantidos nas oitavas.

 
Flu corre risco
Após a derrota em casa 

para o Junior Barranquilla, 
o Fluminense decidirá a sua 
sorte na última rodada. E tem 

uma pedreira pela frente. O 
Flu encara o River Plate fora 
de casa. Os argentinos estão 
na liderança da chave, depois 
da vitória épica contra o Inde-
pendiente Santa Fé. Terceiro 
colocado do grupo, o Junior 
Barranquilla ainda possui 
chances de classificação.  O In-
ternacional só deve confirmar 
a vaga na última rodada.

O drama do Santos
Com a derrota por 2 a 

1 para o The Strongest, na 
Bolívia, o Santos viu a sua 
situação ficar muito difícil 
para concretizar a missão de 
avançar. O Peixe tem os mes-
mos 6 pontos de Boca Juniors 
e do próprio The Strongest. 
O resultado do encontro en-
tre Barcelona de Guayaquil e 

Boca Juniors vai deixar o ce-
nário mais claro para o Peixe 
que só define a sua classifica-
ção na última rodada quando 
vai enfrentar o Barcelona, de 
Guayaquil, fora de seus do-
mínios no próximo dia 26. O 
saldo de apenas um gol posi-
tivo é outro grande problema 
para garantir a classificação 
em caso de vitória.

GP de Mônaco de F-1

Ferrari surpreende e lidera treino livre
A Ferrari surpreendeu 

a todos e foi a grande equipe 
em ação, ontem, de treinos 
livres para o GP de Mônaco 
de Fórmula 1, a quinta etapa 
do Mundial de 2021. A escu-
deria italiana, que já havia 

sido destaque na primeira 
sessão com o espanhol Car-
los Sainz Jr. em segundo, 
brilhou com dobradinha 
na segunda atividade nas 
ruas de Montecarlo. Char-
les Leclerc, que pouco an-

dou pela manhã em razão 
de um problema no câmbio, 
foi o mais rápido e registrou 
1min11s684 com pneus 
macios, predominante nas 
simulações de classificação. 
Desta forma, o dono da casa 

ficou com a volta mais rápi-
da do dia.

Sainz completou a 
dobradinha da Ferrari 
ao terminar 0s112 atrás 
(1min11s796) do compa-
nheiro de equipe. Já na casa 
de 1min12s, o britânico Le-
wis Hamilton, que liderou 
boa parte dos trabalhos 
com a Mercedes, foi o ter-
ceiro com uma volta 0s390 
mais lenta (1min12s074) 
na comparação com Leclerc. 
O heptacampeão mundial 
terminou apenas 0s007 
mais rápido (1min12s081) 
que o holandês Max Versta-
ppen, quarto colocado com 
a Red Bull, enquanto que o 
finlandês Valtteri Bottas foi 
o quinto (1min12s107) com 
a outra Mercedes.

O britânico Lando Nor-
ris, com a McLaren, con-
cluiu as atividades do dia 
em sexto lugar, à frente da 
AlphaTauri do francês Pier-
re Gasly. O mexicano Ser-
gio Pérez, líder na primeira 
sessão de treinos livres, foi 
somente o oitavo colocado 

com o segundo carro da Red 
Bull, enquanto que o italia-
no Antonio Giovinazzi, da 
Alfa Romeo, e o alemão Se-
bastian Vettel, com a Aston 
Martin, concluíram o Top 
10. O experiente espanhol 
Fernando Alonso, com sua 
Alpine, ficou em 12.º lugar.

Já no fim da sessão, o ale-
mão Mick Schumacher cho-
cou a parte traseira da sua 
Haas contra o guardrail e se 
arrastou pela pista até encos-
tar de vez na área de escape 
localizada por dentro da chi-
cane do Porto. Em razão dos 
detritos na pista, a direção 
de prova acionou a bandei-
ra vermelha, que, na prática, 
encerrou de vez o treino da 
tarde desta quinta-feira.

Como manda a tradição, 
a Fórmula 1 folga nesta sexta-
feira, retomando as ativida-
des apenas no sábado, com 
o terceiro treino livre, às 7 
horas (de Brasília), seguido 
do treino oficial de classifi-
cação, às 10 horas. A corri-
da do GP de Mônaco será no 
domingo, às 10 horas.O monegasco Charles Leclerc, da Ferrari, foi o destaque do segundo treino livre para as disputas do GP de Mônaco
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Médicos acusados da
morte de Maradona

As sete pessoas acusadas pela 
morte de Diego Maradona 
foram intimadas, ontem, a 
uma instrução de investigação 
por suposto “assassinato com 
intenção eventual”, crime que 
inclui de 8 a 25 anos de prisão. 
Entre os acusados estão o neu-
rocirurgião Leopoldo Luque e a 
psiquiatra Agustina Cosachov. A 
Procuradoria-Geral da Repúbli-
ca de San Isidro (periferia norte 
de Buenos Aires), a cargo do 
caso, mudou a capa de homicí-
dio culposo (involuntário) para 
homicídio simples com fraude 
eventual (quando a pessoa não 
pode ignorar as consequências 
de suas ações). Diego Marado-
na morreu no dia 25 de no-
vembro, aos 60 anos, em uma 
casa alugada em um bairro 
privado ao norte de Buenos 
Aires, onde se recuperava de 
uma operação por causa de 
um hematoma na cabeça.

Curtas

Torcida revoltada
com o “Fenômeno”

Os torcedores do Valladolid 
estão irritados com a postu-
ra do presidente do clube, o 
ex-jogador da seleção brasi-
leira Ronaldo Fenômeno. Isso 
porque restando uma rodada 
para o término do Campeonato 
Espanhol, nem mesmo uma vi-
tória diante do líder Atlético de 
Madrid, adversário deste final 
de semana, em casa, garante a 
permanência da equipe na elite 
da competição. Os adeptos cul-
pam o brasileiro pelo iminente 
rebaixamento. O Valladolid, 
19o e penúltimo colocado, não 
depende mais de suas próprias 
forças. Para escapar do rebai-
xamento, o Valladolid precisa 
vencer o líder Atlético de Madrid 
e torcer para uma derrota do 
Huesca, primeiro time a apare-
cer fora da zona da degola, e do 
Elche, que está imediatamente 
à frente, na 18a colocação. Am-
bos têm 33 pontos contra 31.

Neymar vacinado
contra a covid-19

Principal jogador do Brasil na 
atualidade, o atacante Neymar 
recebeu a primeira dose da va-
cina contra o novo coronavírus 
ontem, em Paris, na França. O 
astro da seleção brasileira e do 
Paris Saint-Germain publicou 
o momento em suas redes so-
ciais. “Depois de tanta espera, 
chegou a minha vez. Que felici-
dade...”, escreveu Neymar. “Es-
pero que tudo volte ao normal 
o mais rápido possível e que 
não só o meu país Brasil, mas 
o mundo inteiro possa estar va-
cinado”, completou o atacante. 
Neymar não esteve em campo 
contra o Monaco, na final da 
Copa da França realizada nes-
sa quarta-feira, em que o Paris 
Saint-Germain se sagrou cam-
peão ao vencer o adversário por 
2 a 0, no Stade de France, em 
Paris. Ele estava suspenso por 
tomar um cartão amarelo con-
tra o Montpellier, na semifinal.
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Pelo projeto, a pena de presos condenados por este crime passa de 12 para 15 anos, podendo chegar a 30 anos de prisão

Câmara aprova aumento da 
pena mínima para feminicídio

A Câmara dos Deputados 
aprovou na última terça-feira 
(18) o Projeto de Lei 1568/19, 
da deputada federal Rose Mo-
desto (PSDB-MS), que aumen-
ta a pena mínima do crime de 
feminicídio e torna mais rígida 
a progressão de regime para 
presos condenados por esse 
crime. A matéria agora foi en-
viada ao Senado Federal.

De acordo com o substi-
tutivo aprovado, da deputada 
policial Kátia Sastre (PL-SP), 
o feminicídio passa a figurar 
como um tipo específico de 
crime no Código Penal, com 
pena de reclusão de 15 a 30 
anos. Atualmente, a pena é de 
12 a 30 anos.

Para a deputada Rose 
Modesto, “a mudança na pena 
é necessária até para levar à 
reflexão aqueles que julgam 
que podem tirar da mulher 
sua autonomia e sua vida”.

Quanto ao tempo de 
cumprimento da pena para o 
preso condenado por femini-
cídio poder pedir progressão 
para outro regime (semia-
berto, por exemplo), o texto 
aumenta de 50% para 55% 
de pena cumprida no regime 
fechado se o réu for primário. 
A liberdade condicional con-
tinua proibida.

A relatora, Kátia Sastre, 
rejeitou, entretanto, o aumen-
to proposto no projeto origi-
nal do tempo de cumprimento 
de pena antes da progressão 
para o réu reincidente no 
mesmo crime, que passaria de 
70% para 85%.

Saída temporária
Kátia Sastre incluiu a proi-

bição de concessão de saída 
temporária para condenados 
por feminicídio e para conde-
nados por crime hediondo com 
resultado de morte.

Segundo a relatora, houve 
um aumento grande de casos 
de violência doméstica duran-
te a pandemia de covid-19. “O 
isolamento social potenciali-
zou a ação dos agressores, e 
este Parlamento deve propor 
uma legislação que impeça a 
disseminação da violência con-
tra a mulher”, disse.

Ela ressaltou que a tipi-
ficação em separado do cri-
me de feminicídio permitirá 
saber com mais precisão a 
quantidade desse tipo de cri-
me cometidos, pois eles não 
serão mais classificados como 
homicídio com qualificação.

Sentença será revisada na Itália

Dante Alighieri 
pode ter justiça 

700 anos 
após sua morte

Obra-prima da literatura mun-
dial, ‘A Divina Comédia’ de Dante 
Alighieri foi escrita no exílio pelo 
poeta italiano após ser condenado 
em um julgamento injusto, que os 
juristas se preparam para revisar 
sete séculos após sua morte.

O “Poeta Supremo”, como cos-
tuma ser chamado, teve que ir 
para o exílio e deixar Florença em 
janeiro de 1302 após um confron-
to sangrento entre duas facções ri-

vais: os Brancos, que exigiam que 
os poderes do papa fossem limita-
dos e do qual Dante era membro, 
e os Negros, dispostos a aceitar a 
influência do papa nos assuntos 
da cidade.

“Nosso objetivo é determinar, 
à luz dos novos documentos des-
cobertos, se as sentenças podem 
ser revistas ou, melhor ainda, anu-
ladas”, explicou à AFP o advogado 
criminal Alessandro Traversi.

O advogado convidou um gru-
po de colegas e magistrados a re-

considerar o caso de Dante Alighieri 
durante uma conferência marcada 
para hoje. Os convidados incluem o 
conde Sperello di Serego Alighieri, 
um astrônomo descendente em li-
nha direta de Dante, assim como um 
descendente de Cante de Gabrielli, o 
juiz “Negro” que o baniu de Floren-
ça, sua cidade natal.

Ao contrário de seus ances-
trais ilustres, os dois homens são 
amigos. “Acho interessante rever 
este caso”, confessa Antoine de 
Gabrielli, que alerta que não pre-

tende alegar, como seu ancestral, a 
culpa de Dante. “Não vou lutar por 
isso”, assegura o francês.

Para Traversi, a revisão ju-
dicial é um forte gesto simbóli-
co, destinado a apagar a infâmia 
que paradoxalmente pesa sobre 
Dante desde o século XIV. Consi-
derado o pai da língua italiana, 
festejado em universidades e en-
ciclopédias de todo o mundo por 
uma das maiores obras da litera-
tura, em sua cidade “ainda é um 
homem condenado”.

Da Redação

Aforismo
“E você tem cultivado a personalidade com 

tanto cuidado, com esforço tão grande; você a 
poliu a vida toda e a morte virá e a destruirá.”

(Osho)

1983 — Robson Duarte Espínola, político (PB)
1999 — Péricles Leal, autor, escritor, editor, 
radialista e dramaturgo (PB)
2015 — Hermano José, 
artista plástico e ativista cultural (PB)
2013 — Ruy Mesquita, jornalista brasileiro
2017 — Francisco Seráphico da Nóbrega Neto, 
desembargador (PB)
2018 — José Siqueira, advogado e radialista (PB)
2020 — Pedro Adelson Guedes dos Santos, 
advogado e político (PB)

Mortes na História

Obituário
Kentaro Miura
6/5/2021 (divulgado so-
mente em 20/5/2021) – Aos 
54 anos, em consequência 
de uma dissecação aórtica 
(rasgo na camada interna do 
vaso sanguíneo grande que 
se ramifica do coração). Autor do mangá ‘Ber-
serk’. Nasceu na capital da província de Chiba, 
no Japão, em 11 de julho de 1966. Em 1988, 
trabalhou como assistente de George Morikawa, 
criador do mangá clássico ‘Hajime no Ippo’. Em 
1989, começou a publicar ‘Berserk’, obra que se 
tornou um grande sucesso em todo o mundo.

Foto: Infoanimation

Artigo Benedita da Silva
twitter.com/dasilvabenedita

A fome sempre afligiu o povo brasileiro 
como uma sombra da morte imposta pelas 
elites do atraso, como disse acertadamente o 
sociólogo Jessé Souza. Apenas no breve período 
dos governos de Lula e Dilma, interrompido em 
2016 pelo golpe do impeachment, é que essa 
“tradição” macabra da fome foi sendo derrotada 
até ser expulsa do país, em 2014, com o Brasil 
historicamente fora do Mapa da Fome da ONU.

Mas Temer e Bolsonaro anularam as 
políticas de segurança alimentar adotadas por 
aqueles governos e, com isso, abriram novamente 
as portas do país para a fome voltar seis anos 
depois de extinta, como constata o Mapa Mundial 
da Fome elaborado pela Organização da ONU para 
a Alimentação e a Agricultura (FAO).

O Inquérito Nacional sobre Insegurança 
Alimentar no Contexto da Pandemia no Brasil, 

realizado pela Rede Brasileira de Pesquisa em 
Soberania e Segurança Alimentar e Nutricional, 
revelou que nos últimos meses de 2020, 19 
milhões de brasileiros passaram fome e 116,8 
milhões de pessoas, mais da metade dos 
domicílios do país, enfrentou algum grau de 
insegurança alimentar.

Estudo feito pela Universidade de Brasília 
(UnB), em parceria com a Universidade Livre 
de Berlim, mostra que a insegurança alimentar 
grave era mais comum naqueles domicílios 
chefiados por mulheres, a maioria preta, com 
crianças de até quatro anos e renda per capita de 
até R$ 500,00.

Esse quadro dramático de aumento da 
fome foi registrado no segundo semestre do ano 
passado, quando ainda se pagava um auxílio 
emergencial de R$ 300,00. Imagine a situação 

atual com a redução desse auxílio para valores 
de R$ 150,00, R$ 250,00 e R$ 375,00 e para um 
universo menor de pessoas.

As elites se orgulham das safras recordes 
de soja e milho exportadas pelo agronegócio 
brasileiro, mas todas as políticas que no passado 
recente sustentavam a agricultura familiar, de 
onde vem o feijão e o arroz consumido pelo povo, 
foram desmontadas por Bolsonaro.

Junte-se a isso o desemprego, o arrocho do 
salário-mínimo e o auxílio emergencial de fome, 
para fecharmos o quadro geral da insegurança 
alimentar e da fome no Brasil. Não por acaso Lula 
comentou recentemente que “a fome não é uma 
questão natural, mas sim uma questão política”.

Diante do descaso do governo federal, as 
próprias comunidades desenvolveram inúmeras 
iniciativas de solidariedade social, por meio da 

doação de alimentos, cestas básicas e até mesmo 
ajuda financeira para a compra de gás e remédios.

É todo um universo de entidades sociais 
formando um movimento nacional de ajuda 
mútua, mostrando que o povo brasileiro sabe 
resistir aos retrocessos e enfrentar os desafios 
quando lhe são confrontados.

Estamos vivendo um momento em que 
a sociedade começa a lutar para superar as 
políticas de morte e de fome que vêm sendo 
adotadas pelo governo federal e seus setores 
mais conscientes se mobilizam para reconstruir 
na pós-pandemia um país sem ódio e aberto para 
todos e todas.

(Benedita da Silva é deputada federal do 
Partido dos Trabalhadores pelo Rio de Janeiro e o 
texto foi publicado originalmente no jornal O Dia)

Temos que superar a fome e a morte em nosso país

Charles Grodin
18/5/2021 – Aos 86 anos, 
de câncer na medula óssea. 
Ator famoso pelos papéis nos 
filmes ‘Beethoven: o magnífico’ 
(1992), ‘Fuga à meia-noite’ 
(1988), ‘Corações em alta’ 

Foto: Reprodução

Eduardo Piovesan
Agência Câmara

Foto: Vincenzo Pinto

(1972), entre outros filmes populares. Também co-
nhecido por comédias como ‘O céu pode esperar’ 
(1978), fez o famoso filme de aventura ‘King Kong’ 
(1976). Nos Estados Unidos, o ator também era 
conhecido pelo musical da Broadway ‘Same time, 
next year’ (1975). Também era escritor e parti-
cipou de vários programas de tevê norte-ameri-
canos como ator e roteirista. Em 1978, ganhou o 
Emmy de melhor roteiro em especial de comédia 
ou variedades por ‘The Paul Simon Special’.

Paul Mooney
19/5/2021 – Aos 79 anos, em 
Oakland, na Califórnia (Estados 
Unidos), de ataque cardíaco. 
Ator e um dos pioneiros da 
comédia. Sofria de demência há 
alguns anos. Iniciou a carreira 
no circo, onde nasceu sua paixão por escrever e con-
tar piadas. Atuou em diversos filmes e séries. Entre 
eles, estão os longas ‘A Hora do Show’, ‘A História de 
Buddy Holly’ e ‘Meet the Blacks’. Também era crítico 
social e escritor, tendo trabalhado em parceria com 
Richard Pryor e Dave Chappelle. Assina como autor 
de diversos projetos, como alguns episódios da 
série ‘Chappelle’s Show’ e ‘“Pryor’s Place’.

Foto: Instagram
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ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

AVISO DE ADIAMENTO
TOMADA DE 
 Nº 0008/2021

A Prefeitura Municipal de Cabedelo/PB, através da Comissão Permanente de Licitação, torna 
público aos interessados, que, a licitação na modalidade TOMADA DE PREÇO 008/2021, cujo 
objeto é a Contratação de empresa para prestação dos serviços de recuperação estrutural da 
Escola Municipal Edlene de Oliveira Pontes, que estava marcada para o dia 31/05/2021 às 11:00h, 
será adiada para o dia 08/06/2021 às 13:00hs, uma vez necessária adequações no projeto básico 
pela Secretaria de Educação, conforme disciplinado no art. 21, § 4º da Lei 8.666/93. Desta forma, 
o novo edital encontra-se disponível no site da Prefeitura Municipal de Cabedelo/PB e no site do 
TCE/PB (www.cabedelo.pb.gov.br/transparencia; www.tce.pb.gov.br).  Informações no horário das 
08:00 as 14:00 dos dias úteis. Telefone: (083) 3250-3222. E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br.

Cabedelo - PB, 20 de maio de 2021
Ramon Sorrentino Batista

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO ELETRÔNICO
 Nº 00031/2021

A prefeitura Municipal de Conceição – PB, torna público que estar realizando licitação sob moda-
lidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Aquisição de teste rápido COVID-19 IGG/IGM, 
para atender a necessidade da secretaria de saúde e órgãos visando o enfrentamento da pandemia 
do COVID-19 no Município de Conceição/PB. Data e horário do recebimento das propostas: até 
às 07h55min horas do dia 28/05/2021. Data e horário do início da disputa: 08h00min horas do 
dia 28/05/2021. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Nº 10.520/02, 
Decreto Nº 10.024/2019, Medida Provisória nº. 1.047/2021, Decreto Municipal de N° 016/2020, Lei 
Nº 8.666/1993 e subsidiárias. Em razão do disposto no art. 5 do Medida Provisória nº. 1.047/2021, 
os prazos do procedimento licitatório foram reduzidos à metade. LOCAL: Portal de Compras Pú-
blicas – www.portaldecompraspublicas.com.br. Modo de Disputa: Aberto. Outros esclarecimentos 
poderão ser fornecidos na sede temporária da Prefeitura Municipal, das 08:00 às 13:00hs, através 
do Setor de Licitação, na Rua Capitão João Miguel - Centro Administrativo Integrado, S/N - São 
José - Conceição – PB, CEP: 58970-000.

Conceição – PB, 18 de maio de 2021.
Késsya Medeiros Lacerda Figueiredo de Sousa

Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO ELETRÔNICO 
Nº 00032/2021

A prefeitura Municipal de Conceição – PB, torna público que estar realizando licitação sob 
modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Aquisição para o fornecimento diário e 
parcelado de produtos carnes e granjeiros à merenda escolar e para todas as secretarias, órgãos e 
programas da Prefeitura Municipal de Conceição - PB. Data e horário do recebimento das propos-
tas: até às 07:55 horas do dia 04/06/2021. Data e horário do início da disputa: 08:00 horas do dia 
04/06/2021. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Nº 10.520/02, Decreto 
Nº 10.024/2019, Decreto Municipal de N° 014/2020, Lei Nº 8.666/1993 e subsidiárias. LOCAL: Portal 
de Compras Públicas – www.portaldecompraspublicas.com.br. Modo de Disputa: Aberto. Outros 
esclarecimentos poderão ser fornecidos na sede temporária da Prefeitura Municipal, das 08:00 
às 13:00hs, através do Setor de Licitação, na Rua Capitão João Miguel - Centro Administrativo 
Integrado, S/N - São José - Conceição – PB, CEP: 58970-000.

Conceição – PB, 18 de maio de 2021.
Késsya Medeiros Lacerda Figueiredo de Sousa

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDÊNCIA DE TRÂNSITO E TRANSPORTES PÚBLICOS DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DE TERMO DE RESCISÃO UNILATERAL
INSTRUMENTO: TERMO RESCISÃO UNILATERALAO CONTRATO DE Nº 00160/2018 

CONTRATANTE: SUPERINTENDÊNCIADE TRÂNSITO E TRANSPORTES PUBLICOS-
-STTPCONTRATADA:LEORENTA CAR- LEONARDO FONSECA RIBEIROOBJETO:RESCISÃOU
NILATERALDOCONTRATO N° 00160/2018,PREGÃO PRESENCIAL00010/2018/STTPCUJOOBJE-
TOÉLOCAÇÃODE VEÍCULOS,PARAATENDERAS NECESSIDADESDASTTP.CONFORMEPARE-
CERACOSTADOAO REFERIDOTERMOEFUNDAMENTADA NO ARTS.78,INCISOXII C/C79,INCIS
OI,DALEIFEDERALNº8.666/93ESUASALTERAÇÕESPOSTERIORES. ASSINATURA: 07/05/2021 
CARLOSMARQUESDUNGA JÚNIOR

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS

 HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL

 Nº 00010/2021
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00010/2021, que objetiva: Aquisição de peças 
automotivas, com serviços de substituição, para atender as necessidades da frota de veículos 
pertencentes a esta prefeitura; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor 
de: A SERTANEJA SERVICOS E DISTRIBUIDORA DE VEICULOS E PECAS LTDA - R$ 93.500,00; 
GRANPECAS – COMERCIO E DISTRIBUICAO DE PECAS, RETIFICA E SERVICOS LTDA - R$ 
245.100,00; PÉRICLES CARNEIRO DE OLIVEIRA ME - R$ 106.400,00. Convocamos as empresas 
vencedoras, para no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, considerados da data desta publicação, 
comparecer junto a Comissão Permanente de Licitação objetivando a assinatura do respectivo 
contrato, sob pena de incidência da cominação prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e 
suas alterações posteriores

Dona Ines - PB, 12 de Maio de 2021
ANTONIO JUSTINO DE ARAÚJO NETO

Prefeito

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS

 HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL

 Nº 00012/2021
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00012/2021, que objetiva: Aquisição parcelada 
de gêneros alimentícios para atender as necessidades das diversas Secretarias deste Município; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: CILENE FERREIRA DA SILVA 
- R$ 16.653,90; MARIA CLAUDIA DE ARAÚJO TOSCANO – ME - R$ 161.459,00.

Dona Ines - PB, 12 de Maio de 2021
ANTONIO JUSTINO DE ARAÚJO NETO

Prefeito

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Aquisição parcelada de gêneros alimentícios para atender as necessidades das diversas 

Secretarias deste Município. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00012/2021. DOTAÇÃO: 
Recursos Próprios do Município de Dona Ines: 04.122.1001.2004 –Manter as Ativ da Secret Adm e 
Financas3390.30.99.1001Material de Consumo;04.123.1001.2007 –Manter as Atividades da Tesou-
raria e Contabilidade3390.30.99.1001Material de Consumo;12.361.2007.2014–Manter asAtividades 
do Ensino Fundamental –MDE3390.30.99.1111Material de Consumo;15.452.1001.2027–Manter 
Atividades do Setor de Urbanismo3390.30.99.1001Material de Consumo15.452.1001.2027;Manter 
Atividades do Setor de Urbanismo3390.30.99.1610 Material de Consumo08.122.0037.2025;Man
utenção da Secretaria de Assistencia Social e Habitação 3390.30.99.1001Material de Consumo. 
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2021. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Muni-
cipal de Dona Inês e: CT Nº 00040/2021 - 18.05.21 - CILENE FERREIRA DA SILVA - R$ 16.653,90; 
CT Nº 00041/2021 - 18.05.21 - MARIA CLAUDIA DE ARAÚJO TOSCANO - ME - R$ 161.459,00.

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS

 HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL

 Nº 00017/2021
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00017/2021, que objetiva: Aquisição de filtros e 
lubrificantes diversos, para atender as necessidades da frota de veículos e máquinas desta Pre-
feitura; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: EDJANE DE SOUSA 
CAMPOS FERREIRA - R$ 65.524,00; FAGNER HENRIQUE DA SILVA - R$ 107.817,70; PÉRICLES 
CARNEIRO DE OLIVEIRA ME - R$ 115.281,40. Convocamos as empresas vencedoras, para no 
prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, considerados da data desta publicação, comparecer junto a 
Comissão Permanente de Licitação objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob pena de 
incidência da cominação prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores

Dona Ines - PB, 12 de Maio de 2021
ANTONIO JUSTINO DE ARAÚJO NETO

Prefeito

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL 

Nº 00022/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Ave-

nida Major Augusto Bezerra, 02 - Centro - Dona Ines - PB, às 08:00 horas do dia 02 de Junho de 
2021, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Locação de veículo tipo 
caminhão carroceria aberta para suprir as necessidades da Secretaria Municipal de Educação e 
Cultura no ano de 2021. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto 
Municipal nº 1002/09; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: no horário das 07:30 as 11:30 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 33771058. E-mail: licitacao@pmdonaines.pb.gov.br. Edital: www.pmdonaines.
pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Dona Ines - PB, 19 de Maio de 2021
MARIA GORETE DA SILVA 

Pregoeiro Oficial

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA/PB 
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA 
Nº DP00028/2021

Nos termos dos elementos constante da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 
observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00028/2021, que 
objetiva: AQUISIÇÕES DE MEDICAMENTOS CONFORME A DEMANDA PARA MELHOR ATENDER 
AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE SAÚDE, DE FORMA EMERGENCIAL CONFORME 
TERMO DE REFERÊNCIA; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto 
a: - ALLMED DISTRIBUIDORA E COMERCIO DE PRODUTOS FARMACEUTICOS LTDA- EPP 
CNPJ: 20.226.846/0001-51 - Valor: R$ 33.240,00 – Trinta e três Mil duzentos e quarenta reais.

Guarabira - PB, 20  de maio de 2021.
HARLLANE HERCULANO MARINHO

Gestora
  

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA 
Nº DP00027/2021

Nos termos dos elementos constante da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 
e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00027/2021, 
que objetiva: Contratação de empresa no ramo pertinente para a execução dos serviços de 
Recuperação, Reforma com pintura geral, Troca de chapas, Cantoneiras, Buchas e Alinhamento 
no Baú Compactador de Lixo, que presta serviços na limpeza pública municipal.; RATIFICO o 
correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: METALURGICA MARINHO LTDA- R$ 
16.800,00 – Dezesseis Mil e Oitocentos Reais.

Guarabira - PB, 18 de maio de 2021.
MARCUS DIOGO DE LIMA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa no ramo pertinente para a execução dos serviços de Recu-
peração, Reforma com pintura geral, Troca de chapas, Cantoneiras, Buchas e Alinhamento no Baú 
Compactador de Lixo, que presta serviços na limpeza pública municipal.; FUNDAMENTO LEGAL: 
Dispensa de Licitação nº DP00027/2021. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / OUTROS: Dotação 
consignada no orçamento vigente 2021 – 3.3.90.39.01 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa 
Jurídica. VIGÊNCIA: Dezembro de 2021. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL 
DE GUARABIRA e METALURGICA MARINHO LTDA - R$ 16.800,00 – Dezesseis Mil e Oitocentos 
Reais - CT Nº 00253/2021 – 18.05.2021.

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 

EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº DP00027/2021.
OBJETO: Contratação de empresa no ramo pertinente para a execução dos serviços de Recu-

peração, Reforma com pintura geral, Troca de chapas, Cantoneiras, Buchas e Alinhamento no Baú 
Compactador de Lixo, que presta serviços na limpeza pública municipal.; FUNDAMENTO LEGAL: 
Art. 24, inciso I, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações.

SOLICITAÇÃO: Secretaria de Urbanismo, Meio Ambiente e Saneamento
RATIFICAÇÃO: Gestor, em 18.05.2021

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito

 
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA/PB

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: AQUISIÇÕES DE MEDICAMENTOS CONFORME A DEMANDA PARA MELHOR ATEN-

DER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE SAÚDE, DE FORMA EMERGENCIAL CONFORME 
TERMO DE REFERÊNCIA. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DP00028/2021. 
DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / OUTROS: Dotação consignada no orçamento vigente 
2021 – 3.3.90.30.01 - Material de Consumo – 3.3.90.32.01 – Material para Distribuição Gratuita. 
VIGÊNCIA: Dezembro de 2021. PARTES CONTRATANTES: FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE 
GUARABIRA e ALLMED DISTRIBUIDORA E COMERCIO DE PRODUTOS FARMACEUTICOS 
LTDA-EPP- CNPJ: 20.226.846/0001-51 - Valor: R$ 33.240,00 (Trinta e três mil duzentos e quarenta 
Reais) – CT 00254/2021 – 20/05/2021 

HARLLANE HERCULANO MARINHO
Gestora

 
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA/PB 

EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº DP00028/2021.
OBJETO: AQUISIÇÕES DE MEDICAMENTOS CONFORME A DEMANDA PARA MELHOR 

ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE SAÚDE, DE FORMA EMERGENCIAL 
CONFORME TERMO DE REFERÊNCIA.

FUNDAMENTO LEGAL: Art. 24, Inciso IV, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações.
SOLICITAÇÃO: Secretaria de Saúde.
RATIFICAÇÃO: Gestora, em 20.05.2021

HARLLANE HERCULANO MARINHO
Gestora

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA 
Nº DP00029/2021

Nos termos dos elementos constante da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 
e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00029/2021, 
que objetiva: Contratação de empresa no ramo pertinente para a confecção de próteses dentárias 
totais e parciais para distribuição a população carente do município de Guarabira/PB.; RATIFICO o 
correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: MOACIR CARLOS DA SILVA JUNIOR 
- ME- R$ 12.000,00 - Doze Mil Reais.

Guarabira - PB, 20 de maio de 2021.
HARLANNE HERCULANO MARINHO

Gestora

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa no ramo pertinente para a confecção de próteses dentárias 
totais e parciais para distribuição a população carente do município de Guarabira/PB.; FUNDA-
MENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DP00029/2021. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS 
/ OUTROS: Dotação consignada no orçamento vigente 2021 – 3.3.90.39.01 - Outros Serviços de 
Terceiros - Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: Dezembro de 2021. PARTES CONTRATANTES: PREFEI-
TURA MUNICIPAL DE GUARABIRA e MOACIR CARLOS DA SILVA JUNIOR - ME - R$ 12.000,00 
- Doze Mil Reais - CT Nº 00255/2021 – 20.05.2021.

HARLANNE HERCULANO MARINHO
Gestora

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 

EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº DP00029/2021.
OBJETO: Contratação de empresa no ramo pertinente para a confecção de próteses dentárias 

totais e parciais para distribuição a população carente do município de Guarabira/PB.; FUNDA-
MENTO LEGAL: Art. 24, inciso I, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações.

SOLICITAÇÃO: SECRETARIA DE SAÚDE
RATIFICAÇÃO: Gestora, em 20.05.2021

HARLANNE HERCULANO MARINHO
Gestora

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DA GUARABIRA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisições parceladas de Bolsas de colostomia para melhor atender as necessidades 

da Secretaria de Saúde para o exercício de 2021. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 
00042/2021. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / OUTROS: 16.00 – Fundo Municipal de Saú-
de – Secretaria de Saúde 10.301.2019.2078 – Manter Atividades de outros programas de saúde 
10.301.2019.2079 – Manutenção ASPS– BLC Custeio: atenção básica (PAB) 10.303.2019.2090– 
Manutenção ASPS – BLC Custeio: A farmacêutica 3.3.90.32.01 – Material de Consumo 3.3.90.32.01 
– Material, Bem ou Serviço p/Distribuição Gratuita. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 
2021. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde da Guarabira e: CT Nº 00249/2021 
- 11.05.21 - TECNOCENTER MATERIAIS MÉDICOS HOSPITALARES LTDA - R$ 240.360,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

Nº TERMO ADITIVO: 04.2021.
REF: PREGÃO PRESENCIAL 83/2020.
REF: TERMO DE CONTRATO 00015/2021
OBJETO: Aquisições parceladas de Combustíveis destinados a atender a Frota Veicular e/ou 

locada a Edilidade até o fim do EXERCÍCIO DE 2021
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
CONTRATADO: LUZIA MARQUES DA SILVA
CNPJ: 06.052.003/0002-36.
OBJETO DO TERMO: O presente Termo de Aditivo de nº 04.2021, tem por objeto, o acréscimo de 

2,7% (dois vírgula sete por cento) ao preço do litro da gasolina, e o acréscimo de 5,1% (cinco vírgula 
um por cento) ao preço do litro de óleo diesel S10, em referência ao segundo realinhamento, ficando:

R$ 4,41 – litro do óleo díesel S10, preço anterior: (R$ 4,20) – 3° Realinhamento
R$ 5,23 – litro da gasolina comum, preço anterior: (R$ 5,09) – 3° Realinhamento
DATA RATIFICAÇÃO: 19.05.2021.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 – Par. 5º, Lei 8.666/93 e alterações posteriores
DATA TERMO ADITIVO 04.2021: 20.05.2021.
PERÍODO DE VIGÊNCIA: Até Dezembro de 2021.
OBS: Publicado para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA 

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Aquisições de fardamentos e outros para atender aos servidores do projeto �coleta 

seletiva RECICLA GBA� do município de Guarabira/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial 
nº 00038/2021. DOTAÇÃO: ECURSOS PRÓPRIOS / PROGRAMAS / OUTROS DOTAÇÃO CONSIG-
NADA NO ORÇAMENTO VIGENTE 2021 ELEMENTOS DE DESPESA 3.3.90.30.01 � MATERIAL 
DE CONSUMO. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2021. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Guarabira e: CT Nº 00220/2021 - 05.05.21 - AGS COMERCIO E SERVIÇOS 
LTDA - R$ 3.100,00; CT Nº 00221/2021 - 05.05.21 - REGIS UNIFORMES E COMERCIO EIRELLI 
- R$ 9.800,00; CT Nº 00222/2021 - 05.05.21 - UZE BRINDES E UNIFORMES - R$ 3.960,00.
 

  ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA 

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Registro de Preços para possível contratação de Serviços Técnicos Especializados 

em Tecnologia para prover Solução, com vistas a automatizar todos os processos internos e ex-
ternos da prefeitura, e o controle das ações e resultados de seu planejamento estratégico e seus 
desdobramentos de planos de ação. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00037/2021. 
DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / OUTROS Dotação consignada no orçamento vigente 2021 
Elemento de despesa 3.3.90.39.01 – Outros Serviços de Terceiros – Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: 
até o final do exercício financeiro de 2021. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Gua-
rabira e: CT Nº 00248/2021 - 11.05.21 - SOGO TECNOLOGIA E SERVICOS LTDA - R$ 695.250,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
  CHAMADA PÚBLICA 004/2021

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada à Rua 
Antonio André, 39, 1° andar – Centro – Guarabira – PB, às 09h00min, do dia 10 de Junho de 2021, 
“Chamada Pública 004/2021”, do tipo menor preço, para realização de serviços em oftalmologia, 
voltados para consulta para diagnóstico/avaliação de glaucoma (fundoscopia, tonometria e cam-
pimetria), acompanhamento e avaliação de glaucoma por fundoscopia, tonometria e campimetria 
e tratamento oftalmológico de pacientes para glaucoma monocular e binocular em todas as linhas 
de tratamento, a fim de atender as necessidades da população do município de Guarabira, no 
endereço supra mencionado. O Preço de aquisição será o menor preço apresentado pelos propo-
nentes, atendidas as exigências do instrumento convocatório. Fundamento legal: Lei 8.666/93 e 
demais normas posteriores. Informações: no horário das 08h00min às 12h00min, dos dias úteis, 
no endereço supra citado. 

Guarabira, 20 de maio  de 2021.
DEBORAH NATHYNELLY SOARES PEREIRA

Presidente da CPL

FUNDO MUNICIPALDE  SAUDE DE GUARABIRA
RESULTADO DE JULGAMENTO DE RECURSO–39.2021

OBJETO: Contratação de laboratório de análises clínicas ou similar para realizações de exames 
laboratoriais, com decisão da autoridade superior dos recursos administrativos interposto pela empre-
sa FUNDAÇÃO RUBENS DUTRA SEGUNDOobteve-se o seguinte resultado:  DEFERIRprovimento 
ao recurso interposto pela referida empresa. O processo correrá com os trâmites e prazos normais 
e os autos constam no processo para eventual verificação.Publique-se e intime-se.

Guarabira, 20 de maio  de 2021.
DéborahNathynelly Soares Pereira

Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL 

Nº 00016/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

José Mariano Barbosa, SN - Centro - Gado Bravo - PB, às 12h30min do dia 04 de Junho de 2021, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EM-
PRESA E OU PESSOA FISICA PARA A LOCAÇÃO E OU FRETAMENTOS DE VEICULOS, PARA 
ATENDER AS NECESSIDADES DESTA MUNICIPALIDADE. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Decreto Municipal nº 0325/09; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3347–1820. E-mail: gadobravolicitacao@
gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Gado Bravo - PB, 20 de Maio de 2021.
ERINALDO ARAÚJO SOUSA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL 

Nº 00017/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na José 

Mariano Barbosa, SN - Centro - Gado Bravo - PB, às 08h00min do dia 04 de Junho de 2021, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE PNEUS E CAMARAS DE 
AR, DE FORMA PARCELADA, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DESTA MUNICIPALIDADE. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Decreto Municipal nº 0325/09; e 
legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3347–1820. 
E-mail: gadobravolicitacao@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Gado Bravo - PB, 20 de Maio de 2021.
ERINALDO ARAÚJO SOUSA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ITATUBA

AVISO DE LICENÇA
A Prefeitura Municipal de Itatuba – CNPJ/CPF nº 08.865.628/0001-61 torna público que requereu 

a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a emissão da Licença Prévia/
Licença de instalação, em João Pessoa, em 14 de maio de 2021. Para a atividade de: Construção 
do loteamento Antônio Ernesto de Andrade, localizado na Rua Projetada 01, Fazenda Souza no 
município de Itatuba/PB. Processo nº 2021-004574TEC/LI-7905. 

Itatuba - PB, 18 de Maio de 202.
JOSMAR LACERDA MARTINS

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
EXTRATO DE CONTRATO

INSTRUMENTO: Contrato para aquisição de material de expediente e escolar, de acordo com 
o Pregão Presencial nº  00004/2021. 

CONTRATANTE:  Prefeitura Municipal de Ibiara
CONTRATADA: ROSEILI DA SILVA DANTAS MEI, cadastrada no CNPJ nº 36.977.200/0001-46
OBJETO: Aquisição de materiais de expediente e escolar, destinados a varias secretarias.     
VALOR GLOBAL: R$ 42.535,50 (quarenta e dois mil, quinhentos e trinta e cinco reais e cin-

qüenta centavos)
PRAZO: Da assinatura do contrato até 31.12.2021.

Ibiara - PB, 20 de Maio de 2021
FRANCISCO NENIVALDO DE SOUSA 

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
EXTRATO DE CONTRATO

INSTRUMENTO: Contrato para aquisição de material de expediente e escolar, de acordo com 
o Pregão Presencial nº  00004/2021. 

CONTRATANTE:  Prefeitura Municipal de Ibiara
CONTRATADA: GALVÃO MAGAZINE LTDA cadastrada no CNPJ nº 09.605.345/0001-43
OBJETO: Aquisição de materiais de expediente e escolar, destinados a varias secretarias.     
VALOR GLOBAL: R$ 54.773,40 (cinqüenta e quatro mil, setecentos e setenta e três reais e 

quarenta centavos)
PRAZO: Da assinatura do contrato até 31.12.2021.

Ibiara - PB, 20 de Maio de 2021
FRANCISCO NENIVALDO DE SOUSA 

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
EXTRATO DE CONTRATO

INSTRUMENTO: Contrato para aquisição de material de expediente e escolar, de acordo com 
o Pregão Presencial nº  00004/2021. 

CONTRATANTE:  Prefeitura Municipal de Ibiara
CONTRATADA: CARLOS ANTONIO LACERDA MEI cadastrada no CNPJ nº 13.508.356/0001-82
OBJETO: Aquisição de materiais de expediente e escolar, destinados a varias secretarias.     
VALOR GLOBAL: R$ 7.890,00 (sete mil, oitocentos e noventa reais)
PRAZO: Da assinatura do contrato até 31.12.2021.

Ibiara - PB, 20 de Maio de 2021
FRANCISCO NENIVALDO DE SOUSA 

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
EXTRATO DE CONTRATO

INSTRUMENTO: Contrato para aquisição de material de expediente e escolar, de acordo com 
o Pregão Presencial nº  00004/2021. 

CONTRATANTE:  Prefeitura Municipal de Ibiara
CONTRATADA: NIVALDO FERREIRA DOS SANTOS JUNIOR MEI,  CNPJ nº 37.551.250/0001-

20
OBJETO: Aquisição de materiais de expediente e escolar, destinados a varias secretarias.     
VALOR GLOBAL: R$ 141.849,00 (cento e quarenta e um mil, oitocentos e quarenta e nove)
PRAZO: Da assinatura do contrato até 31.12.2021.

Ibiara - PB, 20 de Maio de 2021
FRANCISCO NENIVALDO DE SOUSA 

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

De acordo com o relatório final do Pregoeiro Oficial, ADJUDICO o procedimento do Pregão 
Presencial n° 00015/2021, para a aquisição de gêneros alimentícios, destinados a merenda escolar, 
e HOMOLOGO o seu objeto as empresas: JOANA DARC COSTA DE AFREU - ME, cadastrado 
no CNPJ n° 13.207.326/0001-36, vencedora de vários itens com o valor global de R$ 246.562,50 
(duzentos e quarenta e seis mil quinhentos e sessenta e dois reais e cinqüenta centavos) e a 
empresa FRANCISCO DA SILVA PEREIRA, cadastrada no CNPJ n° 07.673.929/0001-20, vence-
dora de alguns itens com o valor global de R$ 30.309,20 (trinta mil trezentos e nove reais e vinte 
centavos), conforme julgamento das propostas de preços.  

Ibiara - PB, 20 de Maio de 2021.
Francisco Nenivaldo de Sousa

Prefeito 

PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY PB
AVISO DE RESULTADO DE RECURSO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00024/2021

A Prefeitura Municipal de Igaracy, através de seu Pregoeiro e equipe de apoio, torna público para 
conhecimento dos interessados, atendendo ao Parecer Jurídico foi julgado por IMPROCEDENCIA 
da impugnação interposta pela Empresa, PREMIUM PRESTADORA DE SERVIÇO LTDA-ME ao 
Edital Nº 00024/2021, Interposta pelo Sr, JOSÉ MARCILIO BATISTA, Advogado OAB/PB Nº 8535. 
Demais informações encontram-se a disposição dos interessados no endereço a Rua Pedro Lopes 
Brasileiro, S/n, -Centro–Igaracy-PB, no horário das 08:00 às 12:00 horas.

IGARACY - PB, 20 de Maio de 2021.
 George Carlos Vieira Lopes

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JERICÓ 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00010/2021

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 
Frei Damião, S/N - Centro - Jericó - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.br, 
licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa para o 
fornecimento parcelado de gêneros alimentícios para atender a demanda das diversas secretarias 
do município de Jericó/PB. Abertura da sessão pública: 08:30 horas do dia 02 de Junho de 2021. 
Início da fase de lances: 08:40 horas do dia 02 de Junho de 2021. Referência: horário de Brasí-
lia - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 
10.024/19; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. 
Informações: das 07:30 as 11:30 e das 13:30 as 17:00 horas dos dias úteis, no endereço supra-
citado. Telefone: (083) 34351089. E-mail: licitajerico@yahoo.com.br. Edital: www.jerico.pb.gov.br; 
www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Jericó - PB, 20 de Maio de 2021
FRANCISCO AROLDO PEREIRA MUNIZ

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 07.006/2021

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº. 2021/042399 da SEINFRA.
DATA DA SESSÃO: 07/06/2021 
HORÁRIO DA ABERTURA DAS PROPOSTAS: 08H - Horário de Brasília
SESSÃO DE DISPUTA: 09 H - Horário de Brasília
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA A PRESTAÇÃO DE FORMA CONTÍNUA, 

DOS SERVIÇOS DE MANUTENÇÂO PREVENTIVA E CORRETIVA COM FORNECIMENTO DE 
MATERIAL E EQUIPES DE MÃO DE OBRA DE ILUMINAÇÃO PÚBLICA E FONTES LUMINOSAS 
DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA-PB.

CHAVE CGM: GH96-62OM-8JE4-8UKW
A Prefeitura Municipal de João Pessoa (Secretaria de Infraestrutura – SEINFRA), através de 

seu Pregoeiro e Equipe de Apoio, designada pela Portaria nº 1521 torna público que fará realizar 
a Licitação na modalidade Pregão Eletrônico, sob o critério de menor preço global. O Edital ficará 
a disposição dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-
-e.com.br, sob o número da licitação 873725 e no site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/
licitacoes. A cópia do Edital e seus anexos estarão disponíveis e a disposição dos interessados a 
partir de sexta-feira 21/05/2021, nos endereços já mencionados. SUPORTE LEGAL: Lei Federal 
n.º 10.520/02, regulamentada pelos Decretos Municipais nº 4.985/03 e nº 5.716/06, Decreto nº 
7.884/2013, Lei Federal 8.666/93 e suas alterações posteriores, Decreto Federal nº 5.450/2005, 
Lei Complementar nº 123/06 e 147/14. FONTE DE RECURSOS: Recursos COSIP. Consultas com 
o Pregoeiro e sua equipe de apoio, pelo Fone: 83 3214-7218.

João Pessoa, 20 de maio de 2021.
Petrônio Wanderley de Oliveira Lima

Presidente da Comissão e Pregoeiro/SEINFRA

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO CÂNDIDA VARGAS

AVISO DE REABERTURA 
PROCESSO Nº 054035/2020

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 23.032/2020
DATA DE ABERTURA: 04/06/2021 – ÀS: 09:00h.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE SUPLEMENTOS 

DIETÉTICOS PARA O INSTITUTO CÂNDIDA VARGAS.
O Instituto Cândida Vargas, através de sua Pregoeira, Srª. Karla Renata Marinho Alves, torna 

público, para conhecimento dos interessados, que reabrirá a presente licitação na modalidade 
Pregão do tipo Eletrônico, sob o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposição dos 
interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o 
número da licitação 873930, e no site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes. Fonte 
de Recursos: AIH. Consultas com a Pregoeira e sua equipe de apoio, no HORÁRIO ÚNICO de 
08h00min às 12h00min e 14h00min às 17h00min, no Fone: (83) 3214-1805 ou pelo e-mail licitaca-
oicv@gmail.com. Fundamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 7.892/2013 
e 10.024/2019, Decretos Municipais nº 4.985/2003, 7.884/2013, 9.607/2020 e, subsidiariamente, 
Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 20 de Maio de 2021. 
Karla Renata Marinho Alves

Pregoeira da CSL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE PLANEJAMENTO
A Prefeitura Municipal de João Pessoa/SEPLAN – CNPJ/CPF: Nº 08.778.326/0001-56, torna   

público   que   recebeu da  SEMAM  –   Secretaria  Municipal  de  Meio  Ambiente, Licença Prévia N° 
052/2020 para Construção da Praça João Guimarães de Jurema, no Município de  João Pessoa - PB.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRA-ESTRUTURA

AVISO DE ADIAMENTO DA  LICITAÇÃO
CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 07.008/2021

PROCESSO ADMINISTRATIVO 
Nº 2021/039345

CHAVE CGM: HJE5-SC6Z-T96J-28X9
A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Setorial de Licitação, devidamente 

autorizada pela Portaria nº 1356, datada de 01 de março de 2021, AVISA aos interessados que a 
abertura da Licitação na modalidade Concorrência Pública Nº 07.008/2021, em regime de execução 
de empreitada por preço unitário, com tipo de licitação menor preço global com Recursos Próprios, 
com abertura prevista para o dia 22/06/2021, impreterivelmente as 11 h (onze horas), tendo como 
objeto a Contratação de Empresa Especializada para Execução dos Serviços de Manutenção, 
Recuperação e Melhorias de Instalações e Ambientes, com Construção de Reservatório nas Escolas 
Municipais de Ensino Fundamental (EMEF): Tharcilla Barbosa, Arnaldo de Barros, Luiza Lima Lobo 
e Ângelo Francisco Notare, em João Pessoa/PB– Lote 02. FICA ADIADA para o dia 28 de junho 
de 2021, impreterivelmente às 09 horas, por razões de um equívoco na digitação do valor global 
da obra constante no Termo de Referência. A cópia do ADENDO ao Edital e do Anexo I estarão 
disponíveis e a disposição dos interessados a partir da sexta-feira dia 21/05/2021, no endereço: 
http://transparencia.joaopessoa.pb.gov/licitacoes. SUPORTE LEGAL: Lei Federal 8.666/93 e 
suas alterações posteriores. Quaisquer informação será prestada na Sala da Comissão Setorial 
de Licitação na Secretaria de Infra-Estrutura, localizada a Av. Rio Grande do Sul, 721, Bairro dos 
Estados, João Pessoa, Paraíba no horário das 8h às 12h ou das 13h as 16h, Fone (83) 3214-7218 
ou através do e-mail csl.seinfra@gmail.com

João Pessoa, 20 de maio de 2021.
Petrônio Wanderley de Oliveira Lima

Presidente da Comissão e Pregoeiro/SEINFRA
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 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

 AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00016/2021

A Pregoeira Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00016/2021, cujo objeto 
é: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA A PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE REMANUFATURA 
(RECARGA) DE CARTUCHOS E TONERS PARA AS IMPRESSORAS DESTA MUNICIPALIDADE, 
que fica marcado para o dia 10 de Junho de 2021 às 08:30 horas, motivado pela necessidade de 
correção no termo de referencia do edital. A sessão publica acontecerá no mesmo local inicialmente 
divulgado: Rua Cícero Faustino da Silva, 647 - Centro - Lagoa Seca - PB. Informações: no horário 
das 08h Às 12h dos dias úteis, no referido endereço. Telefone: (83) 33661991. E-mail: lagoaseca.
licita@gmail.com. 

Lagoa Seca - PB, 20 de Maio de 2021.
ANA PAULA DINIZ BARBOSA ALVES

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MAMANGUAPE

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 026/2021.

A PREFEITURA MUNICIPAL DE MAMANGUAPE torna público que fará realizar através do 
pregoeiro oficial para conhecimento dos interessados nos termos da Lei n.º 10.520/2002 altera-
ções, subsidiariamente a Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, Lei complementar n.º 
123/2006 alterações e demais normas inerentes a espécie, que realizará licitação na modalidade 
pregão presencial do tipo menor preço por item no dia 02 de junho de 2021 as 09h00min, tendo 
como objetivo: LOCAÇÃO DE VEÍCULOS DESTINADOS A MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES 
DAS SECRETARIAS MUNICIPAIS E FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE. A reunião ocorrerá na sala 
da CPL no prédio sede da Prefeitura Municipal de Mamanguape, na Rua Antenor Navarro, n°10, 
Centro, MAMANGUAPE – Pb. Maiores informações na COPELI no endereço acima descrito, no 
horário de expediente normal de 08:00 as 12:00 Horas ou através do site https://www.mamanguape.
pb.gov.br/licitacoes/ano-2021/.

Mamanguape-PB, 20 de Maio de 2021.
Marília Magdala Toscano Máximo

Pregoeira OficialO

Prefeitura Municipal de Pedra Branca
AVISO DE RESULTADO DE JULGAMENTO

Pregão Presencial nº 0028/2021
O Pregoeiro Oficial da Prefeitura Municipal de Pedra Branca-PB, tornar público o resultado de 

julgamento de proposta de preços e habilitação do Pregão Presencial nº 00028/2021, cujo objeto 
Material odontológico. Tem como vencedora PJS DISTRIBUIDORA JOSE NERGINO SOBREIRA 
CNPJ Nº 63.478.895/0001-94 com o valor global de R$ 63.711,32 (sessenta e três mil setecentos 
e onze reais e trinta e dois centavos). 

Pedra Branca-PB, 20 de maio de 2021.
SEVERINO LUIZ DE CALDAS

Pregoeira Oficial

CÂMARA MUNICIPAL DE PATOS
AVISO DE SUSPENSÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 008/2021
A pregoeira no uso de suas atribuições legais, torna público  SUSPENSÃO “sine die” do processo 

acima citado, que tem como objeto Contratação de serviço de clipping de matérias de interesse 
da Câmara Municipal de Patos, em sites da internet, compreendendo a captação, a seleção, a 
organização, a avaliação, conforme especificação no edital e seus anexos, para revisão do edital. 

INFORMAÇÕES: Em todos os dias úteis na sede da Câmara Municipal de Patos, á Rua Horácio 
Nóbrega, nº 600 - Belo Horizonte - Patos - PB. CEP: 58700-000.

Patos - PB, 20 de maio de 2021
Rubeniza Lima Almeida de Menezes

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PAULISTA 

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2021

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Praça 
Cândido de Assis Queiroga, 30 - Centro - Paulista - PB, às 09:30 horas do dia 08 de Junho de 
2021, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa 
para execução de serviço de Implantação de Sistemas de Abastecimento de Água nas localidades 
do André de Baixo, Malhada de Pedra, Várzea da Serra, Arruda, Impanzinado, no município de 
Paulista–PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93; 
Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. E-mail: paulistalicitacao@gmail.com. Edital: www.paulista.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br.

Paulista - PB, 20 de Maio de 2021
WEDNA LARICI DUTRA DOS SANTOS

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕES 
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Aquisição parcelada de medicamentos para distribuição gratuita na Farmácia Básica 
deste Município. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00015/2021. DOTAÇÃO: Recursos 
FPM, ICMS, TRIBUTOS, PAB, FMS, MAC, FUS e FARMACIA BASICA: 3.3.90.30.99 – Material 
de Consumo. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2021. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Pilões e: CT Nº 00031/2021 - 04.05.21 - ENDOMED COM E REP DE ME-
DICAMENTOS LTDA - EPP - R$ 172.097,50; CT Nº 00032/2021 - 04.05.21 - EXPRESS DISTRIBUI-
DORA DE MEDICAMENTOS LTDA - R$ 91.544,50; CT Nº 00033/2021 - 04.05.21 - FARMAGUEDES 
COMERCIO DE PRODUTOS FARM. MEDICOS E HOSPITALAR - R$ 153.510,00. 

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕES 
AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 019/2021

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Fazenda Santa Cruz, S/N - Rod. PB–077 - Pilões - PB, às 09h00min do dia 02 de Junho de 2021, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microem-
presas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisições parceladas de materiais de 
expedientes e didáticos, destinados à manutenção dos programas, ações e atividades de todas 
as Secretarias deste Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; 
Decreto Municipal nº 004/10; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: no horário das 08h00min as 12h00min dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 35021102. Edital: http://www.piloes.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br. 

Pilões - PB, 20 de Maio de 2021.
JULIO CEZAR PEREIRA DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕES 
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 016/2021
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00016/2021, que objetiva: Aquisição parcelada 
de medicamentos psicotrópicos para atender as necessidades do Fundo Municipal de Saúde 
deste Município; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: ENDOMED 
COM E REP DE MEDICAMENTOS LTDA – EPP - R$ 72.373,50; EXPRESS DISTRIBUIDORA DE 
MEDICAMENTOS LTDA - R$ 39.608,00; FARMAGUEDES COMERCIO DE PRODUTOS FARM. 
MEDICOS E HOSPITALAR - R$ 50.880,00.

Pilões - PB, 03 de Maio de 2021
MARIA DO SOCORRO SANTOS BRILHANTE

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕES 
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 015/2021
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00015/2021, que objetiva: Aquisição parcelada de 
medicamentos para distribuição gratuita na Farmácia Básica deste Município; HOMOLOGO o corres-
pondente procedimento licitatório em favor de: ENDOMED COM E REP DE MEDICAMENTOS LTDA 
– EPP - R$ 172.097,50; EXPRESS DISTRIBUIDORA DE MEDICAMENTOS LTDA - R$ 91.544,50; 
FARMAGUEDES COMERCIO DE PRODUTOS FARM. MEDICOS E HOSPITALAR - R$ 153.510,00. 

Pilões - PB, 03 de Maio de 2021
MARIA DO SOCORRO SANTOS BRILHANTE

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕES 
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Aquisição parcelada de medicamentos psicotrópicos para atender as necessidades 
do Fundo Municipal de Saúde deste Município. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 
00016/2021. DOTAÇÃO: Recursos FPM, ICMS, TRIBUTOS, PAB, FMS, MAC, FUS e FARMACIA 
BASICA: 3.3.90.30.99 – Material de Consumo. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 
2021. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Pilões e: CT Nº 00034/2021 - 04.05.21 
- ENDOMED COM E REP DE MEDICAMENTOS LTDA - EPP - R$ 72.373,50; CT Nº 00035/2021 
- 04.05.21 - EXPRESS DISTRIBUIDORA DE MEDICAMENTOS LTDA - R$ 39.608,00; CT Nº 
00036/2021 - 04.05.21 - FARMAGUEDES COMERCIO DE PRODUTOS FARM. MEDICOS E 
HOSPITALAR - R$ 50.880,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE PESSOA FÍSICA E/OU PESSOA JURÍDICA PARA PRESTAÇÃO 

DE SERVIÇOS DE TRANSPORTES DIVERSOS NO MUNICÍPIO DE RIACHO DE SANTO ANTO-
NIO–PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00010/2021. DOTAÇÃO: Recursos Próprios 
do Município de Riacho de Santo Antônio: 02020.04.122.1002.2002 – 02040.04.123.1003.2003 
– 02050.18.541.0003.2052 –02050.20.608.2001.2004 – 02060.12.361.2005.2007 
– 02060.12.361.2005.2058 –02060.12.366.2005.2071 – 02060.12.366.2010.2014 
– 02070.13.392.2011.2015 –02080.10.302.2015.2022 – 02080.10.302.2015.2032 
– 02090.08.244.2018.2028 –  02100.15.122.2019.2029 – 02110.04.123.1003.2053 – 
02120.04.122.1004.2061 –02150.15.541.0003.2064 – ELEMENTO DE DESPESA: 3.3.90.39.00.00 
OUTROS SERVICOS DE TERCEIROS–PESSOA JURIDICA 3.3.90.36.00.00 OUTROS SERVICOS 
DE TERCEIROS–PESSOA FISICA. VIGÊNCIA: até 20/05/2022. PARTES CONTRATANTES: Prefei-
tura Municipal de Riacho de Santo Antônio e: CT Nº 00029/2021 - 20.05.21 - ADALRY FERREIRA 
DE LIMA - R$ 60.000,00; CT Nº 00030/2021 - 20.05.21 - AUTO CAR COMERCIO DE PEÇAS E 
SERVIÇOS AUTOMOTIVOS LTDA ME - R$ 60.000,00; CT Nº 00031/2021 - 20.05.21 - BENEDITO 
FERREIRA DA SILVA FILHO - R$ 24.000,00; CT Nº 00032/2021 - 20.05.21 - CARLA TAIANE LIRA 
DE ASSIS - R$ 22.800,00; CT Nº 00033/2021 - 20.05.21 - GILDA FERNANDES LEAL - R$ 24.000,00; 
CT Nº 00034/2021 - 20.05.21 - JOSÉ NIVALDO FERREIRA - R$ 22.800,00; CT Nº 00035/2021 - 
20.05.21 - LEANDRO JOÃO DE OLIVEIRA - R$ 22.800,00; CT Nº 00036/2021 - 20.05.21 - LILIANE 
SOUZA DE ANDRADE - R$ 66.000,00; CT Nº 00037/2021 - 20.05.21 - MARILENE GONÇALVES 
BRANDÃO - R$ 24.000,00.
  

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO 

HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00010/2021

Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00010/2021, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE 
PESSOA FÍSICA E/OU PESSOA JURÍDICA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE TRANSPORTES 
DIVERSOS NO MUNICÍPIO DE RIACHO DE SANTO ANTONIO–PB; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório em favor de: ADALRY FERREIRA DE LIMA - R$ 60.000,00; AUTO CAR 
COMERCIO DE PEÇAS E SERVIÇOS AUTOMOTIVOS LTDA ME - R$ 60.000,00; BENEDITO 
FERREIRA DA SILVA FILHO - R$ 24.000,00; CARLA TAIANE LIRA DE ASSIS - R$ 22.800,00; 
GILDA FERNANDES LEAL - R$ 24.000,00; JOSÉ NIVALDO FERREIRA - R$ 22.800,00; LEANDRO 
JOÃO DE OLIVEIRA - R$ 22.800,00; LILIANE SOUZA DE ANDRADE - R$ 66.000,00; MARILENE 
GONÇALVES BRANDÃO - R$ 24.000,00.

Riacho de Santo Antônio - PB, 20 de Maio de 2021
GILSON GONÇALVES DE LIMA

Prefeito

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO

 ADJUDICAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00010/2021

Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 
da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00010/2021, que objetiva: CONTRATAÇÃO 
DE PESSOA FÍSICA E/OU PESSOA JURÍDICA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE TRANSPOR-
TES DIVERSOS NO MUNICÍPIO DE RIACHO DE SANTO ANTONIO–PB; ADJUDICO o seu objeto 
a: ADALRY FERREIRA DE LIMA - R$ 60.000,00; AUTO CAR COMERCIO DE PEÇAS E SERVIÇOS 
AUTOMOTIVOS LTDA ME - R$ 60.000,00; BENEDITO FERREIRA DA SILVA FILHO - R$ 24.000,00; 
CARLA TAIANE LIRA DE ASSIS - R$ 22.800,00; GILDA FERNANDES LEAL - R$ 24.000,00; JOSÉ 
NIVALDO FERREIRA - R$ 22.800,00; LEANDRO JOÃO DE OLIVEIRA - R$ 22.800,00; LILIANE 
SOUZA DE ANDRADE - R$ 66.000,00; MARILENE GONÇALVES BRANDÃO - R$ 24.000,00.

Riacho de Santo Antônio - PB, 13 de Maio de 2021
HILDA LUCIA BARBOSA

Pregoeira Oficial

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS GRÁFICOS E DE IMPRESSÃO PARA SUPRIR AS 

NECESSIDADES DA PREFEITURA. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00021/2021. 
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Remígio: 02.010 SECRETARIA DE GESTÃO 02 
010 04 122 2002 2002 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE GESTÃO 02.020 
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E FINANÇAS 02 020 04 122 2002 2003 MANUTENÇÃO DA 
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E FINANÇAS 03.030 PROCURADORIA GERAL DO MUNICÍ-
PIO 03 030 04 122 2002 2004 MANUTENÇÃO DA PROCURADORIA GERAL DO MUNICÍPIO 02.040 
SECRETARIA DE SAÚDE 02 040 10 301 2002 2005 MANUTENÇÃO DO CONSELHO MUNICIPAL 
DE SAÚDE 02 040 10 301 2002 2006 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE 
SAÚDE 02.050 SECRETARIA DE EDUCAÇÃO 02 050 12 361 1001 2008 MANUTENÇÃO DAS 
ATIVIDADES DO ENSINO FUNDAMENTAL 02 050 12 361 1001 2010 MANUTENÇÃO DO ENSINO 
FUNDAMENTAL – FUNDEB – 40% 02 050 12 361 1001 2012 PROGRAMA DINHEIRO DIRETO 
NA ESCOLA – PDDE 02 050 12 361 1001 2014 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO ENSINO 
INFANTIL 02 050 12 361 1001 2015 MANUTENÇÃO DA EDUCAÇÃO DE JOVENS E ADULTOS 02 
050 12 361 1001 2018 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA EDUCAÇÃO INFANTIL–40% 02.060 
SECRETARIA DE TRÂNSITO 02 060 26 122 2002 2023 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SE-
CRETARIA DE TRÂNSITO 02.070 SECRETARIA DE DESENVOLVIMENTO SOCIAL 02 070 08 122 
2002 2024 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE DESENVOLVIMENTO SOCIAL 
02 070 08 243 2002 2025 REALIZAÇÃO DE CONFERÊNCIAS MUNICIPAIS 02 070 08 243 2002 
2026 MANUTENÇÃO DO CONSELHO TUTELAR 02.080 SECRETARIA DE OBRAS E SERVIÇOS 
URBANOS 02 080 15 122 2002 2028 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE 
OBRAS E SERVIÇOS URBANOS 02.090 SECRETARIA DE AGRICULTURA E MEIO AMBIENTE 02 
090 20 122 2002 2029 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE AGRICULTURA E 
MEIO AMBIENTE 02.110 FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE 02 110 10 301 1002 2035 MANUTENÇÃO 
DO BLOCO DE ATENÇÃO BÁSICA 02 110 10 305 1002 2037 MANUTENÇÃO DO BLOCO DE VIGI-
LÂNCIA EM SAÚDE (VIGILÂNCIA SANITÁRIA, VIGILÂNCIA EM SAÚDE) 02 110 10 302 1002 2038 
MANUTENÇÃO DO BLOCO DE ATENÇÃO DE MÉDIA E ALTA COMPLEXIDADE AMBULATORIAL 
E HOSPITALAR 02 110 10 302 1002 2059 PROGRAMA FEDERATIVO DE ENFRENTAMENTO AO 
CORONAVIRUS–COVID–19 02.120 SECRETARIA DE CULTURA, TURISMO E DESENVOLVIMEN-
TO ECONÔMICO 02 120 13 122 2002 2040 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA 
DE CULTURA, TURISMO E DESENVOLVIMENTO ECONÔMICO 02.130 SECRETARIA DE ES-
PORTE E LAZER 02 130 27 122 2002 2044 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA 
DE ESPORTE E LAZER02 02.140 FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL 02 104 08 244 
1003 2045 CONFICIAMENTO ESTADUAL DOS SERVIÇOS SOCIOASSISTENCIAS DO SUAS 
OFERTADOS OU REFERENCIADOS AO CRAS E BENEFICIOS EVENTUAIS 02 140 08 244 1003 
2046 MANUTENÇÃO DO FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL 02 140 08 244 1003 2047 
PRIMEIRA INFÂNCIA NO SUAS/CRIANÇA FELIZ 02 140 08 244 1003 2049 APRIMORAMENTO 
DA GESTÃO DO SUAS/IGD SUAS 02 140 08 244 1003 2051 SERVIÇO DE PROTENÇÃO SOCIAL 
BÁSICA 02 140 08 244 1003 2053 MANUTENÇÃO E GERENCIAMENTO DO PROGRAMA BOLSA 
FAMÍLIA/IGD PBF 02 140 08 244 1003 2054 CONFINANCIAMENTO DOS SERVIÇOS, PROGRAMS 
E PROJETOS DO SUAS 02 140 08 244 1003 2056 MANUTENÇÃO DE OUTROS PROGRAMAS, 
PROJETOS, BENEFÍCIOS E SERVIÇOS SOCIOASSISTENCIAS DO FNAS 3390.39 OUTROS 
SERVIÇOS DE TERCEIROS – PJ FONTE DE RECURSOS: 1001 RECURSOS ORDINÁRIOS 1111 
RECEITAS DE IMPOSTOS E DE TRANSFERENCIAS DE IMPOSTOS – EDUCAÇÃO 1120 TRANS-
FERENCIAS DO SALÁRIO–EDUCAÇÃO 1124 OUTRAS TRANSFERÊNCIAS DE RECURSOS DO 
FNDE 1113 TRANSFERENCIAS FUNDEB 40% 1121 TRANSFERÊNCIAS DE RECURSOS DO FNDE 
REFERENTES AO PROGRAMA DINHEIRO DIRETO NA ESCOLA (PDDE) 1211 RECEITAS DE 
IMPOSTOS E TRANSFERENCIAS DE IMPOSTOS – SAUDE 1214 TRANSFERENCIAS FUNDO 
A FUNDO DE RECURSOS DO SUS PROVENIENTES DO GOVERNO FEDERAL – BLOCO DE 
CUSTEIO 1311 TRANSFERENCIAS DE RECURSOS DO FUNDO NACIONAL DE ASSISTÊNCIA 
SOCIAL – FNAS. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2021. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Remígio e: CT Nº 00083/2021 - 10.05.21 - JRDSA GRAFICA, EDITORA E 
FABRICACAO DE PAPEIS EIRELI - R$ 800.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO BENTINHO

 HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO

 Nº 00016/2021
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00016/2021, que objetiva: Aquisição parcelada de 
gêneros alimentícios, destinados as diversas secretarias do município de São Bentinho/PB e do 
Fundo Municipal de Saúde; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO 
o seu objeto a: JOAO VYCTOR FERNANDES DE FREITAS - R$ 98.429,00; TATIANE FREIRE DE 
SANTANA 31052856870 - R$ 10.300,00.

São Bentinho - PB, 10 de Maio de 2021
MÔNICA DOS SANTOS FERREIRA

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO BENTINHO 

HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO

 Nº 00018/2021
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00018/2021, que objetiva: Aquisição de Equipamentos 
e Material Permanente, para atender a demanda da secretaria de saúde do município São Bentinho/
PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: A J P DE 
SOUZA COMERCIO ATACADISTA - R$ 8.081,32; ACO VALE COMERCIO E SERVICOS LTDA - 
R$ 10.100,00; ASCLEPIOS EQUIPAMENTOS HOSPITALARES EIRELI - R$ 1.740,00; BRUMED 
COMERCIO ATACADISTA E MANUTENCAO DE EQUIPAMENTOS HOSPITALARES EIRELI - R$ 
3.760,00; K.C.R.S. COMERCIO DE EQUIPAMENTOS EIRELI - R$ 1.838,00; SILVANDRO DIEGO 
DE ALBUQUERQUE FERREIRA E CIA LTDA - R$ 1.600,00; TARCAL COMERCIO DE MAQUINAS, 
APARELHOS E EQUIPAMENTOS EIRELI - R$ 217,50.

São Bentinho - PB, 13 de Maio de 2021
MÔNICA DOS SANTOS FERREIRA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO 
Nº 059/2021

O Pregoeiro torna público, para conhecimento dos interessados, que será realizado o, proce-
dimento licitatório na modalidade de Pregão, na forma eletrônica, do tipo Menor Preço, conforme 
Medida Provisória n° 1.047, de 03 de maio de 2021. Objeto: AQUISIÇÃO DE TESTES RÁPIDOS 
DE DETECÇÃO DO ANTÍGENO DO SARS-COV2 EM AMOSTRAS DE SWAB DE NASOFARINGE, 
PARA FINS DE ENFRENTAMENTO DA EMERGÊNCIA DE SAÚDE PÚBLICA DE IMPORTÂNCIA 
INTERNACIONAL DECORRENTE DO NOVO CORONAVÍRUS, CAUSADOR DA COVID-19, 
COM O OBJETIVO DE ATENDER AS NECESSIDADES DO MUNICÍPIO DE SOUSA, FRENTE A 
DEMANDA DE CASOS SUSPEITOS E MAIOR IDENTIFICAÇÃO DE POSSÍVEIS CASOS, confor-
me condições, quantidades e exigências estabelecidas neste Edital e seus anexos.Abertura das 
propostas no dia 28 de maio de 2021, às 08:30h, através do site www.portaldecompraspublicas.
com.br. Edital:portal tramita: www.tce.pb.gov.br; e www.sousa.pb.gov.br – portal da transparência. 
Os licitantes dobrem a atenção na hora de cotar os preços no sistema, pois não iremos tolerar 
desistências após a homologação.

Sousa, 20 de maio de 2021.
FELLIPE RUAN LIMA MENDES

Pregoeiro Substituto

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
INEXIGIBILIDADE 
Nº IN00005/2021

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-
cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00005/2021, que objetiva: Contratação de Empresa para prestação de serviços de deposito, 
destinação e tratamento dos resíduos sólidos produzidos por este Município; RATIFICO o cor-
respondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: ECOSOLO GESTAO AMBIENTAL DE 
RESIDUOS LTDA - R$ 72.000,00.

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 13 de Maio de 2021
SEVERO LUIS DO NASCIMENTO NETO

Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de Empresa para prestação de serviços de deposito, destinação e trata-

mento dos resíduos sólidos produzidos por este Município. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de 
Licitação nº IN00005/2021. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de São Sebastião de Lagoa 
de Roça: 02070.15.452.2010.2072 – Manutenção da Limpeza Publica 02070.18.541.2010.2091 – 
Manutenção de Aterro Sanitário 02070.15.122.1007.2034 – Manutenção das Atividades da Sec. 
Obras Urbanismos e Transportes 3390.39.00.00 – Outros Serviços – Pessoa Jurídica 0001 – Fonte. 
VIGÊNCIA: até 13/05/2021. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São Sebastião de 
Lagoa de Roça e: CT Nº 00038/2021 - 13.05.21 - ECOSOLO GESTAO AMBIENTAL DE RESIDUOS 
LTDA - R$ 72.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS

 Nº 00004/2021
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 

Jose Rodrigues Coura, 53 - Centro - São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, às 10:00 horas do dia 09 
de Junho de 2021, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação 
de empresa para prestação de Serviços de Pavimentação e Drenagem da Rua Antônio Apolinario e 
interseção com a BR 104/PB, conforme Contrato de Repasse 1065775/2019 (SINCOV 889213), Junto 
ao Ministério de Desenvolvimento Regional. Conforme Termo de Referência. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; e 
legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no 
horário das 07:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3387–1066. 
E-mail: licitacao@lagoaderoca.pb.gov.br. Edital: www.lagoaderoca.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 20 de Maio de 2021
MARIA DE FATIMA MORENO ESPINOLA ROCINE - Presidente da Comissão

  PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA-PB
AVISO DE ALTERAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO 

Nº 00012/2021 
A Pregoeira Oficial do Município de Santa Luzia/PB, no uso de suas atribuições informa aos 

interessados a Alteração do Edital do Pregão Eletrônico Nº 00012/2021, que tem como objeto 
aquisição de 01(um) veículo tipo caminhão, ano/modelo 2021 ou versão mais atualizada para uso 
comunitário para suporte a produção agrícola e pecuária para o município de Santa Luzia - PB, 
conforme Convênio do Ministério da Agricultura, Pecuária e Abastecimento n° 859141/2017, tendo 
em vista Pedido de Esclarecimento, nos termos da resposta ao referido Pedido, disponível no site 
Portal de Compras Públicas www.portaldecompraspublicas.com.br, alterando-se a especificação 
do Item 01 do Termo de Referência. Ficando a Data de Abertura da sessão para o dia 02/06/2021 
às 09:00 horas já agendada anteriormente quando da decisão de impugnação ao referido Pregão. 
Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na sede temporária da Prefeitura Municipal, das 
08:00 às 12:00hs, através do Setor de Licitação, na Rua Caboclo Abel, s/n° - Bairro Antônio Bento 
de Morais, na cidade de Santa Luzia/PB, ou pelo Fone: (83) 3461-2299.

Santa Luzia/PB, 19 de Maio de 2021.
Nilsamara de Souza Avelino

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA-PB
AVISO DE ALTERAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO

 Nº 00012/2021 
A Pregoeira Oficial do Município de Santa Luzia/PB, no uso de suas atribuições informa aos 

interessados a Alteração do Edital do Pregão Eletrônico Nº 00012/2021, que tem como objeto 
aquisição de 01(um) veículo tipo caminhão, ano/modelo 2021 ou versão mais atualizada para uso 
comunitário para suporte a produção agrícola e pecuária para o município de Santa Luzia - PB, 
conforme Convênio do Ministério da Agricultura, Pecuária e Abastecimento n° 859141/2017, tendo 
em vista Pedido de Esclarecimento, nos termos da resposta ao referido Pedido, disponível no site 
Portal de Compras Públicas www.portaldecompraspublicas.com.br, alterando-se a especificação 
do Item 01 do Termo de Referência. Ficando a Data de Abertura da sessão para o dia 02/06/2021 
às 09:00 horas já agendada anteriormente quando da decisão de impugnação ao referido Pregão. 
Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na sede temporária da Prefeitura Municipal, das 
08:00 às 12:00hs, através do Setor de Licitação, na Rua Caboclo Abel, s/n° - Bairro Antônio Bento 
de Morais, na cidade de Santa Luzia/PB, ou pelo Fone: (83) 3461-2299.

Santa Luzia/PB, 19 de Maio de 2021.
Nilsamara de Souza Avelino

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA-PB
AVISO DE ALTERAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00012/2021 
A Pregoeira Oficial do Município de Santa Luzia/PB, no uso de suas atribuições informa aos 

interessados a Alteração do Edital do Pregão Eletrônico Nº 00012/2021, que tem como objeto 
aquisição de 01(um) veículo tipo caminhão, ano/modelo 2021 ou versão mais atualizada para uso 
comunitário para suporte a produção agrícola e pecuária para o município de Santa Luzia - PB, 
conforme Convênio do Ministério da Agricultura, Pecuária e Abastecimento n° 859141/2017, tendo 
em vista Pedido de Esclarecimento, nos termos da resposta ao referido Pedido, disponível no site 
Portal de Compras Públicas www.portaldecompraspublicas.com.br, alterando-se a especificação 
do Item 01 do Termo de Referência. Ficando a Data de Abertura da sessão para o dia 02/06/2021 
às 09:00 horas já agendada anteriormente quando da decisão de impugnação ao referido Pregão. 
Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na sede temporária da Prefeitura Municipal, das 
08:00 às 12:00hs, através do Setor de Licitação, na Rua Caboclo Abel, s/n° - Bairro Antônio Bento 
de Morais, na cidade de Santa Luzia/PB, ou pelo Fone: (83) 3461-2299.

Santa Luzia/PB, 19 de Maio de 2021.
Nilsamara de Souza Avelino

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA – PB
EXTRATO DE CONTRATO 
CONTRATO Nº 00075/2021

TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2021
OBJETO: contratação de empresa especializada para implantação de abastecimento de água em 

áreas rurais e comunidades tradicionais por meio de captação de água subterrânea e instalação de 
Sistema Simplificado no munícipio de Santa Luzia/PB, conforme Convênio FUNASA n° 02071/2017.

PARTES: Prefeitura Municipal de Santa Luzia/PB, CNPJ n° 09.090.689/0001-67 e a empresa 
EDIFICAR CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA-EPP, pessoa jurídica de Direito Privado, com 
sede na Rua José Facundo de Lira, n° 72, Bairro Jardins - Sousa/PB - CEP n° 58.802-305, inscrita 
no CNPJ nº 21.240.497/0001-95, por seu representante legal, o Sr. José Diego Calado Araújo, 
brasileiro, casado, empresário, portador da Cédula de Identidade nº 3.271.661 SSP/PB e CPF sob 
o nº 086.570.904-14, residente e domiciliado na Rua Rosa Xavier de Sá, n° 91 - Bairro Bessa - João 
Pessoa/PB - CEP n° 58.036-150.

Dotação Orçamentária: CONVÊNIO FUNASA N° 02071/2017 - FUNDAÇÃO NACIONAL DE 
SAÚDE

02.030 - SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE
10.303.1051.1007 - Construção do Abastecimento D’água
Elementos de Despesa: 4490.51 - 1211 - Obras e Instalações. 4490.51 - 1220 - Obras e 

Instalações.
VALOR DO CONTRATO: R$ 204.886,17 (duzentos e quatro mil, oitocentos e oitenta e seis 

reais e dezessete centavos).
Prazo de Execução: 180 (cento e oitenta) dias.
VIGÊNCIA DO CONTRATO: 240 (duzentos e quarenta) dias, (14/05/2021 a 09/01/2022).

Santa Luzia-PB, 14 de maio de 2021.
JOSÉ ALEXANDRE DE ARAÚJO

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA-PB
AVISO DE RESULTADO DO PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00008/2021

A Prefeitura Municipal de Santa Luzia/PB, através da Pregoeira Oficial, torna público para 
conhecimento dos interessados, o resultado do Pregão Eletrônico nº 00008/2021, que tem como 
objeto contratação de empresa para fornecimento parcelado de Medicamentos diversos destinados 
a Assistência Farmacêutica Básica, no atendimento às necessidades da Secretaria de Saúde do 
Município de Santa Luzia - PB. Licitantes declarados vencedores e respectivos valores totais das 
contratações: - A COSTA COMERCIO ATACADISTA DE PRODUTOS FARMACEUTICOS LTDA - 
CNPJ N° 02.977.362/0001-62, Item(s): 11, 15, 70, 76, 87, 90, 96, 100, 104, 118, 120, 127, 131, 132, 
162, 190, 201. Valor: 46.533,00; - CIRUFARMA COMERCIAL LTDA - CNPJ N° 40.787.152/0001-09, 
Item(s): 01, 02, 12, 21, 42, 68, 77, 135, 139, 141, 142. Valor: 7.510,00; - CIRÚRGICA MONTEBELLO 
LTDA - CNPJ N° 08.674.752/0001-40, Item(s): 03, 69, 71, 80, 98, 102, 108, 121, 123, 144, 154, 155, 
161, 221, 226. Valor: 34.008,00; - DROGAFONTE LTDA - CNPJ N° 08.778.201/0001-26, Item(s): 
08, 09, 10, 14, 16, 17, 20, 34, 43, 45, 51, 52, 59, 60, 62, 63, 72, 86, 97, 106, 111, 113, 114, 119, 
138, 140, 157, 164, 167, 168, 171, 173, 175, 184, 193, 203, 204, 205, 206, 211, 215, 216, 217, 222, 
227. Valor: 126.155,00; - EXOMED REPRESENTAÇÃO DE MEDICAMENTOS LTDA - CNPJ N° 
12.882.932/0001-94, Item(s): 41. Valor: 1.105,00; - EXPRESS DISTRIBUIDORA DE MEDICAMEN-
TOS LTDA - CNPJ N° 26.156.923/0001-20, Item(s): 79, 99, 101, 107, 150. Valor: 7.760,00; - HOSP 
MEDICAL - COMERCIO DE MATERIAL MEDICO E MEDICAMENTOS HOSPITALARES LTDA - 
CNPJ N° 33.160.739/0001-10, Item(s): 04, 05, 07, 13, 18, 19, 23, 24, 25, 29, 30, 31, 33, 36, 37, 38, 
40, 44, 48, 49, 50, 53, 54, 55, 57, 58, 64, 65, 66, 67, 73, 74, 75, 78, 81, 82, 85, 88, 92, 93, 94, 95, 
103, 105, 109, 110, 115, 124, 125, 129, 130, 134, 143, 146, 147, 148, 149, 151, 153, 156, 165, 166, 
169, 174, 177, 178, 179, 180, 182, 183, 185, 186, 187, 188, 189, 195, 196, 197, 198, 207, 210, 218, 
219, 220, 223, 224, 225, 228, 229, 231, 233, 234. Valor: 299.930,50; - PANORAMA COMERCIO 
DE PRODUTOS MEDICOS E FARMACEUTICOS LTDA - CNPJ N° 01.722.296/0001-17, Item(s): 
32, 181, 191, 192, 194. Valor: 13.670,00; - PHARMAPLUS LTDA - CNPJ N° 03.817.043/0001-52, 
Item(s): 145, 200, 214. Valor: 2.804,00; - STOCK MED PRODUTOS MÉDICO- HOSPITALARES 
LTDA - CNPJ N° 06.106.005/0001-80, Item(s): 06, 22, 46, 83, 208, 209. Valor: 4.085,00; - W. ARAUJO 
DISTRIBUIDORA DE MEDICAMENTOS EIRELI - CNPJ N° 37.844.754/0001-38, Item(s): 61, 91, 
158, 160. Valor: 30.685,00.

Santa Luzia - PB, 19 de maio de 2021.
NILSAMARA DE SOUZA AVELINO

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA-PB
AVISO DE ADJUDICAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00008/2021
Após análise da documentação apresentada e julgada todos os recursos referentes ao presente 

pregão, adjudico a(s) empresa(s) vencedora(s) conforme indicado abaixo: - A COSTA COMERCIO 
ATACADISTA DE PRODUTOS FARMACEUTICOS LTDA - CNPJ N° 02.977.362/0001-62, Item(s): 11, 
15, 70, 76, 87, 90, 96, 100, 104, 118, 120, 127, 131, 132, 162, 190, 201. Valor: 46.533,00; - CIRU-
FARMA COMERCIAL LTDA - CNPJ N° 40.787.152/0001-09, Item(s): 01, 02, 12, 21, 42, 68, 77, 135, 
139, 141, 142. Valor: 7.510,00; - CIRÚRGICA MONTEBELLO LTDA - CNPJ N° 08.674.752/0001-40, 
Item(s): 03, 69, 71, 80, 98, 102, 108, 121, 123, 144, 154, 155, 161, 221, 226. Valor: 34.008,00; - 
DROGAFONTE LTDA - CNPJ N° 08.778.201/0001-26, Item(s): 08, 09, 10, 14, 16, 17, 20, 34, 43, 
45, 51, 52, 59, 60, 62, 63, 72, 86, 97, 106, 111, 113, 114, 119, 138, 140, 157, 164, 167, 168, 171, 
173, 175, 184, 193, 203, 204, 205, 206, 211, 215, 216, 217, 222, 227. Valor: 126.155,00; - EXOMED 
REPRESENTAÇÃO DE MEDICAMENTOS LTDA - CNPJ N° 12.882.932/0001-94, Item(s): 41. Valor: 
1.105,00; - EXPRESS DISTRIBUIDORA DE MEDICAMENTOS LTDA - CNPJ N° 26.156.923/0001-
20, Item(s): 79, 99, 101, 107, 150. Valor: 7.760,00; - HOSP MEDICAL - COMERCIO DE MATERIAL 
MEDICO E MEDICAMENTOS HOSPITALARES LTDA - CNPJ N° 33.160.739/0001-10, Item(s): 04, 
05, 07, 13, 18, 19, 23, 24, 25, 29, 30, 31, 33, 36, 37, 38, 40, 44, 48, 49, 50, 53, 54, 55, 57, 58, 64, 
65, 66, 67, 73, 74, 75, 78, 81, 82, 85, 88, 92, 93, 94, 95, 103, 105, 109, 110, 115, 124, 125, 129, 130, 
134, 143, 146, 147, 148, 149, 151, 153, 156, 165, 166, 169, 174, 177, 178, 179, 180, 182, 183, 185, 
186, 187, 188, 189, 195, 196, 197, 198, 207, 210, 218, 219, 220, 223, 224, 225, 228, 229, 231, 233, 
234. Valor: 299.930,50; - PANORAMA COMERCIO DE PRODUTOS MEDICOS E FARMACEUTICOS 
LTDA - CNPJ N° 01.722.296/0001-17, Item(s): 32, 181, 191, 192, 194. Valor: 13.670,00; - PHARMA-
PLUS LTDA - CNPJ N° 03.817.043/0001-52, Item(s): 145, 200, 214. Valor: 2.804,00; - STOCK MED 
PRODUTOS MÉDICO- HOSPITALARES LTDA - CNPJ N° 06.106.005/0001-80, Item(s): 06, 22, 46, 
83, 208, 209. Valor: 4.085,00; - W. ARAUJO DISTRIBUIDORA DE MEDICAMENTOS EIRELI - CNPJ 
N° 37.844.754/0001-38, Item(s): 61, 91, 158, 160. Valor: 30.685,00.

Santa Luzia - PB, 19 de maio de 2021.
NILSAMARA DE SOUZA AVELINO

Pregoeira
JOSÉ ALEXANDRE DE ARAÚJO

Autoridade Competente

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA-PB
GABINETE DO PREFEITO

AVISO DE HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00008/2021

O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE SANTA LUZIA, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas atri-
buições legais, RESOLVE: HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Eletrônico 
nº 00008/2021, que objetiva: Contratação de empresa para fornecimento parcelado de Medica-
mentos diversos destinados a Assistência Farmacêutica Básica, no atendimento às necessidades 
da Secretaria de Saúde do Município de Santa Luzia - PB; com base nos elementos constantes 
do processo correspondente, os quais apontam como proponente(s) vencedor(es): - A COSTA 
COMERCIO ATACADISTA DE PRODUTOS FARMACEUTICOS LTDA - CNPJ N° 02.977.362/0001-
62, Item(s): 11, 15, 70, 76, 87, 90, 96, 100, 104, 118, 120, 127, 131, 132, 162, 190, 201. Valor: 
46.533,00; - CIRUFARMA COMERCIAL LTDA - CNPJ N° 40.787.152/0001-09, Item(s): 01, 02, 12, 
21, 42, 68, 77, 135, 139, 141, 142. Valor: 7.510,00; - CIRÚRGICA MONTEBELLO LTDA - CNPJ 
N° 08.674.752/0001-40, Item(s): 03, 69, 71, 80, 98, 102, 108, 121, 123, 144, 154, 155, 161, 221, 
226. Valor: 34.008,00; - DROGAFONTE LTDA - CNPJ N° 08.778.201/0001-26, Item(s): 08, 09, 
10, 14, 16, 17, 20, 34, 43, 45, 51, 52, 59, 60, 62, 63, 72, 86, 97, 106, 111, 113, 114, 119, 138, 
140, 157, 164, 167, 168, 171, 173, 175, 184, 193, 203, 204, 205, 206, 211, 215, 216, 217, 222, 
227. Valor: 126.155,00; - EXOMED REPRESENTAÇÃO DE MEDICAMENTOS LTDA - CNPJ N° 
12.882.932/0001-94, Item(s): 41. Valor: 1.105,00; - EXPRESS DISTRIBUIDORA DE MEDICAMEN-
TOS LTDA - CNPJ N° 26.156.923/0001-20, Item(s): 79, 99, 101, 107, 150. Valor: 7.760,00; - HOSP 
MEDICAL - COMERCIO DE MATERIAL MEDICO E MEDICAMENTOS HOSPITALARES LTDA - 
CNPJ N° 33.160.739/0001-10, Item(s): 04, 05, 07, 13, 18, 19, 23, 24, 25, 29, 30, 31, 33, 36, 37, 38, 
40, 44, 48, 49, 50, 53, 54, 55, 57, 58, 64, 65, 66, 67, 73, 74, 75, 78, 81, 82, 85, 88, 92, 93, 94, 95, 
103, 105, 109, 110, 115, 124, 125, 129, 130, 134, 143, 146, 147, 148, 149, 151, 153, 156, 165, 166, 
169, 174, 177, 178, 179, 180, 182, 183, 185, 186, 187, 188, 189, 195, 196, 197, 198, 207, 210, 218, 
219, 220, 223, 224, 225, 228, 229, 231, 233, 234. Valor: 299.930,50; - PANORAMA COMERCIO 
DE PRODUTOS MEDICOS E FARMACEUTICOS LTDA - CNPJ N° 01.722.296/0001-17, Item(s): 
32, 181, 191, 192, 194. Valor: 13.670,00; - PHARMAPLUS LTDA - CNPJ N° 03.817.043/0001-52, 
Item(s): 145, 200, 214. Valor: 2.804,00; - STOCK MED PRODUTOS MÉDICO- HOSPITALARES 
LTDA - CNPJ N° 06.106.005/0001-80, Item(s): 06, 22, 46, 83, 208, 209. Valor: 4.085,00; - W. ARAUJO 
DISTRIBUIDORA DE MEDICAMENTOS EIRELI - CNPJ N° 37.844.754/0001-38, Item(s): 61, 91, 
158, 160. Valor: 30.685,00. Publique-se e cumpra-se.

Santa Luzia - PB, 19 de maio de 2021.
JOSÉ ALEXANDRE DE ARAÚJO

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA 

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 0003/2021

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, às 14:00 horas do dia 08 de Junho de 2021, licitação 
modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço global, para: Contratação de empresa do ramo 
da construção civil destinada a execução da obra pavimentação de ruas na cidade de  Solânea/PB. 
Recursos próprios: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e 
suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado.

Telefone: (083) 3363-1285.
Email: licitacaosolanea2017@yahoo.com

Solânea - PB, 20 de Maio de 2021
MARA DO CARMO MELO ARCANJO

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 0044/2021

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, às 09:00 horas do dia 03 de Junho de 2021, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada de material médico 
hospitalar (tira de glicemia), para atender as necessidades das Unidades Básicas de Saúde, SAMU 
e Fundo de Saúde deste Município, durante o exercício de 2021. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 007/2013. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3363-
1285. Email: licitacaosolanea2017@yahoo.com

Solânea - PB, 20 de Maio de 2021
JUSCELINO SOARES DA SILVA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA 

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição parcelada de Gêneros Alimentícios para a merenda escolar. FUNDA-

MENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 004/2021. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de 
Solânea: 05.00 - SECRETARIA DE EDUCAÇÃO - 12.306.2004.2016 - ELEMENTO DE DESPESA: 
339039.99 - MATERIAL DE CONSUMO. RECURSOS PRÓPRIOS E FEDERAIS. VIGÊNCIA: até 
o final do exercício financeiro de 2021. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Solâ-
nea e: CT Nº 0143/2021 – 10.05.21 - INDUSTRIA DE POLPAS NATURAL SABOR EIRELI - R$ 
11.550,00; CT Nº 0144/2021 – 10.05.21 - PAULO PONTES DA SILVA – EPP - R$ 867.508,00; CT 
Nº 0145/2021 – 10.05.21 - BRASIL PRIME EXOTICS INDUSTRIA E COMERCIO DE CONGELA-
DOS E FRUTAS LTDA - R$ 44.400,00; CT Nº 0146/2021 – 10.05.21 - HORIZONTE COMERCIO 
EIRELI - R$ 157.725,00; 

REPUBLICADO POR INCORREÇÃO
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Publicidade

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO BENTINHO 

HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00016/2021

Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00016/2021, que objetiva: Aquisição parcelada de 
gêneros alimentícios, destinados as diversas secretarias do município de São Bentinho/PB e do 
Fundo Municipal de Saúde; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO 
o seu objeto a: JOAO VYCTOR FERNANDES DE FREITAS - R$ 98.429,00; TATIANE FREIRE DE 
SANTANA 31052856870 - R$ 10.300,00.

São Bentinho - PB, 10 de Maio de 2021
MÔNICA DOS SANTOS FERREIRA

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO BENTINHO 

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição de combustíveis (gasolina comum e óleo diesel s10), destinado ao abas-

tecimento dos veículos do município de São Bentinho e do Fundo Municipal de Saúde que viajam 
para as cidades de João Pessoa/PB, Campina Grande e adjacências, sejam próprios, locados 
ou a disposição do município de São Bentinho/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 
00019/2021. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2021. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de São Bentinho e: CT Nº 00070/2021 - 11.05.21 - POSTO DIESEL SÃO 
JOSÉ LTDA - R$ 72.360,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO BENTINHO

 HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00019/2021

Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Assesso-
ria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00019/2021, que objetiva: Aquisição de combustíveis 
(gasolina comum e óleo diesel s10), destinado ao abastecimento dos veículos do município de São 
Bentinho e do Fundo Municipal de Saúde que viajam para as cidades de João Pessoa/PB, Campina 
Grande e adjacências, sejam próprios, locados ou a disposição do município de São Bentinho/
PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: POSTO 
DIESEL SÃO JOSÉ LTDA - R$ 72.360,00.

São Bentinho - PB, 10 de Maio de 2021
MÔNICA DOS SANTOS FERREIRA

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE TACIMA 

RATIFICAÇÃO
ADESÃO A REGISTRO DE PREÇOS Nº AD00001/2021

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-
cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Adesão a Registro de Preços 
nº AD00001/2021, que objetiva: AQUISIÇÃO PARCELDA DE MATERIAL GRÁFICO DIVERSOS; 
RATIFICO o correspondente procedimento em favor de: FORTE GRAFICA EIRELI - R$ 263.320,00; 
MEGA GRAFICA PARAIBANA SERVICOS EIRELI - R$ 206.220,00.

Tacima - PB, 17 de Maio de 2021
LUIS RODRIGUES SOBRINHO

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE VISTA SERRANA

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇAO
AVISO DE LICITAÇÃO

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº. 2021.097/2021
TOMADA DE PREÇOS nº 006/2021

OBJETIVO: Contratação dos serviços de obras para CONCLUSÃO DE CONSTRUÇÃO DE 
QUADRA COBERTA COM VESTIÁRIO (PADRÃO FNDE), conforme edital e seus anexos.

Reunião:  às 09:30h do dia 10 de junho de 2021 na sala da CPL, informação no endereço 
sala da CPL, Rua Joao Francisco Filho, 236 Centro – Vista Serrana-PB de 08:00hs, as 12:00hs, 
no e-mail vistaserranacpl@gmail.com site do http://vistaserrana.pb.gov.br/acesso-a-informacao/
licitacoes http://www.tce.pb.gov.br,

VISTA SERRANA-PB, 20 de maio de 2021
Tamires Pinheiro Xavier
Pregoeira Oficial/PMVS

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE VISTA SERRANA

COMISSÃO DE PREGÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº.2021.102/2021
PREGÃO PRESENCIAL Nº 016/2021

O município de VISTA SERRANA através de seu pregoeiro, torna público, que está aberta licitação 
para Aquisição de forma de parcelada de EQUIPAMENTO IMOBILIARIO, ELETRO-ELETRÔNICOS 
destinada as atividades do município de Vista Serrana/PB, conforme especificações do edital e 
seus anexos.

 A reunião será no dia 03 de junho de 2021 às 08:hs30min, Informação no endereço na Sala 
de reuniões da comissão permanente de Licitação da prefeitura Municipal de VISTA SERRANA, 
localizada a Rua João Francisco Filho Nº. 236, Centro, VISTA SERRANA - Estado da Paraíba, de 
segunda a sexta de 07;00 as 12;00hs. vistaserranacpl@gmail.com - www.tce.gov.pb

Vista Serrana-PB, 19 de maio de 2021.
Tamires Pinheiro Xavier
Pregoeira Oficial/PMVS

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE VISTA SERRANA

COMISSÃO DE PREGÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PROCESSO ADMINISTRATIVO
 Nº.2021.103/2021

PREGÃO PRESENCIAL
 Nº 017/2021

O município de VISTA SERRANA através de seu pregoeiro, torna público, que está aberta licitação 
para Aquisição de forma de parcelada de Equipamento informática destinada as atividades de todas 
as Secretarias do município de vista serrana, conforme especificações do edital e seus anexos.

 A reunião será no dia 10 de junho de 2021, ás 08:30hs, Informação no endereço na Sala de reu-
niões da comissão permanente de Licitação da prefeitura Municipal de VISTA SERRANA, localizada 
a Rua João Francisco Filho Nº. 236, Centro, VISTA SERRANA - Estado da Paraíba, de segunda a 
sexta das 07:00 às 12;00hs. vistaserranacpl@gmail.com - www.tce.gov.pb

Vista Serrana-PB, 19 de maio de 2021.
Tamires Pinheiro Xavier
Pregoeira Oficial/PMVS

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE VISTA SERRANA/PB

AVISO DE LICITAÇÃO
PROCESSO ADMINISTRATIVO 

Nº 2021.108/2021
PREGÃO ELETRÔNICO

 Nº010/2021
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Joao Francisco Filho, 236 Centro – Vista Serrana-PB, às 08:30 horas do dia 10 de junho de 2021, 
licitação modalidade PREGÃO ELETRONICO, do tipo menor preço por item, para: AQUISIÇÃO 
DE 01 (UM) VEÍCULO (ZERO QUILÔMETRO), DESTINADO A SECRETARIA DE TRABALHO 
E DESENVOLVIMENTO SOCIAL DO MUNICIPIO DE VISTA SERRANA/PB. fundamento legal: 
termos da lei nº 10.520, de 17 de julho de 2002, do decreto nº 10.024, de 20 de setembro de 2019, 
do decreto nº 7.746, de 05 de junho de 2012, do decreto n° 8.538, de 06 de outubro de 2015, 
aplicando-se, subsidiariamente, a Lei Nº 8.666, de 21 de junho de 1993. lei complementar nº 123/06 
e 147/2014, subsidiariamente, pela lei nº 8.666/93 e demais legislação. Informações: no horário das 
08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail:. www.tce.pb.gov.br. www.
portaldecompraspublicas.com.br

VISTA SERRANA/PB - PB, 20 de maio de 2021
Tamires Pinheiro Xavier
Pregoeira Oficial/PMVS

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

O DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DA PARAÍBA - DER/PB, sediado à Av. Min. 
José Américo de Almeida, s/n, nesta capital, torna público através da Comissão Permanente de 
Licitação - CPL, que a seguinte licitação do tipo Menor Preço, de acordo com a RESOLUÇÃO CE 
Nº 020/2020  em seu Art. 1º(veja no endereço:https://der.pb.gov.br/informacoes/licitacoes/2020-1/
resolucao-ce-no-020-2020),terá o seguinte calendário de realização:

Modalidade Data Hora Objeto

CONCORRÊNCIA Nº 21/2021     
Registro CGE Nº  21-00807-5 22/06/2021 10:00

Obras de Restauração da PB-054, Trecho: 
Entr. BR-230/Itabaiana,  com 18,13 km.
Valor estimado da obra: R$ 7.689.276,23
Prazo de execução: 360 (trezentos e ses-
senta) dias corridos

O(s) respectivo(s) Edital(is) deverá(ão) ser(em) solicitado(s) ), como também outras informações., 
exclusivamente, pelo email: cpl@der.pb.gov.br, informando os dados cadastrais da Empresa solici-
tante (Razão Social, CNPJ, responsável, endereço, telefone e e-mail) e também o Edital consta em: 
http://www.centraldecompras.pb.gov.br/appls/sgc/edital.nsf . As reuniões das referidas .licitações 
poderão serem acompanhadas on line através do canal do Youtube DER Paraíba

João Pessoa, 20 de maio de 2021.
Engº Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 072/2021
PROCESSO Nº 19.000.030024.2020

OBJETO/ÓRGÃO(S):REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL CIRÚRGICO 
E NEUROLÓGICO,destinadoaoCOMPLEXO DE PEDIATRIA ARLINDA MARQUES - CPAM e HOS-
PITAL ESTADUAL DE EMERGÊNCIA E TRAUMA SENADOR HUMBERTO LUCENA - HEETSHL, 
conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 04/06/2021 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras (COMPRASNET) - UASG Nº 925302
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica,para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, do 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, do Decreto 
Federal nº 10.024/2019, e subsidiariamente da Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará a 
licitação em epígrafe.

Maiores informações, inclusive sobre oEdital,poderão ser obtidaspelos sites https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.bre pelo e-mail: gelic03@centraldecompras.pb.gov.br. 
AGerência de Licitação é localizada naAv. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Jaguaribe, Centro 
Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. 83 3208-9839.

Cadastro da CGEnº21-00806-6
João Pessoa, 20 de maio de 2021.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
COMUNICADO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 065/2021 – UASG 925302
PROCESSO Nº 25.216.001713.2020

Comunicamos a quem interessar que o respectivo procedimento licitatório, cujo objeto consiste 
na CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM SERVIÇOS DE EXAMES PATOLÓGICOS, 
destinada ao HOSPITAL DE EMERGÊNCIA E TRAUMA DE CAMPINA GRANDE - HETCG, com 
abertura agendada para o dia 25/05/2021 às 09h00, fica ADIADO para o dia 07/06/2021 às 09h00. 
Por oportuno, solicitamos que acessem os sites www.centraldecompras.pb.gov.br e www.gov.br/
compras para acompanhamento e retirada do edital e anexos, atualizados.

CADASTRO CGE Nº 21-00702-6
                                                                   João Pessoa, 20 de maio de 2021.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação 

REPÚBLICA FEDERATIVA DO BRASIL
6º SERVIÇO NOTARIAL E 2º REGISTRAL

Titular: Belª Maria Emilia Coutinho Torres de Freitas
EDITAL DE INTIMAÇÃO AO DEVEDOR FIDUCIANTE 

Dra. MARIA EMILIA COUTINHO TORRES DE FREITAS, Oficial do Cartório de Registro de 
Imóveis da Zona Norte, seguindo as atribuições conferidas pelo Art. 26 da Lei 9.514/97, bem como 
pela credora do Contrato de Financiamento Imobiliário n° 201915446, registrado sob o n° 4, na 
matrícula n° 133.877, com Alienação Fiduciária, referente ao imóvel tipo: APARTAMENTO SOB 
N° 901A, do SUBCONDOMÍNIO RESIDENCIAL TOUR GENEVE, INTEGRANTE DO COMPLEXO 
TOUR GENEVE, SITUADO A RUA ANA GUEDES DE VASCONCELOS, SOB N° 81, NO BAIRRO 
ALTIPLANO CABO BRANCO, JOÃO PESSOA/PB, venho intimar os Senhores ANA LUISA PALITOT 
DE OLIVEIRA LIMA CEZARINO e JOSE RIBAMAR CEZARINO DE ARAUJO JUNIOR, para fins de 
cumprimento das obrigações contratuais que se encontram vencidas, sujeitas à atualização mone-
tária, aos juros de mora até a data do efetivo pagamento e as despesas de cobrança, somando-se 
também, os encargos que vencerem neste período.

Assim, procedo a INTIMAÇÃO de Vossas Senhorias, para que se dirijam a este Cartório Eunápio 
Torres, situado na Rua Comendador Renato Ribeiro Coutinho, n° 300, Altiplano Cabo Branco, nesta 
capital, onde deverão efetuar a purga do débito, no prazo improrrogável de 15 (quinze) dias, contados 
a partir da data desta publicação. Na oportunidade, ficam Vossas Senhorias cientificadas que o não 
cumprimento da referida obrigação no prazo ora estipulado, garante o direito de consolidação da 
propriedade do imóvel em favor da credora fiduciária - BANCO INTER S/A - nos termos do Art. 26 § 
7° da Lei 9.514/97. Eu, Leonardo Santos do Nascimento, o digitei. João Pessoa, 18 de maio de 2021. 

Atenciosamente, 
Oficial do Registro de Imóveis 

Eunápio Torres - Serviço Notarial e Registral
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